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ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

Ваша работа на ответственном посту руководителей хозяйств отличается 
высоким качеством управления коллективом. Под вашим началом предприятия 
успешно развиваются, покоряют новые высоты. Вы ориентированы 
на современные технологии, инновационные решения, но при этом сохраняете 
лучшие традиции. Благодаря такому подходу ваши хозяйства находятся 
на передовых позициях, преумножают показатели сельхозпроизводства, 
являются примером и образцом для других.

Пусть ваш опыт, знания, талант вести коллектив в верном направлении и 
впредь помогают добиваться всего намеченного! Желаем возглавляемым вами 
предприятиям больших успехов, ярких побед, лёгкого свершения амбициозных 
планов! Вам лично – сил и энергии для новых достижений на руководящем 
посту, благополучия и удачи, осуществления всех задуманных идей! 

Примите наши искренние поздравления!  Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемые коллеги!

В июле отмечают дни рождения наши надёжные, стабильные деловые партнёры – 

руководители ведущих хозяйств Удмуртии:

Владимир Витальевич ГОРШКОВ, председатель СХПК «Луч» Вавожского района 

Фёдор Владимирович ВЕРЁВКИН, председатель СПК «Югдон» Малопургинского района

Елена Михайловна ЕГОРОВА, директор ООО «Чура» Глазовского района

 ИЮЛЬПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

2 июля
Пётр Ильич 
БАЗИЛЕВСКИХ,
СПК «Нива», 
Селтинский район

6 июля
Валерий Петрович 
ПЧЕЛЬНИКОВ,
глава 
КФХ Пчельников В. П., 
Можгинский район

21 июля
Елена Васильевна 
КАСАТКИНА,
ООО «Прогресс», 
Игринский район

24 июля
Сергей 
Николаевич 
ИВАНОВ,
ООО «Кипун», 
Шарканский район

29 июля
Фёдор 
Владимирович 
ВЕРЁВКИН,
СПК (колхоз) «Югдон», 
Малопургинский район

Вероника 
Валерьяновна 
СМИРНОВА,  
ООО «Батыр», 
Селтинский район



Реклама
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Данная мера господдерж-
ки реализуется в Удмуртии 
уже 20 лет. За это 
время безвозмездную 
помощь получили 
4147 семей, 53% из 
них трудятся в АПК. 
Одно из условий полу-
чения господдержки – 
семья должна быть признана 
нуждающейся в улучшении жи-
лищных условий. В приоритете – 

многодетные. И обязательное 
условие для получения сертифи-

ката – стаж работы на 
селе не менее пяти лет. 

В 2003 году 
средняя сумма выплаты 
составляла 66 тыс. руб-
лей, а сейчас её размер 
вырос до 1,2 млн руб. 

в среднем.
– Суммы разные, они исходят 

из стоимости квадратного метра 

жилья на рынке на территории Уд-
муртской Республики. Программа 
предусматривает софинансиро-
вание: 30% суммы – это сред-
ства заявителя, 70% – средства 
регионального и федерального 
бюджетов. Генеральная идея этой 
поддержки заключается в том, 
чтобы люди оставались жить 
на селе. И на наш взгляд, это 
очень справедливая, понятная 
мера, – отметила зампредседателя 

правительства УР Ольга Викторов-
на Абрамова. 

В текущем году счастливы-
ми обладателями сертификатов 
на улучшение жилищных усло-
вий стали десять семей, всего 
им выделено  свыше 13 млн 
рублей: 12,9 млн – из бюджета 
Федерации, 402 тыс. руб. – из 
средств республики. За счёт 
этого планируется ввести 
1100 кв. м жилья.  

За этот период животно-
воды республики произвели 
411,3 тыс. т молока. Рост в срав-
нении с аналогичным периодом 
прошлого года составил 8,9%. 
Лидерами по надоям на голову 
в сутки стали Вавожский район – 
26 кг, Игринский – 25 кг, Шар-

канский и Воткинский районы – 
24 кг на голову. Максимальный 
темп прироста реализации 
молока демонстрируют хозяй-
ства Кизнерского, Ярского и 
Юкаменского районов. 

Динамика прироста 
численности КРС тоже 
положительная: с начала 
года молочные стада 
Удмуртии пополнились 
на 318 коров. При этом 
абсолютным лидером по дой-
ному поголовью стал Вавож-
ский район: здесь содержится 
10 943 коровы. В текущем году 
на фермах родилось 52 444 те-
лёнка, привес в среднем состав-
ляет 781 г в сутки. 

В Увинский район съедется 
свыше 1200 спортсменов из всех 
сельских районов Удмуртии и 
порядка 1500 зрителей. В течение 
четырёх дней они будут состя-

заться в 17 видах спорта. 
Помимо традици-

онных соревнований, 
участников ждёт новая 
дисциплина – спортивный 
туризм. Его проведут на 

туристической станции «Инвис», 
оборудованной специально для 
этого вида спорта. Ещё одно 
зрелищное и актуальное направ-
ление – триатлон. Его участникам 
предстоит проплыть по пруду, 
проехать на велосипедах 6 км 

и пробежать дистанцию вокруг 
пруда.

Сельские спортивные игры 
направлены на популяризацию 
массового спорта в республике 
и пропаганду здорового образа 
жизни среди населения.

Кстати, в качестве логоти-
па игр выбрано изображение 
Уваныча – это житель экотерри-
тории, правнук первых жителей 
и основателей Увинского района. 
Сильный, выносливый, муже-
ственный, современный. Он 
помнит и чтит связь поколений. 
Уважает натуральное хозяйство, 
занимается обработкой леса и 
спортом.

Июнь

Семьи из Удмуртии получили 
жилищные сертификаты

Пять месяцев прироста  Соревнований и зрелищ 

13
июня

Министерство сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики вручило 
сертификаты на строительство или покупку жилья семьям, которые работают на селе. 

Молочное животноводство Удмуртии подвело итоги работы 
за январь-май 2023 года. 

С 18 по 22 июля в пос. Ува пройдёт самое яркое и массовое 
спортивное событие лета – XXXII Республиканские 
сельские летние спортивные игры.

(6+)

Надои по первотелкам, ср. 6,86 т
Надои по поголовью, ср. 7,57 т
Средний вес первотелки 520 кг
Содержание белка, ср. 3,22%
Содержание жира, ср. 4,17%

Возраст нетели 18-20 мес.
Стельность 3-5 мес.
Живая масса при покрытии 380 кг
Возраст покрытия 15 мес.

РЕАЛИЗУЕМ НЕТЕЛЕЙ ГОЛШТИНСКОЙ ПОРОДЫ

Племенной репродуктор 
«ШЕРЬЯ»

Регистрационный номер в государственном 
племенном регистре 591310201032

Пермский край, Нытвенский район, с. Шерья, 
ул. Центральная, 44, ooosherya@mail.ru

+7(34272) 2-83-00, 2-83-96
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ай и июнь для Удмуртии (как для 
ряда других регионов) стали за-
сушливыми – серьёзных дождей 
аграрии многих районов не видели 

с апреля. А те осадки, что выпали, большой 
пользы не принесли. Опытные люди говорят, 
что ситуация сложилась даже хуже той, что 
была в памятном 2010 году, – тогда хотя бы 
при посеве шли дожди, растения успели взять 
влагу. Нынче же с посевной, которая стартова-
ла в регионе 3 апреля, дождей не было. И уже 
в середине июня, когда аграрии выехали на 
заготовку кормов, стало очевидно: план вы-
полнить не удастся. 

В дополнение к засухе в середине июня 
в Удмуртии случились заморозки на почве, 
в результате которых в некоторых северных хо-
зяйствах погибли посевы кукурузы. Например, 
СПК им. Калинина Дебёсского района в общей 
сложности (из-за заморозков и невсхожести 
семян по причине засухи) потерял 100 га 
царицы полей, при том, что общая площадь 
составляет 410 гектаров. «Где-то пересеяли 
смесью однолетних трав, но уже понятно, что 
запланированного объёма и нужного 
качества кормов не получим, – про-
комментировал председатель Ан-
тон Александрович Бушмакин. – 
За счёт однолетки постараемся 
собрать хоть какую-то массу, 
это очень важно в такой тяжёлый 
год, когда кормов нет.

Из-за засухи травы плохо растут, 
рано началось цветение, то есть экономически 
выгодная фаза для уборки упущена. Массы 

нет. Судя по первому укосу, может быть 
недобор кормов, если не пойдут дожди 
и не поднимется отава. С первого укоса 
мы заготовили 6 тыс. т, для сравне-
ния: в прошлом году было собрано 
16 тыс. т зелёной массы.

План – заготовить 32 тыс. т кормов. 
Есть переходящий фонд, но он не самого 
лучшего качества. И остаться в такой год без 
кукурузы для нас критично».

Впервые за свой немаленький стаж стол-
кнулся с июньскими заморозками главный 
агроном СХПК «Колос» Вавожского 
района Андрей Валерьевич Родионов: 
«Частично замерзла кукуруза. Эта 
культура испытывает стресс при 
низких температурах: при 15 граду-
сах ей уже некомфортно, а 10 гра-
дусов и ниже – для неё критические 
значения. Видим, что удобрения не 
используются растением (не растворяются), 
поля бледные.

Есть опасения, что в этом году не выполним 
план по заготовке кормов. Надежда на второй 
укос постепенно тает, так как дождей нет. Мы 

очень рассчитывали, что будут осадки, рас-
кидали почти 200 т удобрений: убираем 
травы – сразу подкармливаем. Остаётся 
надеяться на люцерну, которой у нас бо-
лее 1 тыс. га, – возможно, на хороших 

участках будет три укоса».
Скромные ожидания относительно 

заготовки кормов и у аграриев северных 
районов. «Травы растут плохо. Считаю, что 
причиной тому недостаток тепла и влаги, – 

сказал директор ООО «Озерки плюс» 
Ярского района Борис Аркадьевич 

Артемьев. – Кормов для скота, 
думаю, заготовим 60–70% от 
плана. С прошлого года осталось 
немного сена, а силоса и сенажа 

нет. Всё-таки надеюсь, что до по-
купки объёмистых кормов не дойдёт. 

К тому же по всей республике такая ситуация 
с кормами – у кого покупать? В этом году мы 
посеяли больше однолетних трав (зерносмесь), 

рассчитываем, что они нас выручат».
На 26 июня в Удмуртии обеспечен-

ность кормами на предстоящую 
зимовку составляла всего 7 ц кормо-
вых единиц на одну условную голо-
ву. При этом скошено 42% сеяных и 
естественных трав, или 148 тыс. га. 

Лидирует по количеству кормовых 
единиц Игринский район, где запасено 

18 ц, на втором месте Сюмсинский район 
с результатом 13 ц, на третьем – Якшур-Бо-
дьинский (12 ц). На указанную дату аграриями 
региона план по заготовке сена выполнен на 
9%, сенажа – 34%, силоса – 16%. При этом 
Красногорский район перевыполнил план по 
сенажу на 23%. По темпам заготовки силоса 
лидирует Сюмсинский район, где заложено 
96% от запланированного объёма. По сену 
лучший результат у вавожцев – 24% от плана.

Июнь этого года наверняка останется в па-
мяти у селян окрашенным в негативные тона. 
А чего же ждать от других летних месяцев?

Если верить прогнозу Росгидрометеоцен-
тра, июль в Удмуртии будет жарким (при норме 
в среднем +18,6°С), но без засухи. Августов-
ские температуры и осадки вновь окажутся 
в пределах нормы: средняя температура 
 +17,6°С. Вероятность того, что этот прогноз 
сбудется, по утверждению самих синоптиков, 
составляет 65–70%.

УЖЕ ВЕСНОЙ СИНОПТИКИ, И НЕ ТОЛЬКО ОНИ, ПРЕДСКАЗЫВАЛИ ЗАСУШЛИВОЕ ЛЕТО – 
И ПРОГНОЗЫ ОПРАВДАЛИСЬ. РАСТЕНИЕВОДЫ, ГЛЯДЯ НА ПОЖЕЛТЕВШИЕ ПОЛЯ С НИЗКОЙ 
РАСТИТЕЛЬНОСТЬЮ, БЬЮТ ТРЕВОГУ: КОРМОВ НЕ ЗАГОТОВИМ! ПРАВДА, ПОМИМО ЗАСУХИ 
ПРИРОДА ПРЕПОДНЕСЛА АГРАРИЯМ УДМУРТИИ И ДРУГИЕ СЮРПРИЗЫ.

Республиканский масштаб / Корма

М

Июньские сюрпризы

НА 26 ИЮНЯ В УДМУРТИИ ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ КОРМАМИ 
НА ПРЕДСТОЯЩУЮ ЗИМОВКУ СОСТАВЛЯЛА ВСЕГО 7 Ц 
КОРМОВЫХ ЕДИНИЦ НА ОДНУ УСЛОВНУЮ ГОЛОВУ.
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Агропром Удмуртии 

– Одно из решений в сложив-
шейся ситуации – это сдача 
поголовья под нож. Уже сдано 
порядка сотни голов, потому 
что и содержать их становится 
тяжело, и никакой помощи от 
государства нет, и непонятно, 
когда закупочная цена моло-
ка стабилизируется. Нашему 
хозяйству уже дают 25 руб. 
за литр. А в прошлом году 
реализовывали по 38 руб., что 
позволяло нам и строиться, и 
покупать технику.
На сегодня все инвестиции 
в развитие прекращены: стро-
ительные работы и ремонты не 
проводим, новую технику не 
покупаем. Все деньги идут на 
текущие расходы – на приоб-
ретение удобрений, топлива. 
Кроме того, ежемесячно платим 
по 2 млн кредитов и лизингов. 
А попробуй не заплати – тут же 
придут судебные исполнители. 
Раньше всегда поддерживал 
переработчик, с которым со-
трудничаем, но нынче и от него 
помощи не видим.
Согласно плану, в 2022 году мы 
повысили зарплату, и сейчас 
приходится удерживать её на 
том же уровне. Потому что ра-
ботники не смотрят на внешние 
условия, для них важно, чтобы 
платили, иначе грозятся уйти. 
А с кадрами и без того сложно.

– Как говорил бывший 
руководитель нашего хозяй-
ства Николай Александрович 
Богатырёв, умереть нам не 
дадут, будут держать на плаву. 
Я с этим согласен. Потому что 
наша продукция всегда вос-
требована, без молока и мяса 
прожить нельзя. И наши власти 
рапортуют о том, что мониторят 
ситуацию и при необходимо-
сти рассматривают каждый 
случай индивидуально. Если мы 
«утонем», то только по своей 
же вине.
Я верю, что снижение цен – 
временное, что осенью ситуа-
ция на рынке стабилизируется. 
И сейчас для нас главное – не 
опускать руки и не совершать 
опрометчивых шагов. Где-то 
мы сократили свои аппети-
ты – например, будем рекон-
струировать один телятник 
вместо двух, приостановили 
покупку техники, хотя в планах 
было приобретение трактора, 
миксера. Мелкими ремонта-
ми продолжаем заниматься, 
потому что надо готовить 
дворы к зимовке. Об активном 
развитии производства речи 
не идёт, но потихоньку жить 
продолжаем. 

– Принимать управленческие 
решения сейчас должно 
правительство, а наша задача – 
сокращать расходы. Другой 
вопрос, что сокращать уже 
некуда: например, комбикор-
ма мы никогда не покупали и 
теперь не можем на этом сэко-
номить. Про то, чтобы обнов-
лять технику, сейчас не идёт и 
речи, даже ремонты не можем 
позволить с учётом нынешних 
цен. Урезать зарплату сотрудни-
кам – это неправильно, потому 
что всем надо жить: кормить 
семьи, платить кредиты.
Считаю, что сейчас власти 
должны использовать инстру-
менты регулирования рынка, 
чтобы контролировать стои-
мость продуктового набора. По-
чему цена пшеницы – 6–7 руб. 
за килограмм, а буханка 
хлеба весом 350 г стоит больше 
45 рублей? 
В должностной инструкции 
каждого, кто устроен на работу, 
прописан перечень его обязан-
ностей. Так почему чиновники 
говорят, что они не уполномо-
чены решать вопросы, связан-
ные со снижением закупочных 
цен на молоко?

Николай Павлович 
ЛЕКОМЦЕВ, 

директор  ООО «Колхоз им. Чапаева» 
Балезинского района:

Алексей Иванович 
ИВАНОВ, 

председатель СПК «Дружба» 
Дебёсского района:

Валерий Николаевич 
ЗЮЗИН, 

председатель СПК «40 лет Победы» 
Каракулинского района:

Развитие – на паузу 
КРУПНЫЕ СТРОЙКИ ОТКЛАДЫВАЮТСЯ, ПОКУПКА ТЕХНИКИ ПОДОЖДЁТ – СЕЙЧАС ВСЁ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ 
РАЗВИТИЕ АГРАРНОГО СЕКТОРА ПОСТАВЛЕНО НА ПАУЗУ. ПРИЧИНА БАНАЛЬНА – НЕТ ДЕНЕГ ИЗ-ЗА РЕЗКО 
СНИЗИВШЕЙСЯ ЦЕНЫ НА МОЛОКО. НО, КАК ИЗВЕСТНО, ВЕЛЕНО ДЕРЖАТЬСЯ. ЧТО ПРЕДПРИНИМАЮТ 
РУКОВОДИТЕЛИ НАШИХ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ В НЕПРОСТОЙ СИТУАЦИИ, ЧТОБЫ УДЕРЖАТЬСЯ НА ПЛАВУ: 
ПРОСТО ЗАТЯГИВАЮТ ПОЯСА ИЛИ УЖЕ СДАЮТ СКОТ НА БОЙНЮ? 

– Нас призывают снижать 
себестоимость производства, и 
мы изыскиваем для этого воз-
можности. Например, решили 
выгонять коров на пастбища, 
хотя уже планировали этого 
не делать. Также отказались 
от покупки комбикормов и 
премиксов – пользуемся своим 
фуражным зерном. Прошлогод-
него урожая должно хватить до 
осени, да и нынешний обещает 
быть неплохим, если пойдут 
дожди. Мы отсеялись в чис-
ле последних в республике, 
всходы на полях хорошие. Но, 
похоже, весь урожай уберём на 
зерносенаж, поскольку клеве-
ров в этом году нет.  
Пришлось отказаться и от 
других планов. Например, замо-
розили строительство фермы. 
Не будем, как хотели, заливать 
силосные ямы, восстанавли-
вать телятник, строить навес. 
Нынче купили один трактор, но 
на этом остановимся – финан-
сы не позволяют заниматься 
обновлением техпарка.
Чего точно не можем сделать, 
так это сократить зарплату. 
Сразу пять доярок ушли 
в декрет – целая ферма 
осталась без персонала, а если 
ещё и платить меньше, людей 
совсем не останется. Поэтому 
держимся. 

Игорь Владимирович 
ШУДЕГОВ, 

председатель СПК «Коротай» 
Глазовского района:



8

ПОДХОД КОМПЛЕКСНЫЙ
Главной темой обсуждения на семинаре-со-
вещании, проведённом в Ижевске, и пленар-
ном совещании в с. Норья стало развитие 
малых форм хозяйствования на селе и его 
роль в реализации госпрограммы «Комплекс-
ное развитие сельских территорий», а также 
развитие сельхозкооперации и сельского 
туризма, защита интересов малого предпри-
нимательства на селе через общественные 
объединения. 

Поэтому не случаен выбор мест, которые 
посетили гости в Удмуртии. В с. Селты им пре-
зентовали универсальную спортивную площад-
ку, благоустроенную центральную площадь, 
а также объекты, которые регион планирует 
заявить для участия в госпрограмме КРСТ. 

В д. Лутоха Киясовского района – новое жи-
льё, предоставляемое по договорам соцнайма, 
а также реконструированную автомобильную 
дорогу Киясово – Лутоха. 

В с. Кигбаево делегация ознакомилась 
с площадкой под комплексную жилую за-
стройку. В этом году здесь будут построены 
индивидуальные жилые дома общей площадью 
2,5 тыс. кв. м для сотрудников одного из систе-
мообразующих агропредприятий республики. 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – ФЕРМЕР
В с. Норья Малопургинского района со-
стоялось пленарное заседание «Развитие 
малого агробизнеса – государственная 
поддержка, защита интересов через 
общественные объединения». 
В нём приняли участие первый 
заместитель министра сельского 
хозяйства России Оксана Никола-
евна Лут, зампредседателя прави-
тельства региона Ольга Викторовна 
Абрамова, председатель ассоциации 
«Народный фермер» Олег Александрович 
Сирота, а также представители малых форм 
хозяйствования Приволжского и Уральского 
федеральных округов. 

– Малый бизнес является ключевой опор-
ной силой в развитии села, где проживает 
25% населения, – отметила Оксана Николаев-
на. – И, конечно, малое предпринимательство 
больше всего поддерживает ту территорию, 
где работает. Фермеры – это движущая сила 
в рамках КРСТ. Фермеров волнует состоя-
ние среды, в которой они живут, работают, 
занимаются спортом.  Поэтому все меры 
поддержки фермерству, которые сейчас 
установлены государством, сохраняются. 

Объёмы прямой поддержки стабильны – по-
рядка 12 млрд рублей в год направляются на 
развитие малого бизнеса в нашей отрасли. 

Сохраняются все меры, связанные с 
грантами, субсидиями, продолжаем 

развивать поддержку кооперации. 

УЗКОЕ МЕСТО
Среди проблем, волнующих 
фермеров, пожалуй, самая 

больная – это цена и способы ре-
ализации их продукции. И главным 

инструментом, который способен помочь 
решить эти проблемы, становится фермер-
ская кооперация. 

По общему мнению участников совеща-
ния, необходимы дополнительные меры 
поддержки сельхозкооперации. Несмотря на 
то, что количество кооперативов растёт, их 
потенциал пока ещё недооценён. Его глав-
ными критериями должны стать количество 
членов кооперативов и объём выпускаемой 
продукции. Именно кооперативы способны 
объединить усилия фермеров для создания 
собственной переработки продукции, орга-
низации её реализации, работы с торговыми 
сетями и решения других задач. 

– Конечно, в кооперативном движении 
ситуацию осложняет недостаток доверия 
между сельхозпроизводителями, что явля-
ется большим препятствием для создания 

ПРОГРАММА ВИЗИТА КОМАНДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО МИНСЕЛЬХОЗА В УДМУРТИЮ ВЫДАЛАСЬ 
НАСЫЩЕННОЙ. В СЕЛЕ НОРЬЯ МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА БЫЛ ДАН СТАРТ ВСЕРОССИЙСКОМУ 
МАРАФОНУ «ЗЕМЛЯ СПОРТА». ЗДЕСЬ ЖЕ ГОСТИ ПОСЕТИЛИ ВЫСТАВКУ МЕСТНОЙ ФЕРМЕРСКОЙ 
ПРОДУКЦИИ, А В СТОЛИЦЕ РЕСПУБЛИКИ ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ. 

Стратегия фермерства Игорь ЕГОРОВ

Событие / Визит

МАЛЫЙ БИЗНЕС ЯВЛЯЕТСЯ КЛЮЧЕВОЙ ОПОРНОЙ СИЛОЙ 
В РАЗВИТИИ СЕЛА, ГДЕ ПРОЖИВАЕТ 25% НАСЕЛЕНИЯ.
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кооперативов, – отметила Ольга Викторовна 
Абрамова. – Но когда фермеры объединяют-
ся, у них появляется возможность создавать 
свои достойные бренды и тем самым продви-
гать продукцию, и ещё остаётся возможность 
подумать о развитии территории. 

Конечно, много внимания было уде-
лено ситуации с закупочными ценами на 
молоко. По оценке участников совещания, 
главная причина их падения – сокращение 
потребления молока на фоне увеличения 
его производства. По всей стране потребле-
ние молока в 2022 году, по оценке экспертов 
DIA, составило 165,6 кг на душу населения, 
что на 12,1% меньше в сравнении с 2021 го-
дом. В рейтинге потребления первое место 
занимают Москва и Московская область, где 
в 2022 году каждый житель выпил 293 кг мо-
лока. Следом идут Чукотский автономный 
округ – 280 кг на человека и Рязанская 
область – 251 кг. При этом, по данным Рос-
стата, в регионах ПФО за первые два месяца 
2023 года животноводы произвели на 6,4% 
молока больше, чем годом ранее. Результа-
том этого стало снижение закупочных цен  
примерно на 15–20%. Наш регион за пять 
месяцев этого года вырос по производству 
молока почти на 8% к прошлому году, но при 
этом мы потребляем 284 кг на человека. 

В аграрном сообществе активно обсужда-
ются варианты о госзакупках для социальной 
сферы, интервенционных закупках. Подни-
мается вопрос о повышении субсидий на 1 кг 
реализованного сыро го молока, популяри-
зации потребления натуральной молочной 
продукции. Предлагается присмотреться 
к федеральным торговым сетям, где при 
закупочной цене 20 руб. розничные цены 
находятся на уровне 80–85 рублей. 

По словам Оксаны Николаевны Лут, 
многие из предложенных мер не находятся 
в ведении исполнительной власти, и эти 
вопросы надо решать в Госдуме и Совете 
Федерации. 

– Мы постоянно говорим о приоритете 
местной, региональной продукции при госза-
купках для социальной сферы, но при этом 
нужно учитывать вопрос цены, – пояснила 
она. – Закупки делаются централизованно, и 
если фермерская продукция стоит дороже, 
её могут купить, но не все. То же касается за-
менителей молочного жира. Можно написать 
на товаре, что они есть (это не запрещено), 
и есть люди, которые предпочтут такой 
продукт натуральному. И этот товар будет 
стоить дешевле. А запретить или ограничить 
продажу товаров с заменителем молочного 
жира не представляется возможным. Не сто-
ит использовать интервенционные закупки, 
потому что у нас перепроизводство молока, 
а не дефицит. Невыгодно и повышать раз-
мер субсидий на 1 кг молока, даже если мы 
увеличим субсидию, скажем, на один рубль. 
Умножим эту сумму на объём реализуемого 
молока – и получим итог, который мы не 
зарабатываем. А вот пропаганду здорового 
питания, потребления натурального молока и 
молочных продуктов я бы приветствовала, и 

министерство здесь готово подста-
вить своё плечо.

По словам Оксаны Николаев-
ны, использование программы 
«школьное молоко» в качестве 
поддержки фермеров – очень 
сложная тема. Если в дневном 
рационе школьников увеличить долю 
молока, что-то из него нужно убирать. 
А будет ли это полезно для ребёнка?

Другая проблема – рост тарифов на 
электроэнергию. К сожалению, все перегово-
ры по поводу тарифов успехом не увенча-
лись. Зато на Петербургском экономическом 
форуме Минсельхоз подписал меморандум 
с Газпромом о разработке технических реше-
ний по обеспечению сельских производите-
лей газопоршневыми электростанциями.

–  Газа у нас много, и его надо исполь-
зовать, – отметила она, – мы попробуем 
сделать совместное решение для фермеров. 
Конечно, не все смогут этим воспользовать-
ся, мелким фермерам такое дело осилить 
будет нелегко, но средним и крупным хозяй-
ствам это может быть полезным. 

На совещании обсудили и новое направ-
ление деятельности фермерских хозяйств. 
В прошлом году появился грант «Агро-
туризм», и уже начата реализация 124 про-
ектов. На следующий год на эту меру 
поддержки предусмотрено 700 млн рублей 
по стране. 

Новая мера поддержки нравится россий-
ским фермерам. Она позволяет привлечь 
людей в агробизнес, продвигать сельхоз-
продукцию на рынке, пропагандировать 
сельский труд. 

ПЕНЗЕНСКИЙ РЕЦЕПТ
Пожалуй, по-своему обобщающим стало 
выступление руководителя кооператива 
«Бековский продукт» в Пензенской области, 
вице-президента Федерации рестораторов и 

отельеров Ивана Владиславовича 
Меркулова.

Он рассказал о проекте 
«СОТА» – сельскохозяйственная 
общественная территориаль-
ная агроплатформа, которая 

реализуется пока на территории 
Сосновского сельсовета. Хотя 

в перспективе «СОТА» может быть рас-
тиражирована до 25000 проектов – по числу 
сельсоветов в России. 

На старте проекта выбрано три брендовых 
продукта, которые связаны с территорией 
Бековского района Пензенской области – 
«Пензенский кленовый сироп», «Бековская 
малина», «Сосновский кабачок».

Все продукты под этими брендами 
выпускаются в течение года: до апреля на 
арендуемом участке леса в 18000 га, где 
растёт более 25000 клёнов, производится 
кленовый сироп (в 2022 году здесь произве-
ли более 40 тыс. л), потом члены кооперати-
ва переходят на сбор малины, а позже – на 
кабачок. Четвёртым направлением в пер-
спективе может стать выращивание курицы 
или свинины.

У каждого из трёх направлений проекта 
есть руководитель, который постоянно наби-
рает компетенцию с точки зрения технологий 
и современных подходов к выращиванию 
растений. Всё хозяйство рассчитано на кру-
глогодичный цикл производства. 

Создатели проекта учли и природно-кли-
матические, географические и инфраструк-
турные особенности выбранной территории. 
В перспективе здесь планируют развивать 
сельский туризм, уже разработан проект 
туристической деревни. Вот такой ком-
плексный и кооперационный фермерский 
подход к развитию сельхозпроизводства 
существует в России. Неплохо с ним более 
детально ознакомиться и, возможно, что-то 
перенять. 

В  КООПЕРАТИВНОМ ДВИЖЕНИИ СИТУАЦИЮ ОСЛОЖНЯЕТ 
НЕДОСТАТОК ДОВЕРИЯ МЕЖДУ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ, 
ЭТО БОЛЬШОЕ ПРЕПЯТСТВИЕ ДЛЯ СОЗДАНИЯ КООПЕРАТИВОВ.



10

ПЕРВЫЙ ВСЕРОССИЙСКИЙ МАРАФОН «ЗЕМЛЯ СПОРТА» СТАРТОВАЛ В УДМУРТИИ 
21 ИЮНЯ НА МЕЖШКОЛЬНОМ СТАДИОНЕ СЕЛА НОРЬЯ МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА. 
В ЕГО ТОРЖЕСТВЕННОМ ОТКРЫТИИ ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МИНИСТРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИИ ОКСАНА НИКОЛАЕВНА ЛУТ.

-Н
а протяжении 
многих лет мы 
проводили самые 
разные спортивные 

мероприятия, – отметила Оксана 
Николаевна Лут. – В прошлом 
году это был «Самый сильный на 
селе». В этом году решили обра-
титься к массовым видам спорта, 
чтобы привлечь к соревнованиям 
большее количество любителей 
спорта. Это бег, скандинавская 
ходьба, сдача норм ГТО. Главная 
задача марафона – популяриза-
ция доступных видов спорта и 
поддержка здоровья сельских 
жителей. Это мероприятие будет 
проходить по всей стране 
и объединит людей из десятков 

тысяч населённых пунктов. Самые 
сильные спортсмены в августе 
соберутся в финале марафона, 
который пройдёт в Подмосковье. 

Соревновательные дисципли-
ны финала, по её словам, будут 
определены с учётом наибо-
лее популярных видов спорта 
в регионах-участниках. Лучшие 
спортсмены, занявшие призовые 
места, получат ценные подарки. 
А регион, который проявит наи-
большую вовлечённость в процесс 
организации марафона и развитие 
физической культуры на своей 
территории, удостоится права 
проведения финала будущего 
года и специальной поддержки 
от Минсельхоза России.

Марафон проводится 
по госпрограмме «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий», которая в том 
числе направлена на создание 
инфраструктуры для занятий 
спортом. Программой 
предусмотрено строительство, 
модернизация и оснащение 
как крупных универсальных 
спорткомплексов, плавательных 
бассейнов, ледовых дворцов и 
арен, так и небольших, но очень 
важных для сельской местности 
фитнес-залов, лыжероллерных 
трасс, спортплощадок.

Кстати, стадион в селе Норья 
построен именно по данному 
проекту. 

– За последние три года на 
территории нашего региона введе-
ны в эксплуатацию 36 спортив-
ных объектов, потому что спорт 
должен быть максимально близок 
к каждому жителю республики, – 
сказала в своём приветствии 
участникам и гостям соревнова-
ний вице-премьер регионального 
правительства Ольга Викторовна 
Абрамова. – По программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» в республике сейчас 
строятся бассейн в Шаркане, 
центр со спортивным ядром 
в Аксакшуре, скейт-парк в де-
ревне Лонки-Ворцы, идёт ремонт 
стадионов «Олимп» в пос. Кез и 
пришкольного участка в Уве. 

«Земля спорта» в Удмуртии Игорь ЕГОРОВ

По итогам состязаний победители общекомандного 
зачёта получили от республики отличные призы – 
финансирование на благоустройство территории: 
Кизнерский район – 3 млн руб., Юкаменский район – 
2 млн руб., Завьяловский район – 1 млн рублей. 

В семейной эстафете победу одержала семья Зло-
биных из Юкаменского района; второе место – у семьи 
Чучалиных из Вавожского района, на третьем месте – 
семья Широбоковых из Якшур-Бодьинского района. 

ПОБЕДИТЕЛИ
МНОГОБОРЬЕ ГТО 
Среди мужчин: 
1 место – П. Кудрявцев, Сюмсинский район; 
2 место – К. Волков, Шарканский район; 
3 место – М. Горбушин, Юкаменский район. 
Среди женщин: 
1 место – И. Лукина, Глазовский район; 
2 место – Ю. Дюкина, Селтинский район; 
3 место – Е. Орлова, Шарканский район. 

СИЛОВОЙ ЭКСТРИМ 
Среди мужчин: 
1 место – Н. Злобин, Юкаменский район; 
2 место – П. Фурман, Завьяловский район; 
3 место – Е. Ерохин, Малопургинский район. 
Среди женщин: 
1 место – А. Перевозчикова, Селтинский район; 
2 место – Г. Суворова, Кизнерский район; 
3 место – Л. Злобина, Юкаменский район. 

Событие / Марафон
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№ 6 (221) июнь 2023 г.

Агропром Удмуртии 

2023 году компания 
Ростсельмаш выпустила 
новую электронную си-
стему – РСМ Агротроник 

Пилот 1.0 Электроруль. Комплект 
оборудования включает спутнико-
вую антенну, электрический руль, 
блок управления и сенсорный 
модуль.  Система полностью 
монтируется на трактор всего за 
3 часа, что существенно экономит 
время в пик полевых работ.

Первым испытателем 
РСМ Агротроник Пилот 1.0 
Электроруль в Удмуртии стал 
Александр Андреевич Симонов, 
фермер из Малопургинского 
района. Предприятие занимает-
ся выращиванием технической 
конопли, а также оказывает услуги 
по обработке и вводу в эксплуата-
цию залежных земель. 

– В прошлом году мы приоб-
рели энергонасыщенный трактор 

Ростсельмаш 2375, который 
трудится у нас без преувеличения 
25 часов в сутки, – рассказывает 
Александр Андреевич. – Работаем 
в две смены, простой только на 
заправку и обслуживание. В этом 
сезоне мы обработали уже более 
3000 га. Учитывая специфику – 
ввод в эксплуатацию залежных зе-
мель – для нас важны производи-
тельность и надёжность техники. 

После установки РСМ Агротроник 
Пилот 1.0 Электроруль мы сразу 
почувствовали эффективность. 
Сменная выработка увеличилась 
в среднем на 15–20%, с тяжёлой 
бороной RSM DV-1000/600 об-
рабатываем 120–130 га в сутки. 
Также отметили снижение расхода 
топлива, около 2 литров на гектар 
экономим. Благодаря электрорулю 
уменьшается количество пропус-

ков и перекрытий, трактор идёт 
ровно по заданной траектории, а 
также выполняет автоматические 
развороты. За счёт этого снижает-
ся нагрузка на механизатора, а это 
важно, так как работа тяжёлая и 
смены достаточно долгие.

Практика многих регионов 
показывает, что использование 
электронных систем не только 
экономит время и ресурсы и 
упрощает работу агрария, но и по-
вышает эффективность деятель-
ности предприятия, оптимизируя 
процессы, снижая затраты и 
повышая производительность. 
Ростсельмаш, будучи одним из 
ведущих производителей сель-
хозтехники, отлично понимает, 
насколько в наши дни важно 
оптимально использовать новые 
технологии и двигаться в на-
правлении разработки ещё более 
современных решений.

С ПРИМЕНЕНИЕМ СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ УПРАВЛЯТЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМИ ОПЕРАЦИЯМИ 
СТАНОВИТСЯ ПРОЩЕ И ЭФФЕКТИВНЕЕ. ПЛАТФОРМА АГРОМЕНЕДЖМЕНТА РСМ АГРОТРОНИК 
ПОЗВОЛЯЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ РАБОЧИЕ ПРОЦЕССЫ В РЕЖИМЕ РЕАЛЬНОГО ВРЕМЕНИ ПРИ ПОМОЩИ 
КОМПЬЮТЕРА ИЛИ ТЕЛЕФОНА, ДЛЯ ЭТОГО ВСЕГО ЛИШЬ НУЖЕН ДОСТУП В ИНТЕРНЕТ. 

Автоуправляемый трактор Ростсельмаш уже в Удмуртии

В

крупулёзное отношение молочных 
предприятий к производственным 
затратам заставляет внедрять 
энергосберегающие технологии, 

покупать современную многофункциональную 
технику, оптимизировать расходы на заготовку 
кормов с одновременным повышением их каче-
ства, внедрять превентивную ветеринарию и 
физиологический подход к кормлению, целью 
которого является не только повышение про-
дуктивности, но и сохранение здоровья. 

Предприятия, развивающиеся сегодня, 
увеличивают свою прибыль завтра. На что 
можно повлиять, не вкладывая дополнитель-
ных средств?

Торговый дом «ЗООПЕРМЬ» предлагает 
использовать в рационе животных кормовые 
добавки – адсорбенты микотоксинов и энерге-
тики российского производства. Здесь можно 
выиграть как по ценовому предложению, так и 
по эффекту воздействия.

Научной компанией ООО «НПФ «ЭЛЕСТ» 
разработана специальная технология, 
позволяющая регулировать метаболизм 
коровы. При её внедрении в первую очередь 
отступают ветеринарные проблемы, за-
метно снижается вынужденная выбраковка, 
налаживается репродуктивное здоровье 
животных. В результате оздоровления пого-
ловья и правильной подготовки к лактации 
растут надои, улучшаются качественные 
показатели молока, а вместе с ними и 
рентабельность производства. В среднем 
прирост составляет 1 т молока на фуражную 
голову в год.

Для профилактики микотоксикозов 
рекомендуем использовать эффективный и 
проверенный десятилетиями «Фунгистат ГПК».

Подготовить организм животных к лёгкому 
отёлу, создать запас энергии для максималь-
ной отдачи молока в пике лактации позволяет 
современный физиологический энергетик 
«Кетостоп Эл».  

Получайте больше молока лучшего 
качества по ликвидной цене! Принимайте 
правильные решения вместе с нами.

Специалисты Торгового дома «ЗООПЕРМЬ» 
успешно внедряют данную перспективную 
технологию, готовы выехать в ваше хозяй-
ство, ответить на вопросы и предложить 
оптимальную технологическую схему, которая 
приведёт предприятие к запланированному 
результату.

СНИЖЕНИЕ ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН НА МОЛОКО ВЫНУЖДАЕТ 
АГРАРИЕВ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ОПТИМИЗИРОВАТЬ БИЗНЕС. 

Экономьте деньги, повышая 
продуктивное долголетие коров

С
Светлана Сергеевна БАРАНОВА,

генеральный директор ООО «ТД «ЗООПЕРМЬ», 
ветеринарный врач 

тел. 8-951-951-91-01, г. Пермь, 
шоссе Космонавтов, 393Б, 

тел. +7 (342) 21-41-009, сайт www.zooperm.ru

 Специалисты Торгового дома «ЗООПЕРМЬ»РЕ
КЛ
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то даже не Доска почёта районного 
или республиканского уровня – новые 
лица на ней появляются ежегодно. 
А звание почётного гражданина 

присваивается один раз и на всю жизнь. По-
этому неудивительно, что в когорту лучших 
входит ограниченный круг лиц. Так, почётными 
жителями Юкаменского района в разные годы 
становились Владимир Петрович Невоструев, 
ныне – председатель Госсовета УР, Борис Васи-
льевич Востриков, в прошлом – глава района.

Александр Александрович Яговкин, 
уроженец Юкаменского района, начинал свою 
трудовую деятельность в потребкооперации. 
Получив образование в Московском коопера-
тивном институте ордена Дружбы по специ-
альности «экономист», 16 лет своей жизни 
посвятил работе в этой сфере. Позже стал 
предпринимателем: занимался строительством, 
транспортными перевозками, торговлей...

И вот неожиданно в 2010 году ему по-
ступило предложение от руководства района 

выкупить активы предбанкротных сельхоз-
предприятий СПК «Родина» и СПК «Авангард». 
Что представляли они собой на тот момент? 
В первом оставалось пять-шесть рабочих, скот, 
хотя и низкопродуктивный, но был, производ-
ственная база находилась в жалком состоянии.

Пришлось начинать фактически с нуля. Сей-
час ООО «Маяк» – крепкое сельхозпредприятие 
Юкаменского района. Первый в районе доиль-
ный зал на МТФ на 400 голов с беспривязным 
содержанием появился именно здесь. Посто-
янно обновляется машинно-тракторный парк. 
Только в прошлом году приобретены мощный 
трактор «Кировец» и кормоуборочный комбайн 
«Дон», и теперь здесь три таких комбайна.

Регулярно идёт процесс обновления про-
изводственных мощностей – сейчас, напри-
мер, реконструируется Шафеевский телятник, 
в планах сделать реконструкцию родильного 
отделения в Вежеево. Добавим, что ремонтные 
и строительные работы выполняются исключи-
тельно силами своей строительной бригады.

В настоящее время на фермах хозяйства со-
держится 460 голов дойного стада. Ежесуточно 
сдаётся на реализацию более 9 т молока (год 
назад – 8414 т), надои от коровы в среднем 
составляют 21 кг в сутки.

С каждым годом предприятие наращивает 
валовое производство и продуктивность. Для 
сравнения, на 1 июня 2023 года здесь надо-
или 1456,3 т, на аналогичную дату 2022-го – 
1303 тонны. В целом за 2022 год продуктив-
ность достигла 6811 кг на фуражную голову.

Рост производственных показателей, конеч-
но, – большое подспорье в деятельности пред-
приятия, особенно в сложившейся ситуации 
с нестабильными ценами на молоко. Но главное 
достижение хозяйства и лично его руководи-
теля – в том, что удалось сохранить и создать 
новые рабочие места, обеспечив тружеников 
и их семьи стабильным доходом. Деятель-
ность Александра Александровича Яговкина не 
ограничивается сельхозпредприятием. Работа 
на благо селян – его жизненное кредо.

12 ИЮНЯ 2023 ГОДА В ЖИЗНИ АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВИЧА ЯГОВКИНА, ДИРЕКТОРА 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ ООО «МАЯК» ЮКАМЕНСКОГО РАЙОНА, ПРОИЗОШЛО СОБЫТИЕ, 
О КОТОРОМ ОН БУДЕТ ПОМНИТЬ ВСЕГДА. НА РАЙОННОМ ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ РОССИИ 
ЕМУ БЫЛО ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ «ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН ЮКАМЕНСКОГО РАЙОНА».

Событие / Персона

Почётный гражданин района

Э

Есть мнение

Константин Николаевич БЕЛЬТЮКОВ, 
глава МО «МО Юкаменский район»:
– Не побоюсь  сказать, что Александр 
Александрович Яговкин – хозяин своей 
судьбы. Вырос в Юкаменском районе и 

всю жизнь живёт здесь. До того, как за-
няться сельским хозяйством, был успеш-

ным предпринимателем и мог бы дальше так 
работать. Однако ему предложили выкупить почти «умирающие» 
хозяйства, и он согласился, подняв вновь созданное предприятие 
на довольно высокий уровень.
Александр Александрович активно участвует в общественной 
жизни района, в спортивных мероприятиях, вносит финансовый 
вклад в обустройство и благоустройство территорий, в том числе 
в реконструкцию мемориального комплекса с. Юкаменское. Ни 
одно значимое мероприятие не обходится без Александра Алек-

сандровича, поэтому не случайно ему было присвоено звание 
Почётного гражданина района.

Булат Азатович АБАШЕВ, 
председатель Совета депутатов 
МО «МО Юкаменский район»:
– Александр Александрович Яговкин ро-
дился в обычной, большой семье, в которой 
детям с раннего детства было привито такое 
важное качество, как трудолюбие. Поэтому 
всё, что он достиг в своей жизни, – результат 
исключительно его характера. Традиционно Яговкин принимает 
активное участие в ремонте дорог в населённых пунктах района, 
причём помогая не только деньгами. Он курирует, как идёт 
ремонт, выезжая на объекты. Потому что у него в характере всё 
делать на совесть, и того же он требует от других.
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НЕЗАВИСИМО 
ОТ ТЕХНОЛОГИИ 
СОДЕРЖАНИЯ
Большой колхоз «Удмуртия», и 
славится он не только достижени-
ями. Здесь традиционно – одни из 
лучших показателей в продуктив-
ности дойного стада, в макси-
мальном пожизненном удое 
коров, в приросте по производству 
молока… Более 60 лет, что суще-
ствует хозяйство, оно гордится 
своими трудовыми кадрами. Они, 
как золотая россыпь в галерее 
славы, заявили о себе в разных 
направлениях деятельности. И это 
закономерно, что рядом с передо-
виками вырастают новые герои.

Ольга Петровна Курбатова 
более 32 лет работает в хозяйстве 
оператором машинного доения на 
Макаровской ферме, на её попе-
чении 55 коров. Традиционная тех-
нология привязного содержания 
для ферм республики, типичная 
нагрузка на одного работника. Тем 
не менее мастерство, упорство 
в достижении поставленных це-
лей – это главные отличительные 
черты нашей героини. Как говорит 

о Курбатовой главный зоотехник 
предприятия Александр Валенти-
нович Елмашев, талантливый че-
ловек талантлив во всём. Именно 
на Ольгу Петровну пал выбор, ког-
да на предприятии решали, кого 
отправить на районный конкурс 
профмастерства. Претендентка 
полностью соответствовала 
основным критериям: человек от-
ветственный, с большим опытом 
работы, с одними из лучших 
производственных показателей – 
по итогам прошлого года она 
получила более 10 тыс. кг молока 
от каждой коровы, а ежесуточно 
доит в среднем 1,5 тонны! Нема-
ловажно и то, что у неё был опыт 
участия в подобных мероприятиях 
на районном и республиканском 
уровне. 

И хотя Курбатова работает 
по технологии привязного содер-
жания, а соревновались участ-
ницы конкурса в доильном зале 
«Ёлочка» в Вавожском районе и 
на «Европараллели» на республи-
канском этапе, Ольгу Петровну всё 
равно решили откомандировать от 
хозяйства. А для того, чтобы про-
фессионально освоить новое до-

ильное оборудование, направили 
на обучение на соседнюю ферму 
с типом доения «Карусель».

СЕМЬЯ – СЕМЬ «Я»
Ольга родилась в деревне Буд-Уча 
Вавожского района, которая уже 
не существует, в традиционной 
крестьянской семье. Её мама 
работала дояркой, отец был ком-
байнёром. В семье воспитывалось 
четверо детей, все девочки. Две из 
них связали свою профессиональ-
ную деятельность с медициной, 
а две – с сельским хозяйством. 
Ольга была самой младшей. 
Хотела поступать в культпросвет-
училище, да передумала. Вышла 
замуж и устроилась на работу 
в соседний колхоз «Россия» 
Можгинского района. Но через год 
решила вернуться вместе с семьёй 
на родину. 

Сейчас у самой Ольги Петров-
ны большая семья – трое детей. 
Муж работает в хозяйстве на 
тракторе, завозит корма на ферму, 
супруг дочери тоже комбайнёром 
трудится. А дети – кто где: дочь – 
сельский предприниматель, один 
из сыновей живёт в Подшивалово 
Завьяловского района, второй 
учится в шестом классе. 

ОДНИ ПЛЮСЫ
Почему Ольга Петровна связала 
свою жизнь с животноводством? 
Да потому, что ферма, домашние 
животные – это всё своё, близкое, 
понятное, родное. Скотину на 
подворье родители держали 
всегда, и дети постоянно за ней 
ухаживали. Культпросвет был 
далеко, а ферма всегда рядом, 
в шаговой доступности.

И сейчас Ольга Петровна не 
жалеет о своём профессиональ-
ном выборе: работа ей  нравится, 
она не может понять молодых 
людей, которые неохотно идут 
в сельское хозяйство. Зарплата 
у операторов машинного доения 
в хозяйстве очень даже прилич-
ная. Труд работника фермы полно-
стью механизирован. Четыре года 
назад их МТФ хозяйства перевели 
на двухразовую дойку, и сейчас 
первый раз доят в 5.30, второй – 
в 17.00. Есть подменные доярки, 
поэтому легко можно взять вы-
ходной, и отпуск предоставляется 
по мере необходимости. 

Нравится, что сельхозпред-
приятие постоянно строит для 
своих работников дома. Напри-
мер, сейчас в дер. Макарово стоят 
пять домов в ожидании будущих 
работников. Приезжайте только, 
работайте! К слову, когда-то и 
семью Ольги Петровны поселили 
в колхозный дом, но со временем 
они его выкупили в собственность. 

Немаловажна ещё одна деталь: 
в СПК «Удмуртия» созданы все 
условия не только для работы и 
быта сотрудников, но и для их 
отдыха. Например, Ольга Петровна 
с удовольствием ходит петь в ан-
самбль «Гармония» в местном ДК 
и выступает вместе с коллективом 
на сцене. Ей нравится! 

Ольга Петровна КУРБАТОВА,
оператор машинного доения 
СПК «Удмуртия» Вавожского района

ОЧЕРЕДНОЙ РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОНКУРС ОПЕРАТОРОВ 
МАШИННОГО ДОЕНИЯ СНОВА ВЫЯВИЛ ЛУЧШИХ В СВОЁМ ДЕЛЕ. 
В 2023 ГОДУ ПОБЕДИТЕЛЕМ СТАЛА ОЛЬГА ПЕТРОВНА КУРБАТОВА 
ИЗ СПК «УДМУРТИЯ» ВАВОЖСКОГО РАЙОНА, НАБРАВШАЯ 
МАКСИМАЛЬНОЕ КОЛИЧЕСТВО БАЛЛОВ.

Мастер своего дела

В АВГУСТЕ ОЛЬГА ПЕТРОВНА КУРБАТОВА 
ПРЕДСТАВИТ НАШУ РЕСПУБЛИКУ 
НА ВСЕРОССИЙСКОМ КОНКУРСЕ 
ОПЕРАТОРОВ МАШИННОГО ДОЕНИЯ 
В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ.

Событие / Персона







НАШИ ПРЕИМУЩЕСТВА:
■ Доступность, открытость, надёжность

МЫ ПРЕДЛАГАЕМ: 
■ Сперму быков-производителей 
широкий ассортимент, программный подбор пар, 
разумные цены и скидки, сопровождение и доставка;

■ Тренинги по искусственному осеменению коров 
работа ректоцервикальным способом и УЗИ-сканер;

■ Услуги в области ведения племенного животноводства
консультации и практическая помощь по вопросам 
молочного скотоводства,  воспроизводства и ведения 
селекционно-племенной работы, оценка экстерьера, 
подтверждение достоверности происхождения, 
определение качества молока.

«Кировплем»  – ваш разумный выбор

Кировская область, г. Киров, п. Захарищевы, ул. Земская, 38
Тел.: 8 (8332) 55-10-29, 55-10-66, 55-10-45
aokirovplem@yandex.ru. risckirov@mail.ru

Работаем со 169 хозяйствами

СИЛОСНАЯ ПЛЕНКА РАЗНЫХ РАЗМЕРОВ, 
СЕТКА СЕНОВЯЗАЛЬНАЯ, СЕНАЖНАЯ 
ПЛЕНКА, ШПАГАТ  ОТ 180 РУБ.

Запасные части для сельскохозяйственной техники 
отечественного и импортного производства:
•почвообработка (культиваторы, бороны, сеялки, плуги)

•кормозаготовка (косилки, грабли, прессы, КСУ, Дон-680)

•зерноуборка (Акрос, Вектор, Дон-1500Б, РСМ-1401)

•тракторы (МТЗ, К700/701, Т-16, Т-25, Т-40, ЮМЗ, ТДТ-55)

Большой выбор запчастей для грузовой техники 
(КАМАЗ; ГАЗ; УАЗ; 2ПТС-4; ЗИЛ)

ООО РСК «АСКОМ-СВОБОДА», 
г. Киров, ул. Производственная, д. 33Б
Тел.: +7 (8332) 20-88-11, 8-953-947-73-73 - Андрей
www.svoboda43.ru, svoboda.rsk@yandex.ru
ОГРН 1134345000657 Реклама

ПОСТОЯННОЕ НАЛИЧИЕ НА СКЛАДЕ И ДОСТАВКА 
ДО ХОЗЯЙСТВА СВОИМ ТРАНСПОРТОМ
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ПОДДЕРЖКА – 
БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ  
Анна Сергеевна Лебедева из «Решительного» 
заняла в этом году на конкурсе операторов 
машинного доения второе место. Это не первое 
её успешное участие в мероприятиях республи-
канского масштаба, но очень запоминающееся. 

«Мы долго готовились к республиканскому 
конкурсу, – отмечает Анна Сергеевна. – По-
чему говорю «мы», потому что мне очень 
помогли в подготовке главный зоотехник на-
шего хозяйства Татьяна Гавриловна Петрова и 
начальник отдела мониторинга и производства 
управления сельского хозяйства администра-
ции Алнашского района Наталия Валериа-
новна Югова. Я искренне уверена в том, что 
моё второе место – это их огромная заслуга, 
результат профессиональной помощи, под-
держки, наставничества.

Приведу пример. Я раньше никогда не рабо-
тала со скруббером – автоматической системой 
обработки и сушки вымени, а на конкурсе нуж-
но было показать в том числе навыки работы 
с такими прогрессивными устройствами. Чтобы 
подготовить меня к этому, Татьяна Гавриловна 
и Наталия Валериановна лично договаривались 
с хозяйствами, где применяют скрубберы, 
о том, чтобы я их опробовала, вникла в специ-
фику процесса. Также они помогли мне в под-
готовке к прохождению теоретической части 
конкурса. Большая благодарность Татьяне 
Гавриловне, Наталии Валериановне за работу, 
усердие, неравнодушие!»

ЖИВОТНЫЕ, КАК ЛЮДИ, 
К КАЖДОМУ – СВОЙ ПОДХОД 
Анна Сергеевна скромно говорит о том, что её 
вклад в завоевание почётного второго места 
на конкурсе невелик. Но это действительно – 
только от скромности. Она стала одной из 
лучших благодаря опыту, любви к профессии, 
особому отношению к животным.

Анна Сергеевна работает оператором 
машинного доения больше восьми лет, за ско-
тиной научилась ухаживать ещё в детстве – её 
мама Галина Николаевна всю жизнь проработа-
ла на ферме, научила, что к каждому питомцу, 
как к человеку, нужен свой подход. Плюс дома 
родители всегда держали коров и прочую 
живность – дети в семье с малых лет знали, что 
такое уход за скотом.     

Кстати, Анна Сергеевна вполне могла от-
казаться от непростого деревенского труда, 
работать в городе по образованию – училась 
она на швею. Но выбрала всё-таки ферму, 
животных, хозяйство.

Сама Анна Сергеевна родом из можгин-
ской деревни Ныша. Выйдя замуж и переехав 
в Алнашский район, она нашла здесь и 
призвание, и настоящее семейное счастье. 
Алнашская земля подарила не только люби-
мую работу, но и дружную семью, четверых 
детей – усердных помощников во всём. «Моя 
семья – моя опора, – делится Анна Серге-
евна. – Дети всегда помогают по хозяйству, 
ухаживают за животными – держим мы 
коров, телят, поросят.

Отдельные слова я хотела бы сказать 
о своей свекрови Антониде Сергеевне, она 
стала для меня второй мамой. Это благодаря ей 
я спокойно могу посвящать время работе, зная, 

что мои дети – всегда под присмотром, дом, 
хозяйство – тоже. Поклон ей за всё и огромное 
спасибо за помощь!»

НАДО БЫТЬ ВПЕРЕДИ!
Анна Сергеевна говорит о том, что любит 
работу и за то, что коллектив предпри-
ятия – дружный, слаженный. Отмечает, что 
руководитель поддерживает идеи, начинания, 
которые помогают хозяйству двигаться вперёд. 
А успехов у «Решительного» много!

Хозяйство – в числе передовых предпри-
ятий АПК, оно не раз входило в рейтинг круп-
нейших производителей молока республики. 
Прочные позиции в числе ведущих подтверж-
даются, к примеру, цифрами по валовому про-
изводству продукции: в 2020 году показатель 
превышал 6,5 тыс. т, в 2021-м в хозяйстве 
надоили больше 7,1 тыс. т, а в прошлом 
уверенно перешагнули отметку в 8 тыс. тонн. 
На сегодняшний день дойное стадо «Решитель-
ного» – 918 голов.

На руку динамике, конечно, играет то, 
что год назад в хозяйстве открылась новая 
роботизированная ферма. Для доения 380 го-
лов здесь установлено четыре современных 
робота-дояра. Руководство не жалеет средств, 
вкладываемых в передовые технологии. 

На постоянном контроле в хозяйстве – 
и состояние воспроизводительной функции 
у коров и тёлок, а потому цифры по приплоду 
тоже растут. В 2020 году – 927 голов, 
в 2021-м – 943, год назад – 953.   

Для стабильного роста производства 
молока нужна хорошая кормовая база. 
В «Решительном» это один из главных принци-
пов развития. Сегодня вопрос заготовки кор-
мов – безусловно, тоже один из приоритетных, 
работа ведётся активно, так, чтоб результат 
соответствовал ожиданиям. 

Опытные работники хозяйства, такие как 
Татьяна Гавриловна Петрова, Анна Сергеевна 
Лебедева, вновь поведут «Решительный» 
к новым успехам.  

Анна Сергеевна ЛЕБЕДЕВА 
из ООО «Решительный» – на втором месте 

в XXIV Республиканском конкурсе операторов 
машинного доения коров

РЕШИЛИ – СДЕЛАЛИ! ДА НЕ ПРОСТО СДЕЛАЛИ, А КАЧЕСТВЕННО, НА СОВЕСТЬ. 
ТАК РАБОТАЮТ – ЦЕЛЕУСТРЕМЛЁННО И ОТВЕТСТВЕННО – В ООО «РЕШИТЕЛЬНЫЙ» 
АЛНАШСКОГО РАЙОНА. НАЗВАНИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ КО МНОГОМУ ОБЯЗЫВАЕТ. О ТОМ, 
ЧТО ЗДЕСЬ ТРУДЯТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЫ, ГОВОРЯТ УСПЕХИ И ДОСТИЖЕНИЯ, 
ОСОБЕННО – ПОБЕДА ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ХОЗЯЙСТВА В XXIV РЕСПУБЛИКАНСКОМ 
КОНКУРСЕ ОПЕРАТОРОВ МАШИННОГО ДОЕНИЯ КОРОВ.

Победа даётся трудом 

ООО «РЕШИТЕЛЬНЫЙ» – В ЧИСЛЕ ПЕРЕДОВЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ АПК, 
ОНО НЕ РАЗ ВХОДИЛО В РЕЙТИНГ КРУПНЕЙШИХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ МОЛОКА РЕСПУБЛИКИ.
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ДВА КЛАССА ЭКСТЕРНОМ
Елена Васильевна родом из Малого Киясово 
Киясовского района, эта деревушка, существу-
ющая и сейчас, в советские годы процветала 
благодаря свиноферме. Поэтому неудивитель-
но, что её мама работала свинаркой, папа – ме-
ханизатором. В семье воспитывалось четверо 
детей, Лена – самая младшая. И, несмотря на 
возраст, все трудились в колхозе, особенно 
летом: и пастушили, и на зернотоке были на 
подхвате. 

Детского сада в деревне не было, и Лене 
пришлось пойти в начальную школу вместе 
с братом, который был на два года её старше. 
Новоиспечённую ученицу посадили за послед-
нюю парту и дали ответственное поручение – 
звонить в колокольчик. 

Через два года, когда настало время пойти 
в первый класс, учителя решили, что Лену 
нужно зачислить сразу в третий. 

С четвёртым классом тоже возникли про-
блемы – оказалось, что девчушка категорически 
не переносит поездки в транспорте, поэтому 
все годы она ходила пешком в Ильдибаевскую 
среднюю школу, расположенную за 5 км, а зи-
мой это расстояние преодолевала на лыжах. 

После окончания школы мама советовала 
остаться дома, пойти на свиноферму. Но 
старшие братья-сёстры уехали получать об-
разование, и она тоже стремилась к этому.

В 17 лет после окончания Сарапульского 
совхоза-техникума с дипломом бухгалтера 
Елена получила распределение в колхоз 
«Россия» Игринского района. И сразу ис-
пытала «культурный шок»: русскую девушку 
определили в бригаду, в которой все говорили 
исключительно на удмуртском, такая же ситу-
ация была и в доме, куда молодого специали-
ста подселили. Пришлось быстро на практике 
изучать новый для себя язык. 

Через полгода инициативного работника 
выбрали секретарём комсомольской органи-
зации, а когда комсомол распался, она снова 
вернулась на производство. 

Однако полученный опыт руководящей 
работы вскоре пригодился: Елене выпал шанс 
стать директором организации «Агрофирма 
Игра», созданной на базе «России». А для 
того, чтобы ещё более уверенно чувствовать 
себя на новом месте, она получила высшее 
образование. 

В 2011 году Пётр Вениаминович Корепанов 
предложил Касаткиной стать его заместителем 
во вновь созданном на базе СПК «Знамя» хо-
зяйстве «Прогресс», а год назад – и возглавить 
предприятие.

РАЗВИВАЙСЯ, А ТО ОПОЗДАЕШЬ
– Елена Васильевна, каждый ли человек может 
стать директором, на ваш взгляд?

– Думаю, не каждый. Во-первых, нужно 
вникать в производство, во-вторых, быть 
специалистом во многих областях, ну и иметь 
подход к людям. 

– Вам приходится планировать производ-
ство, не так ли?

– В советское время очень хорошо всё 
планировалось. Сейчас этим заниматься невоз-
можно, потому что за каких-то полгода может 
произойти масса перемен. Кроме того, раньше 
в любой деревне всё население работало если 
не в колхозе, то на колхоз (и детские сады, 
и магазины). Хозяйства были в почёте. Цену 
молока и ГСМ никто не считал – молоковоз за-
бирал молоко, бензовоз привозил топливо – а 
в каких объёмах, было не важно. Технику тоже 
давали по разнарядке, даже в том случае, если 
в ней не было необходимости. 

А сейчас стабильности нет ни в чём, сложно 
рассчитывать свои возможности, чтобы 
развиваться. Повышаются цены на электро-
носители, топливо, запчасти, сельхозтехника 
дорожает, ветпрепараты, при этом цена на 
молоко снижается.

Однако с нас ещё спрашивают планы раз-
вития предприятия на ближайшие пять лет – 
сколько хотим приобрести техники, купить 
скота, насколько повысить продуктивность 
коров. 

Поэтому мы вынуждены постоянно под-
страиваться под новые вызовы, возникающие 
условия, под погоду, в конце концов. Но если 
будем стоять на месте, то долго не продержим-
ся, будем вынуждены уйти с рынка.

– Как же можно подстроиться под погоду?
– Практика показала, что всегда нужна 

подушка безопасности, поэтому стараемся её 
создать – иметь запасы кормов, зерновых. 

Раньше на 1600 га пашни сеяли по 900 га 
зерновых, а сейчас решили, что для нашего 

О ТАКИХ ЛЮДЯХ, КАК ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВНА КАСАТКИНА, ОБЫЧНО ГОВОРЯТ: «ЧЕЛОВЕК – ПРАЗДНИК». 
НО ЕЙ НЕРЕДКО ПРИХОДИТСЯ ПОКАЗЫВАТЬ ХАРАКТЕР И ПРИНИМАТЬ НЕПОПУЛЯРНЫЕ 
РЕШЕНИЯ. ПО-ДРУГОМУ НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ РУКОВОДИТЬ ООО «ПРОГРЕСС» ИГРИНСКОГО РАЙОНА И 
ДОБИВАТЬСЯ ДОСТОЙНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ. НАКАНУНЕ ЕЁ ЮБИЛЕЯ, КОТОРЫЙ БУДЕТ ОТМЕЧАТЬСЯ 
21 ИЮЛЯ, МЫ ПОРАССУЖДАЛИ, КАКОВО В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ БЫТЬ «ОТЛИЧНИЦЕЙ». 

 Юбилей / Персона

Круглой отличницей быть непросто

Елена Васильевна КАСАТКИНА, 
директор ООО «Прогресс» 
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рациона и 400 га на яровые зерновые доста-
точно, 300 га можно отдать на озимые. И если 
планировать урожайность на уровне 23 ц/га, 
зерна хватит (в прошлом году получили на 
своих песчаных почвах 21 ц/га). Сеем зерновые 
на корм скоту, от ячменя, который у нас полу-
чается плохо, отказались, возделываем только 
овёс и пшеницу. А для новотельных коров 
полностью закупаем комбикорма, из добавок 
используем лишь жмыхи. 

В отличие от большинства хозяйств, 
озимый рапс выращиваем не на семена, в этом 
году попробовали заложить его на силос. 

Хорошо выручает кукуруза, особенно в за-
сушливые сезоны, традиционно получаем с её 
посевов порядка 300–350 ц/га зелёной массы. 

К слову, в прошлом году мы заготовили 
довольно качественные корма, из 12 тыс. т 
только 2 тыс. т не соответствовали нашим 
требованиям.

Сейчас у нас на фермах содержится 330 го-
лов коров. И увеличивать дойное стадо мы не 
можем, так как нет свободных земель и высока 
плотность скота на 100 га. Поэтому у нас одна 
задача – повышать продуктивность. 

– Насколько успешно ваш коллектив с ней 
справляется?

– 2022 год был очень благоприятным. Мы 
надоили 8600 кг молока на корову, что на 
400 кг больше, чем годом ранее. 

– Как вы считаете,  1 млн т молока нужен 
республике?

– В нынешней ситуации, при снижающейся 
закупочной цене на молоко, миллион тонн 
не нужен. Но, с другой стороны, уверена, что 
профицита молока на душу населения не 
существует. 

Посмотрите, чем кормят детей в детсадах 
и школах. Тендеры на поставку продуктов за-
частую выигрывают подозрительные компании, 
которые предложили наименьшую цену.

Почему малообеспеченным семьям выдают 
такие большие пособия на детей, которые 
далеко не всегда используются по прямому 
назначению? А не лучше ли обеспечивать 
родителей талонами на молочную продукцию? 
Если государство урегулирует все эти вопросы, 
то ситуация на рынке с перепроизводством 
продукции разрешится сама собой. 

– Удаётся ли в таком случае развивать 
производство?

– Мы просто вынуждены обновлять про-
изводственные активы: всё очень быстро 
меняется и нельзя стоять на месте. Поэтому 

строим фермы – в прошлом году начали рекон-
струкцию одного старого здания – обновили 
крышу, фасад, а в этом году будем делать 
ремонт внутри.

Обновляем технику. Уже в 2023 году приоб-
рели зерноуборочный комбайн «Вектор», два 
трактора «Йота». 

Планов много, однако пока непонятно, 
насколько сможем их реализовать. Например, 
нужно вводить компьютеризацию на ферме, 
чипировать каждую корову, чтобы можно было 
вести полный контроль за её здоровьем. Через 
пять лет, возможно, поставим доильный зал на 
ферме. 

Технику новую приобретаем, на современ-
ных машинах молодые люди работают охотно. 
А вот с доярками сложнее. Сейчас стараемся 
привлекать в животноводство мужчин. Всего 
год трудится у нас дояром Ефим Васильев, 
и уже в этом году он представлял район на 
конкурсе операторов машинного доения в рес-
публике, заняв 13-е место. Вообще стараемся 
людей отмечать. Людям, живущим на селе, 
очень важна прибавка к пенсии, поэтому по 
мере возможности народ премируем. Могу ска-
зать, что в нашем небольшом хозяйстве только 
заслуженных работников около 10 человек!  

О СЕБЕ КОРОТКО

– Ваше утро начинается…

– Летом в 3.30, и за 
полтора часа мне нужно всё 
успеть по хозяйству. 

– Домашнее хозяйство – 
это…

– Бычок, бройлеры во 
дворе. Цветы, примерно 
100 кашпо, дома.

– Самые любимые цветы?

– Сейчас у меня порядка 
35 гортензий разных 
сортов. Наверное, они для 
меня самые-самые. 

– Вы можете позволить 
себе ещё какое-то хобби?

– Три раза в неделю 
(в страду – как получится) 
хожу на фитнес. Несмотря 

на плотный рабочий 

график, постоянные 

поездки на машине, очень 

много времени проводим 

сидя. 

– Ваша семья?

– Довольно большая. 
Муж, двое детей, внуки, 
сестра, два брата. И все 
самых разных профессий. 
Сестра – агроном, один 
брат – строитель, второй – 
нефтяник. Один сын – 
банкир, второй окончил 
сельхозакадемию по 
специальности «инженер», 
муж – энергетик, одна 
сноха – геолог, вторая 
занимается сотовой 
связью. Тем не менее нам 
есть о чём поговорить. 
Моя семья – мой тыл и моя 
отрада. 
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СВЫШЕ ДВУХ ТЫСЯЧ
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ
Удмуртию по праву можно назвать не только 
родниковым краем, но и молочным – она 
уверенно приближается к годовому объёму 
в 1 млн т, занимая по темпам роста производ-
ства лидирующие по зиции в масштабах Рос-
сии. Высокопродуктивный скот, современные 
животноводческие комплексы и мегафермы, 
передовые технологии доения и содержания 
скота позволяют сельхозпроизводителям реги-
она уверенно двигаться к поставленной цели. 
Наряду с молоком производятся и другие виды 
сельхозпродукции, востребованной на рынке.

Агропром Удмуртии – это большой сектор 
экономики, в котором осуществляют деятель-
ность свыше 2 тыс. предприятий (СХО и КФХ). 
По данным Удмуртстата на 1 января 2022 года, 
в регионе работает 575 сельскохозяйственных 
организаций. 

И если число крупных хозяйств остаётся 
относительно стабильным, то количество фер-
меров с каждым годом растёт. Так, в 2022 году 
в республике создано 33 хозяйства, а за 
последние три года начали работу 575 новых 
фермеров. На начало 2023 года общее число 
КФХ и ИП – свыше 1600. В совокупности они 
производят 12% зерновых, 15% молока и 65% 
картофеля и овощей. 

Большинство сельхозорганизаций 
Удмуртии специализируются в области произ-
водства молока и мяса, а также выращивают 
лён и рапс. Деятельность фермеров более 
разносторонняя – среди их продукции сегодня 
представлены микрозелень, ягоды, чеснок, 
а также крафтовые сыры, форель и мрамор-
ная говядина. КФХ активно развивают мясное 
скотоводство, козоводство и овцеводство. 

ОСНОВА ОТРАСЛИ – КАДРЫ
На начало 2023 года в отрасли задействова-
но без малого 25 тыс. человек, а постоянно 
проживают в сельской местности свыше 
520 тыс. человек, или почти 35% жителей 
республики. Среди работающих более 
1,5 тыс. – это люди в возрасте до 30 лет, 
1,7 тыс. – в возрасте от 55 лет. 

По результатам 2022 года средняя зарплата 
в отрасли составила 34,5 тыс. рублей. В ряде 
районов средний уровень зарплаты превышает 
отметку в 40 тыс. рублей.

В прошлом году по программе «Комплекс-
ное развитие сельских территорий», по дого-
вору социального найма, в регионе построено 
37 домов для работников АПК, жилищные 
условия улучшили 136 человек. В текущем 
году на селе по указанной программе воз-
ведут 83 дома.

СКОЛЬКО КОРОВЫ 
ДАЮТ МОЛОКА? 
В сельскохозяйственном производстве 
Удмуртии профилирующее положение имеет 
молочное животноводство. За 2022 год в рес-
публике произведено 967,6 тыс. т молока, что 
на 4,7% выше уровня 2021 года. По объёму 
производства республика заняла третье место 
в ПФО. Объём реализации молока вырос на 
5%. В 2023 году поставлена цель надоить 1 млн 
тонн. За четыре месяца 2023 года произведено 
331,9 тыс. т молока. 

По итогам прошлого года удмуртскими 
сельхозтоваропроизводителями получен надой 
от одной коровы 7700 кг. В текущем году надой 
в СХО увеличился на 4%, за четыре месяца 
текущего года удой на корову составил 2761 кг, 
рост – 8,2%. 

Поголовье крупного рогатого скота 
по всем категориям хозяйств за 2022 год 
составило 335,6 тыс. голов, по сравнению 
с 2021 годом показатель снизился на 0,3%, 
стадо коров насчитывает 133,5 голов. На 
1 мая 2023 года численность КРС соста-
вила  344,6 тыс. голов, в том числе коров 
134,9 тыс., рост к аналогичному периоду – 
0,9%, к 1 января 2023 года – 1%.

В республике развивается и мясное ското-
водство. В 2022 году произведено 188 тыс. т 

НАКАНУНЕ ФЕСТИВАЛЯ «АГРО. ПРО», НА КОТОРОМ БУДЕТ ПРИСУТСТВОВАТЬ МНОГО 
ГОСТЕЙ ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ РОССИИ, МЫ РЕШИЛИ РАССКАЗАТЬ, ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
СОБОЙ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС УДМУРТИИ НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ.

АПК Удмуртии / Крупным планом

Удмуртия – молочный край
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мяса всех видов, в том числе 56 тыс. т мяса 
КРС (в 2021 году – 53 тыс. тонн). 

Производство скота и птицы на убой 
в Удмуртии в прошлом году незначитель-
но снизилось по сравнению с показателем 
2021 года – на 5,8 тыс. т, до 183,1 тыс. тонн. 
По объёму выпуска этой продукции регион стал 
седьмым в ПФО. 

ВАЖНЫЙ ПРОЕКТ
Удмуртия – один из немногих регионов 
страны, где реализуется генетический проект. 
В 2020 году республика заявила о планах 
по разработке собственного регионального 
индекса племенной ценности животных. Сейчас 
в систему оценки включено 12 показателей, 
в базе данных почти 30 тыс. генотипов. Система 
позволит проводить качественную селекцион-
ную работу. Реализация проекта завершится 
в 2025 году. Его итогом станет формирование 
полноценного индекса, состоящего из 20 по-
казателей, имеющих важность с точки зрения 
производственных, хозяйственных, селекцион-
ных признаков, соответствующих голштинской 
породе КРС.

КОЗЫ, ОВЦЫ, ЛОШАДИ
Развиваются такие отрасли животноводства, 
как козоводство, овцеводство, коневодство, 
пушное звероводство. 

Поголовье коз на 1 января 2023 года со-
ставило 21 533 головы, при этом в активном 
секторе экономики содержится 5156 голов – 
стадо выросло на 470 голов, или на 10%. За 
2022 год в СХО и КФХ произведено 1285,7 т 
козьего молока, что на 485 т, или 61%, боль-

ше, чем годом ранее. Крупнейшим произво-
дителем козьего молока является ООО «Эко-
ферма «Дубровское», где содержится более 
1000 голов. 

Стадо овец насчитывает 26 684 головы, 
в активном секторе экономики – 4541 голову, 
что на 2,9% больше, чем на 1 января 2022 года. 
Крупнейшие овцеводческие хозяйства – 
ООО «Дружба» Увинского района и ООО «Мол-
ния» Малопургинского района.

Коневодством в республике занимаются 
ООО «Дружба» Увинского района, где разво-
дят русскую тяжеловозную и орловскую 
рысистую породу, и КФХ Сергеева В. И. Ал-
нашского района, содержащее арабскую поро-
ду скакунов. На начало года общее поголовье 
лошадей – 2638 голов, что на 10% меньше, 
чем годом ранее.

На пушном звероводстве специализируют-
ся два предприятия – ООО «Зверохозяйство 
«Можгинское» и ООО «Зверохозяйство Кизнер-
ское». Они содержат 36 067 голов, по данным 
на 1 января текущего года. А число норок, 
забитых на шкурки, составило 93,8 тысячи.

ПОЛЕ ШИРОКОЕ
Площадь пашни в Удмуртии составляет 
1293,4 тыс. га. В 2022 году введено в оборот 
13 384 га земель сельхозназначения, что на 
1384 га больше, чем было изначально заплани-
ровано. В планах на 2023 год – ввести в оборот 
ещё 20 530 га. 

Посевная площадь всех категорий сельхоз-
товаропроизводителей в республике в этом 
году составила 930 тыс. га, из которых кор-
мовые культуры занимают 54%. Зерновым и 

зернобобовым отведена площадь 367,5 тыс. га, 
более 80% из них занято яровыми культурами.

В прошлом году аграрии региона собрали 
938 т зерна, на 87% больше, чем в 2021 году, 
средняя урожайность достигла 27,8 ц/га.

По результатам 2022 года Удмуртия заняла 
первое место в рейтинге российских регионов 
по посевным площадям льна – 6201 га, что 
составило 17% российских посевов этой культу-
ры. 20 районов республики выращивают рапс, 
за минувший год было намолочено 14,5 тыс. т, 
с ростом средней урожайности на 168% – 
она составила 13,1 ц/га, всего намолочено 
14,3 тыс. т семян. Аграриями получен успешный 
опыт в выращивании подсолнечника.

ИНВЕСТИЦИИ – 
В СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
За 2022 год инвестиции в развитие сельско-
хозяйственной отрасли Удмуртии составили 
7,4 млрд руб., что на 1 млрд больше, чем 
в 2021 году. Предприятиями отрасли постро-
ены 45 коровников, телятников, откормочных 
цехов на 10,5 тыс. мест. Запущено пять роботи-
зированных ферм. 

Что касается технического обеспечения 
сельхозпроизводств, то за 2022 год, несмотря 
на логистические и санкционные ограничения, 
аграрии республики приобрели 1094 единицы 
техники, включая 126 тракторов. 

По предварительной оценке Министерства 
сельского хозяйства УР, в 2023 году будет при-
обретено свыше 500 единиц сельхозтехники. 
Также планируется построить и реконструиро-
вать 36 животноводческих объектов на 
10 620 скотомест.

ПО ИТОГАМ ПРОШЛОГО ГОДА УДМУРТСКИЕ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛИ ПОЛУЧИЛИ 
7700 КГ МОЛОКА ОТ ОДНОЙ КОРОВЫ.

35%

65%

проживает в сельской местности

проживает 
в городе

Наша справка

НАСЕЛЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ 
УДМУРТИИ

АГРОПРОМ УДМУРТИИ – ЭТО БОЛЬШОЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ, 
РАБОТУ В КОТОРОМ ОСУЩЕСТВЛЯЮТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
СВЫШЕ 2 ТЫСЯЧ ПРЕДПРИЯТИЙ (СХО И КФХ).
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ладимир Анатольевич, чем 
больше хозяйство, тем сложнее 
во всех отношениях удержать 
его устойчивое развитие. Как 

вы переживаете ситуацию со снижением за-
купочных цен на молоко, а следовательно, и 
с сокращением рентабельности производства?

– Ситуация непростая. Когда стоимость 
закупа молока была от 32 до 37 руб. за литр, 
мы имели все возможности для роста. При 
этом цена закупа в Удмуртии всегда отстава-
ла от среднероссийской, а в прошлом году 
раз – и стала выше. Поэтому и пострадали от 
снижения наши производители сильнее, чем 
другие.

В декабре 2022-го мы принимали бюджет 
на текущий с год профицитом 168 млн рублей. 
Был большой соблазн направить эти средства 
на развитие, но успели купить только кормо-
уборочный комбайн «Ягуар». Однако, когда на 
1 мая вносили поправки – подушки безопасно-
сти уже не осталось. Из-за снижения закупоч-
ных цен с мая теряем ежемесячно 27–29 млн 
рублей. И что будет дальше – сказать сложно. 
Но уже сейчас понятно, что все наши намере-
ния по социальным проектам рушатся в одно-
часье. Мы планировали большой объём работ 
по благоустройству. Часть из них, конечно, всё 
равно будет реализована: в феврале в соответ-
ствии с договором с подрядчиком направили 

10 млн руб. аванса на асфальтирование терри-
тории около административного здания и всех 
прилегающих социальных объектов.

– В этих условиях какой вариант компен-
сации недополученной прибыли может стать 
оптимальным?

– Я считаю, что если хозяйство хочет доить 
30 л молока и больше на фуражную голову, 
необходим дешёвый протеин. Однако все 
белковые добавки дорогие, поэтому занимать-
ся в первую очередь нужно выращиванием 
кормов с высоким содержанием протеина.

– В «Колосе» на протяжении ряда последних 
лет реализуется целая программа по новому 
кормопроизводству. Расскажите, что она собой 
представляет?

– Мы были вынуждены ей заниматься, так 
как поголовье растёт постоянно, а земельные 
площади не увеличиваются. В настоящее время 
у нас 12 тыс. га пашни и 11,5 тыс. голов КРС, 
из них 4000 коров. У большинства хозяйств 
республики нет таких проблем: у них земли – 
море, а скота не так много.

В основе нашей программы – внедрение 
новых кормовых культур, особенно многолет-
них трав. Для себя сразу определили, что 60% 
кормов – это сенаж, 40% – силос. Весь силос 
готовим из кукурузы (посеяли в текущем году 
её на 1450 га), сенаж – из люцерны, клевера, 
злаково-бобовых. По нашим расчётам, на 
каждые 1000 коров хозяйство должно вы-
ращивать 500 га хорошей люцерны, то есть 
2000 га на всё стадо.

И этой цифры давно бы добились, но, 
к сожалению, вмешалась погода. Впервые мы 
посеяли люцерну, импортные семена, в чистом 
виде в 2020 году. А в 2021-м была жесто-
чайшая засуха. В прошлом году попытались 

110 Т В ДЕНЬ ДОЯТ СЕГОДНЯ В СХПК «КОЛОС» ВАВОЖСКОГО РАЙОНА, 
А ПО ЭФФЕКТИВНОСТИ МОЛОЧНОГО ПРОИЗВОДСТВА ЭТО ХОЗЯЙСТВО ДАВНО ВПЕРЕДИ 
УДМУРТИИ ВСЕЙ: ЗДЕСЬ НА 1 ГА ПАШНИ ПРОИЗВОДЯТ 3 Т МОЛОКА, ТОГДА КАК 
ПО РЕСПУБЛИКЕ В СРЕДНЕМ – ОКОЛО 1 ТОННЫ. ОДНАКО УПРАВЛЕНИЕ ТАКОЙ МОЛОЧНОЙ 
«ИМПЕРИЕЙ», ТЕМ БОЛЕЕ В ПЕРИОДЫ НЕСТАБИЛЬНОСТИ И КРИЗИСА, ТРЕБУЕТ ОСОБЫХ 
КОМПЕТЕНЦИЙ. ОБ ЭТОМ – В ИНТЕРВЬЮ С РУКОВОДИТЕЛЕМ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ 
ВЛАДИМИРОМ АНАТОЛЬЕВИЧЕМ КРАСИЛЬНИКОВЫМ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Чтобы «Колос» колосился

Владимир Анатольевич КРАСИЛЬНИКОВ,  
председатель СХПК «Колос»
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посеять её также в чистом виде в конце июля. 
Поля удобрили, но так как земля была сухой, 
посевы в большинстве своём получились из-
реженными.

– И в текущем году погодные условия 
весны – начала лета снова не благоволят зем-
ледельцам. Как в связи с этим нынче обстоят 
у вас дела с заготовкой кормов?

– Я 44 года работаю в «Колосе» председа-
телем. Никогда за мою практику не было такой 
ранней весны, как в текущем году. Никогда 
так рано мы не заканчивали посевную. Не 
сталкивались с таким жарким маем и такими 
поздними заморозками, чтобы в июне местами 
замерзали всходы картофеля. Раннее лето – 
конечно, это больше возможностей для стро-
ительства. Однако огромный минус – засуха: 
с 1 апреля почти за три месяца в нашем районе 
выпала только половина месячной нормы 
осадков. Но так как за последние два-три года 
мы изменили подходы ко многим процессам, 
особенно в кормопроизводстве, то, несмотря 
на погоду, смогли получить результат. Потреб-
ность по нашему хозяйству в силосе и сенаже 
составляет 76 тыс. тонн. С тем учётом, чтобы 
оставался переходящий фонд, я считаю, нам 
нужно 90 тыс. тонн. По сенажу на данный мо-
мент уже есть запас на 9 месяцев. Надеюсь, что 
дождь всё-таки будет, что позволит заготовить 
запас ещё на пять-шесть месяцев.

– На какие многолетние травы вы делаете 
упор и что в текущем году вас порадовало, 
удивило?

– Выращиваем смеси многолетних трав – 
клевер с тимофеевкой, люцерну с овсяницей, 
а также люцерну в чистом виде. При этом сеем 
люцерну беспокровно, вносим максимальное 
количество удобрений под многолетние травы, 
чтобы их хватило на весь период исполь-
зования культуры. Практика показала, что 
в этом случае растения лучше развиваются и 
начинают расти уже в год посева. Если посев 
ведётся под покров, все полезные вещества за-
бирает основная культура, и через два-три года 
удобрений в почве не остаётся.

В последние годы мы увеличиваем коли-
чество внесённых минеральных удобрений 
под многолетние травы. Если раньше под 1 га 
вносили 1 ц удобрений, то сейчас – от 1,5 ц до 
2 ц. В основном используем азотные удобрения 
с содержанием серы.

– Поделитесь опытом возделывания 
люцерны в качестве высокобелкового корма. 
Нужно ли учитывать какие-то нюансы, чтобы 
получать стабильно хороший урожай?

– Люцерна – культура очень интересная. 
Однако глубокого изучения технологии её вы-
ращивания в республике, я считаю, на данный 
момент нет.

Люцерну мы сеем в основном в чистом 
виде, беспокровно, с нормой высева 25 кг 
семян на 1 га. Также уже лет пять практикуем 
загущенные посевы клевера (до 20 кг/га), сме-
сей клевера с тимофеевкой (до 25 кг/га).  

В срок до 5 июня мы убрали первый укос 
люцерны – 1300 га, сразу же подкормили ам-
миачной селитрой. Повезло, что в этот период 
выпало немного дождей, и растения сразу же 
начали отрастать, но потом их рост остановил-
ся, естественно. Если бы не засуха, уже сейчас 
можно было бы выезжать на второй укос. По 
люцерне мы ставим цель получить за сезон 
с 1 га от 6 до 8 т сухого вещества. Данные уже 
есть: поля, кроме одного, которое было посе-
яно в прошлом году летом, уже дали 2,3–2,7 т 
сухого вещества. Думаю, что за три укоса, кото-
рые запланировано получить, это реальные 
цифры, и мы их добьёмся. В целом планируем 
получать 10 укосов с посевов люцерны (это 
примерно за три-четыре года).

– Как в соответствии с программой кор-
мопроизводства вы скорректировали размер 
зернового клина и какие культуры в нём при-
сутствуют на данный момент?

– Зерновых сейчас у нас менее 4000 га, 
раньше сеяли на 6000 га. Выращиваем озимую 
рожь. В прошлом году были ориентированы 
на то, чтобы получить максимальный объём 
зелёной массы. Сеяли по чистым парам, 
вносили удобрения с использованием серы, 
в результате растения получились мощнейшие. 
Заложили 12 тыс. т сенажа. В текущем году по-
сеяли озимую рожь для подстраховки, так как 
был прошлогодний запас кормов, заполнили 
ею одну траншею на 4 тыс. тонн. Несмотря на 
сложности в выращивании рапса, от него не от-
казываемся, он своей актуальности не потерял. 
Заняли им 1600 га, ранее посевы составляли 
1200–1500 га. Рапс – отличный предшествен-
ник для всех культур без исключения, к тому 
же ещё и фитосанитар. Но нужно учитывать, 
что он надолго засоряет поля: может взойти 
там, где был посеян ещё пять лет назад. Повто-
рюсь: я уверен, что протеин нужно не покупать, 
а выращивать у себя в поле.

– Владимир Анатольевич, в декабре 
2022 года в «Колосе» были введены в экс-
плуатацию два новых корпуса на 855 голов 
уже второй по счёту мегафермы, рассчитанной 
так же, как и первая, на 1712 голов. Планируете 

ли вы наращивать поголовье с учётом новых 
мощностей?

– 12 тыс. голов – это для нас «потолок». 
Больше увеличивать поголовье не будем. 
Во второй половине текущего года мы ожи-
даем большое количество отёлов и никак не 
сможем избежать проблем с размещением 
молодняка. Поэтому телят будем продавать. 
Благодаря использованию сексированного 
семени уже в прошлом году хозяйство полу-
чило порядка 70% тёлочек. Нынче будет не 
меньше, главное – найти покупателей: в связи 
со сложившейся ситуацией все сельхозпро-
изводители испытывают дефицит денежных 
средств.

– В прошлые годы в вашем хозяйстве были 
закрыты несколько старых МТФ. Не планируе-
те их вновь ввести в эксплуатацию?

– Действительно, за последние два года мы 
закрыли две старые фермы с доильными зала-
ми. Здания нуждаются в капитальном ремонте. 
К тому же в них узкие кормовые столы, а стой-
ла не соответствуют современным размерам 
коров – 20 лет назад животные были меньше. 
Нужно расширять и навозный проход. Поэтому 
восстанавливать их не имеет смысла. Также 
у нас есть аварийный коровник на 200 голов 
в дер. Володор. Мы пришли к выводу, что тоже 
не будем вкладывать средства в ремонт, вместо 
этого рядом с ним построим новое помещение 
на 400 голов, чтобы у людей была стабильная 
занятость и стабильный доход.

– Владимир Анатольевич, как вы считаете, 
нужно ли наращивать объёмы производства 
молока в Удмуртии и в стране в сложившейся 
ситуации?

– В настоящее время мы в сутки сдаём 
110 т молока. Рассчитываем, что благодаря 
отёлам и хорошим кормам текущего года 
сможем ещё «разогнаться». Нужны ли стране 
дополнительные объёмы молока? С учётом 
того, что его потребление ещё далеко от меди-
цинских норм – наверное, нужны. С учётом 
имеющихся пахотных земель Россия должна 
производить 300 млн т молока ежегодно, что 
составляет половину объёмов всего мирового 
производства. Наше хозяйство в настоящее 
время производит 3 т на 1 га пашни, к концу 
года, думаю, достигнем уровня в 3,5 тонны. 
А в Удмуртии в среднем этот показатель со-
ставляет около 1 т на га, поэтому и России, 
и республике есть куда расти. И в основе 
новых результатов, естественно, должна быть 
правильная стратегия в растениеводстве и 
животноводстве. 
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НЕПРОСТОЙ ГОД
Скажем честно: этот год испытывает пред-
приятие на прочность. Негативные тенденции 
по снижению закупочной цены на молоко; 
засуха, преследующая аграриев в период 
посевной и в начале кормозаготовки, – всё 
это характерно и для данного небольшого 
предприятия. «Заря» живёт и развивается не 
в тепличных условиях. Но здесь не опускают 
руки и работают.

«Считаю, в нынешних условиях необходимо 
более рационально использовать имеющиеся 
ресурсы, тщательно контролировать бюджет. 
Если есть инвестиционные проекты, придётся 
их «заморозить», – рассуждает председатель 
СПК Александр Васильевич Вахрушев. – И что 
в такой ситуации делать? Если уменьшать 
рационы, пострадает производство, а потом, 
хочешь не хочешь – придётся сокращать 
зарплаты. Потому что кредит нужно платить, 
обязательства по лизингу выполнять. Электро-
энергию оплачивать, без солярки в поле не 
выедешь. Налоги вовремя не перечислишь – 
счёт будет заблокирован. Если доить на уровне 
прошлого года, то на каждые 10 т будешь 
получать на 3 млн руб. меньше. Сейчас падение 
цены можно компенсировать только ростом 
производства молока. Тот, кто сократит рацио-
ны, только будет играть на руку тем, кто этого 
не сделает: при снижении общего объёма про-
изводства молока сформируется дефицит, и 
молокозаводы начнут поднимать цены».

Поэтому СПК «Заря» делает ставку на рост 
валового производства и в этих сложных усло-
виях. За прошлый год здесь увеличили его на 
25%, сейчас ежедневно сдают на реализацию 
9–9,5 т молока (год назад – 7–7,5 тонн). На дан-
ный момент на фермах хозяйства содержится 
385 голов дойного стада, но есть желание его 
нарастить до 450. 

Причём решения такого порядка принима-
ются крайне взвешенно. В финансово сложном 
2021 году, когда приходилось закупать корма, 
здесь построили животноводческий комплекс 
на 150 голов. А буквально через месяц собира-
ются ввести в строй телятник на 250 голов, где 
тёлочки будут содержаться холодным методом 
в восьми боксах, на глубокой подстилке, 
с четырёхмесячного возраста и до осеменения. 
Строительство идёт исключительно своими си-
лами, причем некоторые работники совмещают 
работу на стройке с другими обязанностями на 
предприятии. 

В СПК «Заря» есть чёткое понимание 
того, что без крепкой кормовой базы достичь 
желаемых результатов не удастся. Поэтому 
производству кормов уделяется большое 
внимание. За последние четыре года здесь 
обновили практически все линейки техники – 
комбайны, тракторы, сельхозорудия. Нынче 
приобрели кукурузную сеялку, пресс, дискатор, 
перед новым годом купили кормоуборочный 

комбайн «КВК», в прошлом году – зерноубо-
рочный «Акрос». При этом первые два года 
приобретали исключительно технику, бывшую 
в употреблении, – жатки, сеялки, телеги. Потом 
чаще стали покупать новую и сейчас планируют 
строить навес, чтобы её лучше сохранить.

ЖИВЁМ ЗАВТРАШНИМ ДНЁМ
СПК «Заря» обрабатывает 2200 га пашни, из 
клина зерновых культур порядка 40% занимают 
озимые. «Считаю, этого недостаточно, необхо-
димо половину площадей переводить под ози-
мые, на юге уже до 80% площадей озимыми 
сеют», – говорит Александр Васильевич.

В «Заре» из озимых возделывают рожь на 
250 га, из них 220 га убрали на корма. Также 
200 га занято под посевами озимой пшеницы. 
И она пока радует: растения хорошо подня-
лись в высоту, зелёные, зерно не мелкое. При 
этом клевера первого года пользования очень 
слабые, посевы неравномерные. Ячмень Неван 
тоже не набрал силу. 

В середине июня в хозяйстве убирали на 
корма смесь клевера с тимофеевкой. Также 
здесь возделывают овсяницу, фестулолиум, 
люцерну… Впервые в этом году на 100 га по-
сеяли кукурузу.

После того, как убрали рожь, посеяли 
суданку, сейчас собираются сеять просо.

Потребность в кормах в СПК «Заря» – 10 тыс. 
тонн. И в прошлом году такое количество 
объёмистых кормов удалось заготовить, также 
получили рекордную для хозяйства урожайность 
зерновых и зернобобовых – 34 ц/га. 

Каков будет результат нынешнего года, 
осень покажет. Пока дер. Пачегурт и её окрест-
ности дожди не балуют, и надежды на второй 
укос трав остаётся всё меньше и меньше. К се-
редине июня в хозяйстве заготовили 1 /4 часть 
кормов от плана. Работы продолжаются.

Александр Васильевич ВАХРУШЕВ,
председатель СПК «Заря»

В ПРОШЛОМ ГОДУ СПК «ЗАРЯ» УВИНСКОГО РАЙОНА ОТМЕТИЛ 30 ЛЕТ С МОМЕНТА 
СОЗДАНИЯ. ДОЛГОЕ ВРЕМЯ ХОЗЯЙСТВО РАЗВИВАЛОСЬ РАЗМЕРЕННО, НЕ ВЫДЕЛЯЯСЬ 
СРЕДИ ДРУГИХ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ РАЙОНА. НО В ПОСЛЕДНИЕ ЧЕТЫРЕ 
ГОДА, КОГДА ВО ГЛАВЕ СПК ВСТАЛ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ ВАХРУШЕВ, В ЖИЗНИ 
ПРЕДПРИЯТИЯ НАМЕТИЛИСЬ СУЩЕСТВЕННЫЕ ПЕРЕМЕНЫ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Перемены с переменчивыми 
обстоятельствами
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КАЧЕСТВО
Соответствие требованиям 
международных стандартов:

ISO 9001, ISO 14001, 
ISO 45001

НАДЕЖНОСТЬ 
Постоянство качества. 

Соответствие 
требованиям 

международного 
стандарта IATF 16949 ОПЫТ

14 лет - успешный опыт 
применения -

доверие партнеров

ТЕХНОЛОГИИ
Собственные 

высокотехнологичные 
производственные 

площадки 
(6 шт. в РФ и Европе)

ОДОБРЕНО
Свыше 500 одобрений

СТАБИЛЬНОСТЬ
Собственное сырье - 
гарантия поставок 

и цены

ИННОВАЦИИ
Участник ATIEL. На шаг 
впереди относительно 
большинства отече-

ственных и импортных 
производителей

ВЫГОДА
Гибкое конкурентное 
ценообразование
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У
же 5 июня здесь выехали на косовицу 
трав. Хотя травостой был невысо-
ким, но время самое благоприятное 
для закладки сенажа и силоса – до 

бутонизации растений.
«В 2022-м без удобрений сеяли и собрали 

25 ц/га зерновых, до сих пор зерно есть, его 
хватит до будущего года; объёмистых кормов 
тоже заготовили много, ещё две ямы с прош-
лого года остались. Поэтому сейчас главное  
для нас – готовить качественные корма за счёт 
современной технологии, – говорит директор 
предприятия Алексей Рудольфович Ложкин. – 
Очень важно делать ранний укос. Если трава 
выросла до 20 см, её пора косить, чтобы со-
хранить энергию кормов».

Для того чтобы получать максимально каче-
ственные корма, в «Турнесе» экспериментиру-
ют с ассортиментом кормовых культур. Раньше 
сеяли подсолнечник, сейчас от него отказа-
лись, но всё равно набор трав впечатляет. На 
полях растут лядвенец, люцерна в чистом виде, 
клевер тетраплоидный, в отличие от обычного, 
он имеет более мощную корневую систему.

Вместо подсолнечника нынче посеяли на 
сидерат и семена горчицу алтайскую сурепскую 
на 20 га, кукурузу гибрида РОС-160. Не первый 
год на семена и корма возделывают редьку 
масличную. Из зерновых выращивают тритика-
ле, рожь на семена.

Складывается впечатление, что «Турнес» 
обладает большими посевными площадями, но 
на самом деле это не совсем так. Многие куль-
туры выращивают в качестве эксперимента на 
небольших участках; всего предприятие имеет 
1,5 тыс. га угодий, в том числе поля, занятые 
разнотравьем, пастбищами.

Но своему решению производить качествен-
ные корма и семена кормовых трав здесь не 
изменяют и планомерно, хотя и не быстро, про-
двигаются к этой цели. В хозяйстве приобре-
тают специализированную технику. В текущем 
году купили опрыскиватель, благодаря чему 
внесли под посевы карбамид, магниевые 
смеси, кукурузу протравливали.

Стараются по мере возможности обнов-
лять производственные активы. Идёт ремонт 
старого здания, расположенного неподалёку 
от гаража, чтобы разместить в нём сортировки 
под семена трав. 

На данный момент в хозяйстве содержит-
ся 170 голов дойного стада, есть желание 
увеличить поголовье, чтобы получать молока 
больше. Сейчас сдают на переработку 3 т 
молока ежедневно, а это на 500 кг меньше, чем 
в начале года, потому что пришлось отказаться 
от жмыхов с целью сокращения себестоимости 
производимого сырья.

«Надо производить дешёвое молоко, 
работать только на собственных кормах, – 
комментирует Алексей Рудольфович. – 
Считаю, идеально и при желании реально 
получать готовый продукт с себестоимостью 
15 руб./кг».

«Турнес» – небольшое предприятие, рас-
положенное недалеко от Дебёс, столкнулось 
с большой проблемой дефицита кадров. 
Районный центр рядом – это минус, который 
при желании можно перевести в плюс. 
Подбору кадров здесь уделяют должное 
внимание, задействуют людей из Дебёс, 
более половины тружеников ездит оттуда. 
Кроме привлекательной зарплаты, стараются 
обеспечивать животноводов и механизаторов 
жильём. В прошлом году построили дом для 
оператора машинного доения по програм-
ме комплексного развития территорий. На 
данный момент подготовлено к заселению 
ещё одно здание для потенциальных специ-
алистов, нужно только провести отопление и 
сделать внутреннюю отделку.

В этом году ООО «Турнес» исполняется 
15 лет. За три пятилетки на основе колхоза 
имени Малыгина было фактически с нуля 
создано новое предприятие: обновлены 
техника  и дойное стадо, сформирована 
кормовая база, потому что первое время 
кормить скот было нечем. 

Сейчас сложно, не такими быстрыми 
темпами, как хотелось бы, но предприятие 
всё равно целенаправленно развивается, 
строится, обновляется. По этому поводу 
Алексей Рудольфович Ложкин хорошо ска-
зал: «Думаем жить в дальнейшем, поэтому 
строимся».

Алексей Рудольфович ЛОЖКИН, 
директор ООО «Турнес»

ГОТОВИТЬ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО СВОИ КОРМА ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА, ЧТОБЫ 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ПРИОБРЕТЕНИЯ КОРМОВЫХ ДОБАВОК – ТАКУЮ ЗАДАЧУ СТАВЯТ 
В ООО «ТУРНЕС» ДЕБЁССКОГО РАЙОНА. И ПО МЕРЕ ВОЗМОЖНОСТИ ЕЁ РЕШАЮТ.

Республиканский масштаб / Крупным планом

Сохранить энергию кормов

Евгений Александрович МАРКОВ, 
сварщик 

Идёт реконструкция здания 
под сортировки

Новый дом для работников 
хозяйства

Николай Евгеньевич СЕРЕБРЕННИКОВ, 
механизатор
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ПРЕИМУЩЕСТВА:
• Предназначен для эксплуатации в агрессивных средах
• Высокая производительность
• Переработка навоза в подстилочный материал
• Оригинальная схема прижима для формирования пробки
• Выполнен полностью из нержавеющей стали

СЕПАРАТОР СШ-40
ПРЕССО-ШНЕКОВЫЙ

ООО «СПЕЦПРОМСЕРВИС» 
426006 г. Ижевск, ул. Телегина, 31
+7 (3412) 970 138
info@stievel.com       www.stievel.com

• По требованию заказчика возможно исполнение с приёмником-воронкой

Параметр Измерение
Размеры, мм (ДхШхВ) 2930х1010х900
Масса, кг 550
Мощность, кВт 7,5
Корпус Нерж. сталь AlSl 304; твердосплавная реборда
Сито-фильтр Нерж. сталь Al304-316 (клиновидная)
Диаметр фильтра, мм 260
Длина фильтра, мм 800
Зазор, мм 0,75
Производительность, куб. м до 40

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Оборудование для обезвоживания биомассы, 
разделения навоза на фракции для 
дальнейшего производства подсти-
лочного материала, используемого 
для содержания КРС.
Сепаратор СШ-40 является высоко-
производительным решением для 
сепарирования навоза в животноводческих 
хозяйствах среднего и крупного размера.
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МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ 
АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ 

ФЕСТИВАЛЬ 
«AGRO.PRO-2023»

Удмуртская Республика, 
Завьяловский район, 
с. Первомайский
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оман Михайлович, до того, как 
заняться сельским хозяйством, 
вы жили и работали в Ижевске. 
Что побудило вас кардинально 

изменить и сферу деятельности, и образ 
жизни?

– Изначально я вернулся домой, в Дебёс-
ский район, чтобы помогать отцу в развитии 
бизнеса, связанного с грузовыми перевоз-
ками. Приехал – увидел, в каком плачевном 
состоянии находились СПК и родная деревня. 
Работы не было, молодёжь уезжала. Хозяйство 
тоже балансировало на грани. Естественно, 
оставаться безразличными к этим проблемам 
было невозможно, мы решили действовать. Так 
в нашей семье появилось ещё одно направле-
ние деятельности, и в начале 2019 года я стал 
председателем. Думаю, что если бы мы не 
взяли «шефство» над хозяйством, оно бы уже 
прекратило существование.

– Насколько критичной вам показалась 
ситуация в СПК тогда, когда вы 
оказались непосредственно «на 
передовой»?

– Честно говоря, было очень 
сложно определить, за что 
браться в первую очередь. Весна, 
а хозяйство оказалось совершенно 
не готовым к посевной. Техники 
для работы в поле не было – нам 
пришлось вкладывать в её покупку 
собственные средства, так как 
убыточное предприятие не могло рассчитывать 
на кредиты. Фермы находились в плачевном 
состоянии: кровля сыпалась, полов не было, 
скот по колено стоял в грязи. Какое развитие 
могло быть в таких условиях? Поэтому мы 
сразу же приняли решение о строительстве 
в дер. Нижняя Пыхта новой молочно-товарной 
фермы на 200 голов КРС. В ноябре 2020 года 
она была введена в эксплуатацию.

– За последние годы ваше хозяйство до-
бивается отличной динамики по росту надоев. 
Что для этого предпринимается?

– Начинали со смешных показателей: от 
60 коров получали 250 кг молока в сутки. 
В прошлом году сдавали ежесуточно 500 кг мо-
лока. В настоящее время наш результат – уже 

2,3 тонны. Что для этого сделано? Во-первых, 
мы на 100% обновили дойное стадо за счёт вы-
сокопродуктивного племенного скота. Сейчас 
у нас 80 дойных коров, 40 из них приобретены 
в текущем году. Должное внимание уделили 
составлению рационов: этот вопрос доверили 

приглашённым специалистам 
в рамках аутсорсинга. Рационы 
у нас не очень дорогие, и рас-
ходы на них пока не сокращаем. 
Весь процесс кормления, как и 
другие операции, я контролирую 
лично – много читаю дополни-
тельной литературы, езжу по 
учёбам. И результат есть: сейчас 
доим не менее 25 кг на голову 
в сутки. Себестоимость 1 кг 

молока на нашем предприятии 
выходит в районе 26 руб., ещё 
немного – и снова будем рабо-
тать «в ноль», вкладывать свои 
финансовые средства, чтобы 
удержать хозяйство на плаву.

– Успели ли вы при хорошей 
цене закупа на молоко обновить 
технический парк?

– В прошлые годы мы при-
обрели новый «МТЗ», комбайн 
«Дон» б/у, прицепную техни-
ку, кормозаготовительную – грабли, пресс, 
который позволяет готовить сенаж в плёнку. 
В текущем году купили «Кировец» и бороны 
дисковую, зубовую, а также сеялку, плуг, 

культиватор. В нашем хозяйстве 1000 га земли, 
пока обрабатывалось только 500 га. Расширив 
парк техники, осенью планируем вспахать 
дополнительно 500 га зяби, чтобы иметь воз-
можности обеспечивать стадо собственными 
кормами. Нам надо за сезон заготавливать не 
менее 4000 т зелёной массы, на эти цели ис-
пользуем клевера, люцерну.

– Какие задачи перед собой, хозяйством вы 
ставите на перспективу и что необходимо для 
их успешной реализации?

– С точки зрения производственных показа-
телей хотим до конца года доить 3,5 т молока 
в сутки. А ещё через полтора года получать уже 
5 т молока от стада ежесуточно. Параллельно 
готовим под это материально-техническую 
базу. В настоящее время ведём строительство 
телятника на 60 индивидуальных клеток, 
с родильным отделением. Планируем сдать его 
осенью. Далее есть желание построить корпус 
для нетелей, а затем нам нужен и бычатник.

Успешная работа любого предприятия, ко-
нечно, во многом зависит от коллектива. Найти 
хорошие кадры, которые будут нести полную 
ответственность за свою работу, сегодня очень 
сложно. У нас все работники – пенсионного 
возраста. Молодёжь в сельское хозяйство не 
привлечь даже хорошей зарплатой. Я ищу спе-
циалистов – если и интересуются вакансией, то 
рассчитывают сразу же получить жильё, а у на-
шего СПК, к сожалению, пока нет возможности 
строить дома. А пока огромная подмога в том, 

что к нам на работу пришла зоо-
техник Вера Владимировна Хохря-
кова. Она уже вышла на заслужен-
ный отдых, но трудится успешно. 
К примеру, выход телят у нас 
составляет не менее 80%, а по 
прошлому году даже и 103% – от 
некоторых коров получено по 
два отёла за год. Свой опыт Вера 
Владимировна передаёт нашему 
молодому работнику, который 
прошёл обучение на осеменатора. 

Очень рассчитываю, что в перспективе он, как 
и другие люди, которые будут трудиться у нас, 
позволят хозяйству реализовать всё то, что мы 
планируем.  

СПК «ВОСТОК» – САМОЕ МАЛЕНЬКОЕ ХОЗЯЙСТВО В ДЕБЁССКОМ РАЙОНЕ. ВСЕГО 10 ЧЕЛОВЕК – ВОТ И 
ВСЕ ТРУДОВЫЕ РЕСУРСЫ. ОДНАКО ЕГО ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ В ТЕЧЕНИЕ ПОСЛЕДНИХ 
ЛЕТ РАСТУТ В ГЕОМЕТРИЧЕСКОЙ ПРОГРЕССИИ. О ТОМ, ЗА СЧЁТ ЧЕГО СПК, СУЩЕСТВОВАНИЕ 
КОТОРОГО ЕЩЁ НЕДАВНО БЫЛО ПОД ВОПРОСОМ, УВЕРЕННО ПРИРАСТАЕТ ПРОИЗВОДСТВЕННЫМИ 
ПОКАЗАТЕЛЯМИ, – В ИНТЕРВЬЮ С ЕГО ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ РОМАНОМ МИХАЙЛОВИЧЕМ СЕМЁНОВЫМ.

Маленькое хозяйство с большими целями

-Р

Роман Михайлович СЕМЁНОВ,  
председатель СПК «Восток»

Республиканский масштаб / Крупным планом
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Агропром Удмуртии 

нашей республике «Луг Здоровья» 
знают и используют почти повсе-
местно, например, высоко оценили 
эффективность покрытия сельхоз-

производители Игринского района. Традици-
онно на фермах обустроены бетонные полы, 
но от бесконечного вылизывания коровьими 
языками при поедании кормов такое основа-
ние кормового прохода начинает разрушаться. 
В появившиеся в бетоне углубления и трещи-
ны попадают корма, что затрудняет работу 
обслуживающего персонала и становится 
причиной появления большого количества 
кормовых отходов. Кроме того, разрушающе-
еся основание кормового прохода приводит 
к проблемам со здоровьем у животных, ведь 
они зачастую вместе с силосом и сенажом 
поедают гравий, песок и цемент. 

В ООО «Мужбер» Игринского района 
решили внедрить технологию «Луг Здоровья» 
именно в целях заботы о здоровье стада. 
«Старое бетонное основание испортилось, 
начало крошиться, в результате животные 
стали ранить языки, поэтому было принято 
решение об оснащении ферм покрытием «Луг 
Здоровья», – рассказал директор предприятия 
Андрей Владимирович Пчеловодов. – За год 
покрытие установлено на четырёх фермах – 
это не только коровники, но и телятники. 
Исчезла проблема травмирования языков 
животных, улучшилась поедаемость кормов и 
практически сразу повысились надои пример-
но на 1 кг на голову. Не зря говорят, что моло-
ко у коровы на языке. Нравится, что кормовой 
стол теперь чистый, ровный, безопасный, 
красиво выглядит. Покрытие высоко оценили 
животноводы, потому что убирать остатки и 
подталкивать корма теперь намного легче. 
Работы по устройству покрытия выполняются 
быстро – ряд на 70 голов укладывают за день. 
Поскольку я лично убедился в эффективности 
этой технологии, могу смело рекомендовать 
её сельхозпроизводителям».

Посмотрев, как работает покрытие «Луг 
Здоровья» в других игринских хозяйствах, и 
послушав положительные отзывы коллег, ре-
шились на внедрение новинки и в ООО «Про-
гресс». «Привлекла перспектива повышения 
поедаемости кормов и улучшения состояния 
коров, – говорит директор хозяйства Елена 
Васильевна Касаткина. – Теперь  мы сами 
пользуемся таким покрытием, и я могу от-
метить его высокую эффективность. Глядя 
на «Луг Здоровья», коровы как будто видят 

перед собой зелёную траву – они действи-
тельно охотнее едят с такого стола. К тому 
же исключён риск поранить язык. Отходов 
стало меньше. На покрытии хорошо виден 
состав корма, зоотехник может визуально 
оценить его качество. Очень довольны днев-
ные скотники: стало проще удалять остатки 
кормов и пододвигать силос к животным. 
К тому же не портится бетон, находящийся 
под покрытием. Во всех отношениях техно-
логия очень удобная и современная. Пока 
«Лугом Здоровья» в хозяйстве оснащена 
одна молочно-товарная ферма, но в ближай-
шее время после ремонта будет оборудован 
второй корпус».

В ООО «Зуринский Агрокомплекс» Игрин-
ского района при проведении реконструкции 
ферм ставили задачу не только забетониро-
вать кормовой проход, но и оснастить его 
красивым, удобным, гигиеничным покрытием. 
«Луг Здоровья» оправдал ожидания  – за 
время эксплуатации здесь высоко оценили 
преимущества технологии. «Прежде всего, 
как и обещает производитель, увеличилась 
поедаемость кормов, – отмечает генеральный 
директор предприятия Елена Михайловна Чир-
кова. –  Если раньше коровы ели с бетонного 
основания с опаской, то теперь уверенно едят 
с гладкого покрытия, не оставляя отходов. 
Во-вторых, оно очень гигиенично, не имеет 
ямок и трещин. В-третьих, хочу отметить эсте-
тичность. И, конечно, «Луг Здоровья» удобен 

в эксплуатации: скотники тратят значительно 
меньше сил на то, чтобы подтолкнуть корма 
к животным».

Итак, покрытие кормового стола «Луг 
Здоровья» помогает решать сразу комплекс 
задач. Это сохранение здоровья коров за 
счёт гигиеничности и безопасности, защита 
кормов от вытягивания из них влаги и полез-
ных веществ бетонным основанием, лёгкое 
очищение и поддержание чистоты на ферме 
и, что особенно важно, облегчение труда 
животноводов. Благодаря оригинальному 
способу крепления покрытия корма легко 
подталкивать как лопатой, так и трактором, 
роботом-подталкивателем. Исследования 
доказали, что за полгода использования по-
крытие не теряет изначальный внешний вид, 
оставаясь ровным и гладким. А бонусом ко 
всем преимуществам технологии становится 
повышение надоев!

СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ПАСТЬБЫ КОРОВ, И ТЕПЕРЬ ЖИВОТНЫЕ ПРАКТИЧЕСКИ 
КРУГЛЫЙ ГОД НАХОДЯТСЯ В ПОМЕЩЕНИИ, А ВЕДЬ НЕТ НИЧЕГО ЛУЧШЕ ДЛЯ НИХ, ЧЕМ ВЫГУЛ 
НА СВЕЖЕЙ СОЧНОЙ ТРАВЕ. НО ТЕПЕРЬ ПОЯВИЛАСЬ АЛЬТЕРНАТИВА – «ЛУГ ЗДОРОВЬЯ». ЭТО 
ПОЛИМЕРНОЕ ПОКРЫТИЕ НАСЫЩЕННОГО ЗЕЛЁНОГО ЦВЕТА ПОЗВОЛЯЕТ НА ФЕРМЕ СОЗДАТЬ 
БЛАГОПРИЯТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ СОДЕРЖАНИЯ И КОРМЛЕНИЯ МОЛОЧНОГО СТАДА. ТЕХНОЛОГИЮ 
УЖЕ ВНЕДРИЛИ 902 ФЕРМЫ В 395 ХОЗЯЙСТВАХ В 40 РЕГИОНАХ РОССИИ. УДМУРТИЯ – В ИХ ЧИСЛЕ.

Здоровье коров – на первом месте

В

 Андрей Геннадьевич Ким 
тел. +7 (922) 668-51-59РЕ
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ЗАПРОСЫ РАСТУТ
Ещё в начале 2022 года крупнейшими произ-
водителями удобрений в мире были Китай, 
чья доля составляет 30%, США – 13% и 
Россия – 12%. Следом шли Индия с долей 10% 
и Канада – 9%. За последний год нашей стране 
удалось опередить Америку. 

О том, что Россия стала второй, заявил на 
встрече с президентом РФ Владимиром 
Владимировичем Путиным глава 
Российской ассоциации произ-
водителей удобрений Андрей 
Григорьевич Гурьев. По его 
словам, за последние десять лет 
производство всех видов удобре-
ний в России выросло на 40% – до 
55 млн т, объём поставок на внутренний 
рынок увеличился в два раза – до 13,2 млн т, 
что является абсолютным рекордом.

В 2021 году, по информации Гурьева, наша 
страна являлась крупнейшим экспортёром 
удобрений, поставляя за рубеж на уровне 
37–38 млн тонн. Но в 2022 году произошло 
падение по причине введения санкций и блоки-
ровки портов – экспорт снизился на 15%. 

Эксперты предсказывают рост выпуска 
российских удобрений. Так, на ПМЭФ-2023 
вице-премьер – министр промышленности и 
торговли Денис Валентинович Мантуров за-
явил, что прогнозируемый объём инвестиций 
в отрасль в предстоящие пять лет составит 

1,6 трлн руб., а при сохранении текущих мер 
поддержки превысит 2 трлн руб., что позволит 
удвоить производственные мощности в сравне-
нии с 2013 годом.

За прошлый год российские аграрии 
увеличили приобретение минудобрений на 
16% – всего закуплено 5 млн т, что является 
абсолютным рекордом за последние 30 лет. 

В физическом весе отечественные про-
изводители поставили на внутренний 

рынок на 27% продукции больше, 
чем годом ранее, сообщала Россий-
ская ассоциация производителей 
удобрений (РАПУ).

В то же время, по данным 
Росстата, в 2022 году российские 

заводы уменьшили выпуск минеральных 
удобрений на 11%, до 23,5 млн тонн. Общий 
показатель снизился из-за сокращения вы-
пуска хлористого калия на 32%. В физическом 
весе его производство упало на 35%, следует 
из данных РАПУ. Такая динамика объясняется 
сокращением экспорта из-за санкций и низкой 
востребованностью продукта в российском 
сельском хозяйстве. При этом выпуск азотных 

удобрений в прошлом году вырос на 3,5%, до 
11,8 млн тонн, фосфорных – на 1%, до 4,4 млн 
тонн.

У отрасли есть все основания для нара-
щивания производства, потому что с каждым 
годом объём внесения удобрений в России 
увеличивается, что связано в том числе и 
с планами по расширению посевных 
площадей. В 2019 году средний показатель 
внесения удобрений был 46 кг на 1 га, 
в 2021-м – 55 кг, а в 2022 году достиг отметки 
свыше 60 кг. Планируемый Минсельхозом 
РФ на 2024 год уровень составляет 86,3 кг на 
гектар, а на 2030-й – уже 115,6 кг на гектар. 

В 2022 году сельхозорганизации внесли 
3,43 млн т минудобрений (в действующем 
веществе), что на 2,6% больше, чем в 2021-м, 
следует из данных Росстата. 

КОМУ УДОБРЕНИЯ?
Одним из главных вызовов, с которыми от-
расль минеральных удобрений столкнулась 
в прошлом году, стало санкционное давление 
и отказ от работы с российскими компаниями-
экспортёрами по ряду направлений со стороны 

РОССИЯ ВЫШЛА НА ВТОРОЕ МЕСТО ПОСЛЕ КИТАЯ ПО ОБЪЁМАМ ПРОИЗВОДСТВА УДОБРЕНИЙ, ОБОГНАВ 
США. СЕГОДНЯ НАША СТРАНА ЯВЛЯЕТСЯ КРУПНЕЙШИМ ЭКСПОРТЁРОМ ЭТОГО ВИДА ПРОДУКЦИИ, 
АКТИВНО ОСВАИВАЯ НОВЫЕ РЫНКИ ДЛЯ ПОСТАВОК. НО В ПРИОРИТЕТЕ У ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ЗАВОДОВ – 
ПОТРЕБНОСТИ РОССИЙСКИХ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ. УДОБРЕНИЯ СТАЛИ СТРАТЕГИЧЕСКИМ 
ПРОДУКТОМ, А РАЗВИТИЮ ОТРАСЛИ УДЕЛЯЕТСЯ ПОВЫШЕННОЕ ВНИМАНИЕ НА УРОВНЕ ВЛАСТЕЙ.  

Мария РУСАЛЁВА

 Рынок / Удобрения

Подспорье для земли

НЕСМОТРЯ НА ОБЩЕЕ СОКРАЩЕНИЕ ЭКСПОРТА, ВАЛЮТНАЯ 
ВЫРУЧКА ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ С ЛИХВОЙ КОМПЕНСИРОВАЛА 
ПОТЕРИ ОТ СНИЖЕНИЯ ОБЪЁМОВ, РОСТ СОСТАВИЛ 70%. 
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зарубежных портов, перевозчиков, банков и 
страховщиков. 

До начала СВО около трети удобрений, 
выпущенных в нашей стране, пере-
валивалась в терминалах Латвии. 
Санкционная продукция транс-
портировалась вместе с другими 
грузами, что позволяло странам 
Прибалтики, а также Бельгии и 
Нидерландам удерживать суда. В то 
же время российские порты оказались 
практически не приспособлены для работы 
с этим видом товара: нет возможностей для 
погрузки жидкого аммиака, в целом не преду-
смотрены мощности для перевалки опасных 
грузов, к которым относятся некоторые виды 
минеральных удобрений. 

Несмотря на то, что большинство видов ми-
неральных удобрений не попало под санкции, 
в санкционные списки включили владельцев 
отечественных заводов-производителей. 
А некоторые покупатели сами отказались от 
контрактов с российскими экспортёрами.

Однако большинство отраслевых компаний 
подстроилось под меняющиеся рыночные 
условия и переориентировало свои поставки на 
потребителей из дружественных стран. Падение 
экспорта по итогам 2022 года составило лишь 
15%, хотя ещё летом прошлого года РАПУ про-
гнозировало 20%-ное снижение. За последний 
год Россия почти в три раза нарастила поставки 
удобрений в Индию – до 3,6 млн тонн. Рост 
обеспечен в основном увеличением поста-
вок фосфорных удобрений. Объём экспорта 
в Турцию вырос на 40%, до 700 тыс. тонн. 
В 2022 году Вьетнам отменил компенсационную 
пошлину на поставки фосфатов из России, 
ввоз российских удобрений в эту страну вырос 
на 30%. Также отмечается 10%-ное увеличение 
объёма поставок в Бразилию.

Одновременно экспорт фосфорных и ка-
лийных удобрений в США снизился в 2022 году 
на треть, в Европу – на 20%. Из-за высоких цен 
многие фермеры в Евросоюзе отказались от 
калийных и фосфорных удобрений, что и стало 
причиной снижения объёмов отгрузок. При 
этом вывоз азотных удобрений из России упал 
не столь значительно – препятствием этому 
стали остановки производств аналогичной про-
дукции в Европе, вызванные энергетическим 
кризисом и высокими ценами на газ.

Несмотря на общее сокращение экспорта, 
валютная выручка производителей с лихвой 
компенсировала потери от снижения объёмов. 
По оценке продовольственной и сельско-
хозяйственной организации ООН (FAO), она 
выросла на 70%. С середины 2021 года по 
середину 2022-го стоимость удобрений для 
глобального рынка увеличилась в два-четыре 
раза. В последние полгода цены несколько 
снизились, сохранив при этом достаточно 
высокий уровень на мировом рынке. И причин 
для дальнейшей корректировки в сторону 
снижения в 2023 году не предвидится. 

В РЕЖИМЕ ЗАМОРОЗКИ
Удобрения выросли в цене в 2022 году не 
только для зарубежных покупателей, но и для 

внутреннего рынка. И это при том, что с июля 
2021 года в стране действует режим фиксации 
внутренних цен, который летом 2022-го прод-

лён до мая текущего года. 
По оценке вице-президента 

Российского зернового союза 
Александра Вадимовича Корбута, 
удобрения в России в зависимости 
от вида подорожали за прошлый 

год на 25–40% минимум. И это 
только официальные цены с заводов, 

а аграрии часто вынуждены приобретать 
их через посредников, и по факту удорожание 
для них получается гораздо больше. 

Согласно плану, в прошлом году индекса-
ция цен на удобрения должна была произойти 
трижды. С 1 июня для всех удобрений, кроме 
селитры, – на 5%, с 1 сентября – также на 5% 
для всех и на 10% для селитры, а с 1 дека-
бря – 
на 8,4% и 8,6% соответственно. Правда, в де-
кабрьской индексации отрасли отказали.

Глава Минсельхоза РФ Дмитрий Николаевич 
Патрушев считает, что принятый комплекс мер 
по сдерживанию цен на удобрения оказался 
эффективен, поэтому был продлён до ноября 
текущего года. На обозначенный период уста-
новлена экспортная квота в размере 16 млн т 
азотных и сложных удобрений. В министерстве 
уверены, что этот объём не окажет влияния на 
стабильность внутреннего рынка.

Помимо этого, правительство готово 
оперативно рассматривать предложения по 
расширению экспортных квот, чтобы не воз-
никало затоваривание складов и снижение 
производства удобрений.

За прошедшие пять месяцев аграриями 
страны куплено почти 7 млн т удобрений, что 
соответствует уровню прошлого года. Наиболь-
шей востребованностью отличается аммиачная 
селитра. Сейчас правительство ставит 
задачи по недопущению скачка цен на 
удобрения в августе, когда начнётся 
активная закупка под озимый сев.

ДРУГОЙ ДОРОГИ НЕТ
В текущем году сельхозпроизво-
дители Удмуртии для посевной были 
обеспечены удобрениями в количестве 
30,5 кг в д. в. на гектар пашни, в 2022 году 
запас составлял 28 кг. Самые внушительные 
объёмы приобретены вавожскими хозяйства-
ми – 76 кг в д. в. на гектар. Хорошие показа-

тели в Шарканском (55,3 кг) и Сарапульском 
(52,2 кг) районах.

Растут объёмы покупки и внесения удобре-
ний и в разрезе отдельных хозяйств. Напри-
мер, председатель СПК им. Ми-
чурина Кизнерского района 
Василий Анатольевич Тю-
нин нацелен на то, чтобы 
использовать по возмож-
ности больше удобрений, 
и их стоимость при этом 
практически не играет ни-
какой роли – питание для рас-
тений приобреталось и будет приобретаться, 
несмотря на растущий ценник: «Признаюсь, 
что я даже не думаю о стоимости – знаю, что 
покупать и использовать удобрения необхо-
димо. Каждый год мы стараемся увеличивать 
объём закупа, потому что убедились: эффект 
есть. Приобретаем в основном сложные удо-
брения и аммиачную селитру – её применяем 
при посевах трав, из которых готовим сенаж. 
Удобрения хорошо сработали при посеве, 
когда в почве ещё была влага, – растения 
сразу пошли в рост. В 2022 году благодаря 
в том числе удобрениям нам удалось получить 
рекордный урожай – 30 ц/га. Понятно, что 
нынче повторить результат не получится, но, 
тем не менее, пусть небольшой, но урожай 
соберём. К тому же у нас остались прошло-
годние запасы, поэтому проблем с зерном 
возникнуть не должно. 

Скоро начнём подготовку к озимому севу и 
обязательно купим удобрения, чтобы обеспе-
чить питание озимой ржи. Я надеюсь, что рез-
кого подорожания не произойдёт, но в любом 
случае необходимый объём мы приобретём.

Я убеждён, что сеять с удобрениями выгод-
нее, чем без них или с минимальным количе-
ством. Растениям нужна подкормка, и другой 

дороги, как вкладывать деньги в покупку 
удобрений, у нас нет».

Это мнение разделяет и главный 
агроном ООО «Дружба» Увин-
ского района Борис Борисович 
Борисов: «Без удобрений даже не 

стоит сеять – получим не просто 
убытки, а ещё останемся в долгах. 

Мы используем на полях и органику, и 
минеральные удобрения: при посеве вносим 
сложные, позже, для подкормки, – аммиачную 
селитру, внекорневые подкормки делаем с ис-
пользованием карбамида. 
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В этом году внесли 40 кг в д. в. на гектар 
пашни, в прошлом году показатель был немно-
го выше, но надо учитывать, что в хозяйстве 
растут площади, обрабатываются залежные 
земли, и общее количество закупленных 
удобрений мы делим на все поля. Под 
основные культуры – такие как зер-
новые, кукуруза, рапс – стараемся 
вносить больше удобрений. 

С помощью удобрений мы мо-
жем влиять на ситуацию и в такой 
сложный год, как этот, чтобы не 
остаться без урожая. В нынешнем се-
зоне был старт посевной раньше, чем обыч-
но, и ранние посевы, которые успели взять 
влагу и получили максимум питания, чувствуют 
себя хорошо, неплохо развиваются. При этом 
у более поздних посевов состояние хуже.

Сейчас, когда долгое время нет осадков, мы 
делаем внекорневые подкормки с внесением 
микроэлементов, что помогает снять стресс у 
растений. Кукурузу по схеме подкармливаем 
карбамидом. На травах, я считаю, нет смысла 
дополнительно вносить удобрения – нужно 
ждать дождя, иначе вещества просто не будут 
использованы растениями.

Что касается цен, то я не увидел значи-
тельного роста в этом году – стоимость была 
примерно на уровне 2022 года. За последние 
недели цены совсем опустились, что было вы-
звано снижением спроса (не сезон), возможно, 
проблемами с экспортом. Скоро предстоит 
озимый сев – посмотрим, как поведёт себя 
рынок».

Сейчас самое время покупать удобрения 
для предстоящего посева озимых культур, 
но из-за ситуации в отрасли, связанной со 
снижением цен на сырое молоко, у сельхоз-
производителей нет средств. «Отслеживая 

стоимость удобрений, я отметил, что перед 
новым полевым сезоном был скачок – на-
пример, за аммиачную селитру поставщики 
просили 18–22 руб./кг, а за последние недели 
цена существенно снизилась – до 13 рублей. 

Но финансовая ситуация не самая 
благоприятная, поэтому покупку 

пока откладываем, – говорит 
председатель СПК «Свобо-
да» Увинского района Андрей 
Николаевич Помосов. – Вообще 

для весенней посевной обычно на-
чинаем закупать удобрения с осени, 

завозим постепенно, частями, и, бывает, 
последние партии поступают уже тогда, когда 
идёт посев. Приобрести сразу весь объём не-
реально, потому что это несколько миллионов 
рублей. Изъять солидные средства из оборота 
сложно.

В этом году на гектар пашни вложено при-
мерно 55 кг в д. в., в среднем по Увинскому 
району этот показатель – 40 кг в д. в. Однако и 
нам есть куда расти, поэтому объёмы закупки 
удобрений стараемся удерживать, несмотря 
на финансовую ситуацию. По моему мнению, 
без удобрений или с их малым количеством 
даже не стоит сеять. Например, в этом году, 
чтобы получить быстро хорошую зелёную 
массу и меньше зависеть от погоды, решили 
травы дополнительно подкормить азотными 
удобрениями.

В определённой степени с помощью 
удобрений мы можем держать под контролем 
ситуацию при засухе. Когда при посеве даёшь 
больше удобрений, при этом в почве есть 
влага, растворение происходит быстрее, и рас-
тения активнее идут в рост. Но в период засухи, 
при недостатке влаги, удобрения переходят 
в недоступную форму, используются рас-

тениями не полностью, особенно это касается 
таких элементов, как фосфор и калий. По 
внешнему виду полей уже понятно, что питания 
не хватает, – посевы жёлтые. В этом случае мы 
проводим листовую подкормку азотом, чтобы 
через листовую пластину обеспечить культуры 
важным элементом питания».

Эксперты-практики единодушны: сеять 
без удобрений в сегодняшних условиях – себе 
дороже. Это всё равно, что надеяться на авось. 
Серьёзные производители должны работать на 
результат. А он, уверены аграрии, будет – пусть 
не такой, как в 2022 году, когда хорошему 
развитию растений способствовал холодный 
и сырой июнь. Однако даже в условиях засухи 
удобрения, использованные весной, когда 
в земле ещё была влага, выполнили свою 
задачу, что позволит хоть что-то положить 
в закрома.  

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ

ЗА ПРОШЕДШИЕ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ АГРАРИЯМИ РОССИИ БЫЛО 
ЗАКУПЛЕНО ПОЧТИ 7 МЛН Т УДОБРЕНИЙ, ЧТО СООТВЕТСТВУЕТ 
УРОВНЮ ПРОШЛОГО ГОДА.

 Рынок / Удобрения

Цифры

ПРИОБРЕТЕНИЕ МИНЕРАЛЬНЫХ 
УДОБРЕНИЙ В РОССИИ, 2022 Г. 
> на 16%  |  всего 5 млн т

ПРОИЗВОДСТВО МИНЕРАЛЬНЫХ 
УДОБРЕНИЙ В РОССИИ, 2022 Г. 
< на 11% 
до 23,5 млн тонн 
> на 3,5% азотных удобрений
до 11,8 млн тонн
> на 1% фосфорных удобрений
до 4,4 млн тонн

ОБЪЁМ ВНЕСЕНИЯ УДОБРЕНИЙ 
В ПОЧВУ В РОССИИ 
2019 г. – 46 кг/га
2021 г. – 55 кг/га 
2022 г. – более 60 кг/га 
2024 г.* – 86,3 кг/га
2030 г.* – 115,6 кг/га
*Прогнозы



35

№ 6 (221) июнь 2023 г.

Агропром Удмуртии 

В
начале 2023 года на рынке сельхоз-
техники произошло беспрецедент-
ное событие: АО «Петербургский 
тракторный завод» снизило цену 

на тракторы КИРОВЕЦ. Так, стоимость К-525 
упала с 11,9 до 9,9 млн рублей. Генеральный 
директор АО «АГРОКОМПЛЕКТ» Роза Тарасо-
ва объяснила «Агропрому Удмуртии», с чем 
это связано.

Наверное, впервые за 30 лет мы столк-
нулись с тем, что с наступлением нового 
года цены не выросли, а упали. Объяснение 
простое. Объём выпуска тракторов вырос 
в два раза в сравнении с предыдущим годом. 
Следовательно, уменьшилась себестоимость 
производства техники. Завод повёл себя 
честно по отношению к аграриям и снизил 
конечную цену на продукцию.

Да, акция не бессрочная, она ограничена. 
Потому что пока нет понимания, как поведёт 
себя рынок, насколько изменится покупатель-
ская способность аграриев из-за снижения 
цен на зерно и молоко, сможет ли завод удер-
жать объёмы производства. Думаю, мы все 
понимаем основы экономики и взаимозависи-
мость между производителем и потребителем. 

Кроме введения акций на приобретение 
тракторов, заводом-изготовителем расши-
рена гарантия на основные узлы тракторов, 
а именно на коробку передач, ведущие мосты, 
двигатель и раму. Гарантийный срок на них 
составит три года или 3000 моточасов, в за-
висимости от того, что наступит раньше.

Также увеличен и срок базовой (полной) 
гарантии на тракторы КИРОВЕЦ К-5. Теперь 
гарантия для модели К-525Пр составляет, как 
и для тракторов КИРОВЕЦ К-7М, два года или 
3000 моточасов, в зависимости от того, что 
наступит раньше.

Теперь самые интересные акции, которые 
помогут купить КИРОВЕЦ дешевле.

Кешбэк 1 млн рублей
Клиенты завода, оформившие до 30 июня 

покупку тракторов КИРОВЕЦ серии К-7М и 
К-5 через АО «РОСАГРОЛИЗИНГ», получают 
кешбэк в размере 1 млн рублей (с НДС).

Основные условия:
1) Клиент через дилерский центр подаёт 

заявку в АО «Петербургский тракторный за-
вод» на участие в программе.

2) В программе могут участвовать только 
те клиенты, которые оформили заявку на 
получение лизинга в АО «РОСАГРОЛИЗИНГ» 
строго в период действия программы и затем 
подписали договор лизинга до окончания 
действия программы.

3) Выплату кешбэка осуществляет либо 
завод, либо региональный дилер.

4) Кешбэк выплачивается по формуле 
«Количество тракторов серии К-7М и К-5» х 
«1 млн руб.».

5) Выплата осуществляется после подписа-
ния всего пакета документов.

Приятные условия на коммер-
ческий лизинг

АО «Петербургский трактор-
ный завод» (ПТЗ) договорилось 
с некоторыми лизинговыми компа-
ниями, в частности АО «Сбербанк 
Лизинг» и ООО «УралБизнес-
Лизинг», о сотрудничестве. 
В рамках договорённостей 
сельхозтоваропроизводителям Российской 
Федерации предложен специальный лизинго-
вый продукт на тракторы КИРОВЕЦ.

Основные выгоды лизингового продукта 
на тракторы КИРОВЕЦ:

 отсутствие авансового платежа;
 индивидуальный график платежей, учи-

тывающий сезонность бизнеса клиентов;
 простая и быстрая процедура оценки и 

принятия решения;
 удорожание от 4,5%.

Воспользоваться услугой лизинга может 
любое юридическое лицо со сроком ведения 
бизнеса от одного месяца. Максимальный 
срок договора лизинга – 7 лет, максимальный 
лимит финансирования – 400 млн рублей.

Нужные подарки при покупке трактора К-5:
 Комплект спаренных колёс;
 Механизм отбора мощности;
 Сертификат на приобретение запасных 

частей номиналом 750 тыс. рублей.

Специальные цены для аграриев Респуб-
лики Удмуртия

АО «Петербургский тракторный завод» 
с 1 июня 2023 года ввёл специальные цены, 

равные условиям ранее действующей 
программы 1432, на ограниченную 

партию тракторов. Для Удмуртской 
Республики квота составляет 15 ма-
шин серии К7 от 350 до 420 л. с.

Выгодный трейд-ин
Мы предлагаем заменить 

тракторы К-744, приобретённые 
в 2017–2018 гг., на новые К-7М 
с доплатой 10 млн рублей. Это 

предложение особенно интересно тем, что 
хозяйство, оформив покупку трактора за 
полную стоимость в кредит, на следующий 
день получает на расчётный счёт денежные 
средства от 5 до 7 млн (зависит от мощности) 
за старый трактор.

Кроме того, мы принимаем по трейд-ин и 
совсем старую технику, например «жёлтые» 
КИРОВЦЫ, в зачёт нового К-7М или Т-150 
в зачёт К-5.

По всем вопросам детально проконсульти-
руют менеджеры АО «АГРОКОМПЛЕКТ» и под-
берут оптимальный вариант индивидуально.

Если есть потребность поменять трактор, 
то настало самое время сделать это!

ПОЧЕМУ ВЫГОДНО ПРИОБРЕСТИ ТРАКТОР СЕГОДНЯ

Настало время КИРОВЦА

Сроки проведения акции  с 01.06.23 по 31.08.23. Лизинг предоставляется АО «РОСАГРОЛИЗИНГ», АО «Сбербанк Лизинг» и ООО «УралБизнесЛизин г».

Роза ТАРАСОВА, 
генеральный директор 
АО «АГРОКОМПЛЕКТ»

426049 г. Ижевск, 
ул. Гагарина, д. 83/1, офис 2

Тел. +7 (8332) 22-00-43
Моб. тел. +7 (909) 060-74-40

kdv@agrokirov43.ru
www.agrokirov43.ru РЕ
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-П
авел Германович, как возникла 
идея создания предприятия 
по переработке биологических 
отходов?

– Не секрет, что в республике существует 
проблема утилизации биоотходов, эти вопросы 
тщательно отслеживают Роспотребнадзор, Рос-
сельхознадзор, ветеринарные службы. Мы же 
предлагаем вариант экологически безопасной 
утилизации мясных и мясокостных отходов 
(просроченной продукции, отходов убойных 
цехов, мясокомбинатов, пищевых субпродуктов 
и т. д.) с использованием высокой температу-
ры, при которой гибнут бактерии. Переработка 
будет осуществляться методом экструдиро-
вания, а её продукция в дальнейшем может 
применяться при изготовлении комбикормов. 
И цех – это лишь звено большой цепочки.

Здесь же, в Чистостеме, мы заложили 
фундамент цеха сушки крови животных, ко-
торую будут поставлять убойные цеха, то есть 
будет производиться кровяная мука, богатая 
протеином.

Одновременно закуплено и находится на 
стадии монтажа оборудование для производ-
ства альбумина. Его изготавливают из сыворот-
ки, которая в большом количестве образуется 
на молокозаводах. 

В итоге три ингредиента – мясокостная и 
кровяная мука, альбумин – будут поставляться 

на комбикормовый завод, оборудование для 
которого в скором времени поступит из Китая. 
А там на их основе будут изготавливаться 
сбалансированные корма для домашних жи-
вотных, таких как кошки и собаки, а также рыб 
различных пород. В перспективе планируется 
производить и корма для молочного и мясного 
животноводства, свиноводства. Например, на 
основе альбумина можно выпускать стар-
терные и предстартерные корма для телят и 
поросят. 

– Цех переработки биоотходов уже рабо-
тает. Расскажите, что представляет собой 
технология, которая в нём реализуется. 

– Технология не новая, основана на экс-
трузии, которая осуществляется при давлении 
50 атм и температуре 160 градусов. Первона-
чально происходит извлечение из отходов мя-
сокостной муки, затем – мясной пасты, которая 
на следующем этапе смешивается с дроблёным 
зерном (пшеница или горох) для понижения 
влажности до 25%. В процессе экструзии мы 
получаем продукт, напоминающий попкорн, 
который впоследствии измельчают в муку.

– Какова стоимость проекта и как скоро 
будет запущен комбикормовый завод?

– Общая стоимость – порядка 40 млн 
рублей. Мы выиграли грант Минсельхоза УР 
по направлению «Развитие малых форм хозяй-
ствования» в размере 20 млн рублей.

Планируем запустить завод в работу в конце 
этого года. Оборудование для него оплаче-
но ещё летом 2022 года, но по ряду причин 
отгрузка из Китая была перенесена с января 
на июнь. Одновременно занимаемся поиском 
поставщиков сырья по тем позициям, которые 
не производятся в Удмуртии, – это соя, рыбная 
мука, кукуруза.

– Выпуск кормов для рыб – направление 
уникальное не только для Удмуртии, но и для 
России. В связи с чем остановили на нём выбор?

Павел Германович ИСТОМИН, 
председатель 

СППСК «Дары природы Удмуртии»

В УВИНСКОМ РАЙОНЕ СОЗДАН ПЕРВЫЙ В УДМУРТИИ ЦЕХ ПО ПЕРЕРАБОТКЕ БИООТХОДОВ. 
ПРОЕКТ РЕАЛИЗУЕТ СППСК «ДАРЫ ПРИРОДЫ УДМУРТИИ» НА БАЗЕ ВЫКУПЛЕННЫХ 
МОЩНОСТЕЙ ПРЕДБАНКРОТНОГО СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ «УДАРНИК» В Д. ЧИСТОСТЕМ. 
НО ЦЕХ – ЭТО ЛИШЬ ОДИН ИЗ ЭТАПОВ БОЛЬШОГО ЗАМЫСЛА, ПЛАНЫ У ПРЕДПРИЯТИЯ – 
МАСШТАБНЫЕ. О НИХ И О РАБОТЕ НОВОГО ПРОИЗВОДСТВА – В ИНТЕРВЬЮ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПАВЛОМ ГЕРМАНОВИЧЕМ ИСТОМИНЫМ.

Вторая жизнь биологических отходов

Событие /Открытие
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– У предприятий переработки образуется 
колоссальный объём биоотходов, возьмём, 
к примеру, Увинский мясокомбинат. Поэто-
му возник такой проект, но было решено не 
зацикливаться на кормах для продуктивных 
животных, а выпускать высокомаржинальный 
продукт – кошачьи, собачьи, рыбьи корма. 
Относительно последних вообще существует 
большая проблема, потому что все иностран-
ные производители ушли из страны. 

И речь не об аквариумных рыбках, а о ры-
боводческих хозяйствах, которые занимаются 
производством осетра, форели. Этой плотояд-
ной рыбе нужен белок животного происхожде-
ния, её не вырастишь на зерновых кормах.

Сейчас мы подбираем рецептуру 
кормов – производим пробные партии 
и отдаём на исследование в лабора-
торию, чтобы иметь представление 
о содержании жиров, углеводов, 
белка, а также минералов, витами-
нов, аминокислот. И если сбалан-
сировать состав по содержанию 
протеина не составляет труда, то 
с аминокислотами сложнее. Это 
один из самых дорогих ингреди-
ентов, важный для любого вида 
животноводства.  

– Комбикормовый завод – проект не только 
коммерческий, но и социальный…

– Действительно, в деревне 
это единственное предпри-

ятие, которое обеспечивает 
жителей рабочими местами. 
Сейчас в цехе трудится около 
10 человек, но с открытием 

других подразделений 
штат будет расширяться. 
Работаем в две смены, 
а в перспективе производ-
ство будет функциониро-
вать в режиме 24/7. Наша 

задача – обеспечивать качественными и не-
дорогими комбикормами отраслевые пред-
приятия Удмуртии и других регионов. 

Дмитрий Алексеевич 
БАРМИН, 

начальник производства
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СТРАННО ЖИТЬ НЕ ЗАПРЕТИШЬ
Первыми фермерами на планете были терми-
ты! Учёные нашли следы их сельхозработ, сде-
ланных миллионы лет назад: умельцы-муравьи, 
чтобы сытно питаться, выращивали большие 
грибные сады. Современный фермер – тоже 
в чём-то «термит»: не только усердный корми-
лец, но и талантливый изобретатель, удивляю-
щий экзотикой и эксклюзивом. 

В Удмуртии есть немало фермеров-ори-
гиналов, способных поражать идеями. Они 
действительно – будто фокусники, достающие 
из шляпы вместо ожидаемых молока и сыра 
мраморных тараканов и поющих сверчков. 
«Земляне» – тот, кто работает на земле, – 
могут всё!

Вообще, в местном фермерском сообще-
стве уже давно зародилась традиция – за-
ниматься чем-то новеньким: то страусами, то 
верблюдами, то фазанами. Наши «земляне» 
не отстают от зарубежных, тоже открывавших 
удивительные фермы, – по производству 
кофе из слоновьего навоза, саланган – съе-
добных птичьих гнёзд, овощей-гулливеров. 
Странно жить не запретишь! 

У нас в республике и сегодня с фермер-
ской экзотикой всё в порядке. «Фермеры 
Удмуртии отличаются активностью в плане 
инновационных идей, работы по новым 
направлениям, – делится мнением директор 
АНО «Центр компетенций в сфере 
сельскохозяйственной кооперации 
и поддержки фермеров в УР» 
Фаниль Фаритович Манди-
ев. – В том числе это удаётся 
благодаря участию в мероприя-
тиях, которые помогают получать 
господдержку. Коллеги следят за 
мировыми трендами, переходят на 
новые форматы производства продукции, 
выращивание нетрадиционных культур, не-
свойственных для нашего региона.

Например, в этом году на гранты претендо-
вали такие необычные для Удмуртии проекты, 
как пантовое оленеводство – разведение 
благородного оленя, разведение сверчков, 

выращивание раков. К сожалению, не все 
оригинальные идеи получают грантовую 
помощь. Есть реестр конкретных сельско-
хозяйственных направлений, по которым 
государство предоставляет поддержку. Гранты 

выдаются примерно 20% от общего числа 
инновационных проектов. Побеждают 

в «Агростартапе» инициативы, ко-
торые не только содержат креатив, 
но и имеют достаточную базу для 
реализации.

В целом только этим и ограниче-
на фантазия фермеров нашей респуб-

лики. Нестандартные идеи в Удмуртии 
любят и поддерживают. Именно поэтому у нас 
появляются фермы по выращиванию цесарок, 
поля с экзотической мятой, проекты по субли-
мации ягод и мороженого».

Для обращения за грантом нужно разрабо-
тать бизнес-план по созданию или развитию 
КФХ. Документ должен предусматривать 

«Земляне» могут всё
НЕ ЗРЯ ГОВОРЯТ: ФЕРМЕР – ВОЛШЕБНИК, ДОБЫВАЮЩИЙ ДЕНЬГИ ИЗ ЗЕМЛИ. 
ОН МОЖЕТ ЗАРАБОТАТЬ НЕ ТОЛЬКО НА МОЛОКЕ И ЗЕРНЕ – СПОСОБЕН ДАЖЕ 
НА УЛИТКАХ ИЛИ ЖУКАХ СДЕЛАТЬ ПРИБЫЛЬНЫЙ БИЗНЕС.     

В УДМУРТИИ ВЫГОДНО ЗАНИМАТЬСЯ «ЭКЗОТИКОЙ»: 
СПРОС НА НЕСТАНДАРТНОЕ ЕСТЬ.   

Лилия ЧЕХ

Своё дело / Опыт



39

№ 6 (221) июнь 2023 г.

Агропром Удмуртии 

увеличение объёма сельхозпроизводства на 
протяжении пяти лет после выдачи гранта. 
Также у заявителя должен быть план рас-
ходов, документ об отсутствии задолженности 
по налогам. При подаче заявки оформляется 
обязательство, что КФХ будет продолжать 
деятельность и сохранять рабочие места не 
менее пяти лет.

ПОМОЩЬ НЕ ДЛЯ ВСЕХ?
Действительно, поддержку от государства 
на «эксклюзив» получить непросто, но это 
мало останавливает тех, кто хочет 
сделать мир экзотичнее. Активный 
стартапер из Удмуртии Николай 
Золотарёв поделился своей 
историей: «Наш проект нацелен 
на производство легкоусваива-
емого белка животного проис-
хождения. Этот белок мы произво-
дим из личинок мухи Чёрная львинка. 
Результатом жизнедеятельности этой мухи 
также является биогумус, имеющий высокий 
уровень содержания питательных веществ.

Я участвовал в конкурсе «Агростартап». 
Грант не выиграл, но получил бесценный 
опыт. Грантовая поддержка в основном на-
правлена на более «понятные» направления 
сельского хозяйства. И надо сказать, у гранта 
при его плюсах есть и недостатки.

Основной минус, с моей точки зрения, 
заключается в том, что грантополучатель 
полностью лишается манёвренности в своём 
деле и нагружается обязанностями. Напри-
мер, получив грант на молоко, вы не сможете, 
подстроившись под конъюнктуру рынка, 
направить средства на выращивание мясных 
пород коров.

Есть вопросы и к финансовым момен-
там. Когда я заявлялся на конкурс, сумма 
гранта, не связанного с КРС, составляла 
5 млн рублей. Эта сумма недостаточна для 
того, чтобы заниматься производством белка 
из насекомых. Нам минимальный комплект 
оборудования для переработки обошёлся при-
мерно как раз в пять миллионов, и это – не 
считая стоимости помещений и дополнитель-
ного оборудования.

А ещё грант выдаётся на то оборудова-
ние, которое внесено в чётко утверждённый 
список. Оборудования, необходимого для 
нестандартного хозяйства, там может не 
оказаться.

Возможно, моё суждение о гранте одно-
боко, как у человека, его не получившего. 
В любом случае, опыт теперь у меня есть, и 
это дорогого стоит».  

Недавно было решено повысить размеры 
гранта «Агростартап». Сумма для тех, кто раз-
водит крупный рогатый скот, увеличена с 5 до 
7 млн рублей. На гранты могут рассчитывать 
как производители мяса, так и поставщики 
молока. Для предпринимателей, намеренных 
работать в сфере растениеводства и в других 
направлениях сельского хозяйства, раз-
мер гранта увеличился с 3 до 5 млн рублей. 
Животноводы, работающие в сельскохозяй-
ственных потребительских кооперативах, 

теперь могут рассчитывать не на 6, а на 
8 млн рублей. Грант для членов кооперати-
вов, выращивающих сельхозкультуры или 
занятых другим хозяйством, увеличен с 4 до 
6 млн рублей. В этом году в «Агростартапе» 
победили 19 фермеров, общая сумма 
гранта, которую они получат, – 
90 млн рублей.

Руководитель Ассоциации 
фермеров Удмуртской Респу-
блики Ольга Шкляева отмечает: 
«Грантовая поддержка, оказывае-

мая Минсельхозом УР, регули-
руется своей нормативно-право-

вой базой, в которой в том числе 
указаны приоритетные направления, 
которым оказывается помощь. 
И если до текущего момента к ним 

относились, безусловно, молочное и 
мясное направления, с текущего года 

список пополнила такая сфера, как вы-
ращивание картофеля и овощей. Уверена, что 
и в дальнейшем он будет пополняться «нише-
выми» отраслями. Минсельхозу УР интересны 
новые проекты, и они всегда готовы помочь 
в их запуске.

Мала или достаточна сумма гранта – 
каждый решает сам. Надо понимать, что 
грант – это возможность реализовать свой 
интересный проект, но при этом не нужно 
относиться к грантовым средствам как к «лёг-
ким деньгам»: у грантополучателя появляется 
обязанность соблюдать условия получения 
господдержки и обязательства выполнять 
определённые показатели (создание и со-
хранение рабочих мест, ежегодное увеличение 
объёмов продукции). Если проект рабочий, 
составлен самим автором, и он точно знает 
рыночную стоимость статей расхода, рыноч-
ную стоимость своей продукции, понимает, 
чем отличается производственная себестои-
мость от коммерческой, реально оценивает 
рентабельность производства, тогда успех 
обеспечен.

Без дополнительных вложений в проект не 
обойдётся в любом случае. И здесь неваж-

но, идёт ли речь о приобретении поголовья 
(плюсом нужны помещение и земельный 
участок для выпаса) или о покупке техники, 
оборудования (хозяйство не спасёт один трак-
тор, купленный на грант, необходимо многое 

другое).
Рентабельность каждого направ-

ления, безусловно, разная. Срок 
окупаемости – тоже, в среднем – от 
двух до пяти лет.

Чтобы успешно пройти отбор на 
получение гранта, на мой взгляд, не-

обходимо соответствовать нескольким 
критериям. Вы должны иметь профильное 

образование по выбранному направлению, 
личный опыт его ведения (как минимум, за 
плечами должен быть год работы по нему), и 
нужно оценить, ваше это – не ваше, полу-
чается хорошо или плохо, продаётся – не 
продаётся, есть спрос – нет.

И да, по поводу сбыта – это вопрос «номер 
один». Необходимо понимать, кто ваш по-
купатель, насколько востребована продукция, 
каков объём её потребления/использования 
в среднем на человека в год. Нужно изучить 
рынок и конкурентов не только на уровне 
республики, но и в соседних регионах. Кстати, 
в этом большую помощь могут оказать мар-
кетинговые исследования, иногда даже самые 
бюджетные их варианты.

Фермер не сможет получить грант, если 
у него нет знаний, а только идея! Члены кон-
курсной комиссии – специалисты с большим 
производственным и управленческим опытом, 
умеющие ценить деньги и их эффективное 
использование. На мой взгляд, ни один из них 
не возьмёт на себя ответственность за непро-
работанный со всех сторон проект. 

Считаю, что если ваша идея связана 
именно с «необычным» фермерством, это 
половина успеха. Выращивание нетипичных 
для нашего региона овощей, ягод, фруктов, 
разведение редких пород сельхозживотных – 
история востребованная. Чаще всего дело 
складывается успешно – на необычную про-
дукцию всегда находится покупатель.
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Среди нестандартных ниш в Удмуртии 
можно выделить несколько направлений, и 
они уже развиваются: ягодоводство, рыбо-
водство, птицеводство, овцеводство. С учётом 
того, что на нашем рынке отсутствует конку-
ренция по данным направлениям, сложностей 
со сбытом у фермеров нет.

Есть направление, которое стоит рассмот-
реть потенциальным предпринимателям, – это 
круглогодичное выращивание зелёных куль-
тур в закрытом грунте: лука на перо, укропа, 
кинзы и пр. Пока в Удмуртии эта ниша почти 
свободна.

Одно из направлений, которые мы реа-
лизуем в нашем хозяйстве, – семеноводство 
картофеля. Больше трёх лет сотрудничаем 
с Удмуртским НИИ сельского хозяйства, 
совместно проводим производственные испы-
тания гибридов картофеля, выведенных мест-
ными селекционерами, получаем хорошие 
результаты. Надеюсь, что в ближайшее время 
у нас появится возможность обеспечить 
жителей семенным картофелем, выведенным 
именно в Удмуртии, максимально подходя-
щим к нашим агроклиматическим условиям.

Семеноводство картофеля – достаточно 
сложный, трудоёмкий технологический про-
цесс. Поэтому рекомендовать входить в эту 
нишу, наверное, не буду.

Мой общий совет: помните, сельское 
хозяйство в принципе не может быть убыточ-
ным – люди хотят кушать каждый день и не 
по разу. Нужно просто грамотно организовать 
процесс».

ВЗВЕСЬТЕ ПОЛКИЛО МЫШЕЙ
Террариумист, зоолог Екатерина 
Ардашева считает: «Интерес пред-
принимателей к нестандартным 
направлениям фермерства по-
нятен: это и интересно, и при со-
блюдении определённых правил – 
прибыльно. И вот как раз на втором 
моменте, связанном с финансами, я 
хотела бы остановиться. 

Самый главный вопрос, который нужно 
себе задать перед тем, как начать занимать-

ся «экстраординарным»: а потяну ли я это 
в материальном плане? Раньше я работала 
в Ижевском зоопарке, принимала активное 
участие в создании экспозиции «Мир экзо-
тики», знаю в целом многое об экзотических 
животных, занималась их разведением. К при-
меру, содержала ящериц – пятнистых эубле-
фаров, змей – маисовых полозов. В какой-то 
момент задумалась: а что, если построить на 
этом бизнес, создать, допустим, ферму, где 
будет содержаться всё «необычное», пригла-
шать туда туристов. Поразмыслив, поняла: на 
змей, ящериц можно посмотреть и в зоопарке, 
люди не поедут на «специальную» ферму, 
чтобы их увидеть. Если только устраивать шоу 
с пресмыкающимися, как на крокодиловой 
ферме в Екатеринбурге.

Потом я села и посчитала, насколько 
змееводство, разведение ящериц рентабель-
но, какими будут затраты и конечная прибыль. 
Скажу честно, даже самые простые расчёты 
показали: да, это интересно, увлекательно, но 
точно невыгодно, если мы говорим именно 
о нашей республике.

Первое: фермеру будет сложно най-
ти врачей-герпетологов – специалистов, 
занимающихся диагностикой и лечением 
болезней рептилий. В Удмуртии их практиче-
ски нет. Значит, если возникнут проблемы 
с физичес-ким состоянием питомцев, 
решить их будет некому.   

Второй момент: с 2020 года 
вступил в силу очень противо-
речивый закон «Об ответственном 
обращении с животными», он 
наложил запрет на содержание 

в неволе ряда экзотических 
рептилий, ввёл новые жёсткие 

требования. Человеку, решившему 
вести «бизнес на животных», нуж-
но чётко разбираться в законода-
тельстве.        

Третье: содержание рептилий, 
если мы говорим именно о бизне-

се, – дело хлопотное, они требуют созда-
ния особых условий. Даже если у фермера 
есть площади под содержание, он должен 

дополнительно потратиться на обеспечение 
множества факторов. Например, на создание 
нужного микроклимата для пресмыкающихся, 
соответствующего температурного режима, 
влияющего на их физиологию, их поведение, 
психологию, репродуктивные функции и т. д.

Другая немалая статья расходов – питание. 
В идеале рептилии требуют пищи, которой 
питаются в живой природе. То есть желатель-
но, чтобы режим и тип кормления в неволе 
был максимально приближен к естественным 
условиям. Об этом нужно помнить тем, кто 
намерен разводить экзотических питомцев. 

И вот тут мы подходим к интересному 
моменту. Я считаю, что желающим начать 
свой бизнес нужно смотреть не в сторо-
ну разведения «экзотики», а в сторону 
создания «кухни» для неё. В Удмуртии есть 
много тех, кто содержит рептилий, но мало 
тех, кто производит для них корм. Соот-
ветственно, выгоднее сейчас производить 
кормовую базу для пресмыкающихся, чем 
разводить их.

Знаю, что в больших городах «кормовой 
бизнес», нацеленный на змей, ящериц и пр., 
поставлен на поток. Там владельцы репти-
лий массово покупают готовые корма для 
своих любимцев. Еда имеет примерно такие 
названия: «Кормовые домовые мыши для 
рептилий», «Мыши замороженные новорож-
дённые». Выглядит она как полуфабрикаты – 
обычные пельмени, например. Для людей 
незнающих это, конечно, несколько странно, 
но только не для профи в деле разведения 
террариумных животных. Они готовы платить 
за такую продукцию. Думаю, если всё верно 
рассчитать, можно вполне зарабатывать на 
«кухне» для холоднокровных существ».

БИЗНЕС НА БРЮХОНОГИХ
И ДВУКРЫЛЫХ  
А какие же именно местные идеи – креатив-
ные и необычные – становятся реальностью 
в этом году? Очень интересный проект запус-
тили в Удмуртии активные, деятельные пред-
приниматели Елена и Александр Осиповы. 
Они открыли первую в республике улиточную 
ферму, здесь разводят улиток Helix Aspersa 
Muller и Helix Aspersa Maxima, которые идут 

в пищу и используются в косметологии.
«Идея заняться «улиточным» 

бизнесом пришла два года назад, – 
говорит Елена Осипова. – До этого 
мы с удовольствием пробовали 
моллюсков, необычная пища нам 
понравилась. Хотелось лакомиться 

почаще, но был вопрос: где купить 
улиток в Удмуртии? Да, в магазинах 

продавалась дикая, виноградная, улитка, но 
у неё – совсем другой вкус, и не понятно, 
где она ползала и чем питалась. Термически 
обрабатывать её нужно было, конечно, очень 
долго.    

Поняли, что спрос на деликатес есть, а вот 
предложение – минимальное, на тот момент – 
нулевое. Супруг Александр начал искать 
информацию о том, как разводить улиток, 
какова специфика процесса, что для этого 
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требуется, изучил в Интернете различные 
руководства от людей, уже опытных в этом 
бизнесе. Вместе мы даже съездили в Бела-
русь, чтобы наглядно увидеть, как устроено 
производство. 

Когда получили массу полезной инфор-
мации, советов и рекомендаций, приступили 
к делу. Родители на своём приусадебном 
участке выделили нам землю для будущей 
улиточной фермы. Мы построили ограду на 
300 «квадратов», оборудовали систему авто-
полива: обильное орошение участка – вопрос, 
важный в разведении моллюсков, обустроили 
помещение, где разместили маточное стадо: 
там улитки спариваются и откладывают икру. 
Также отдельно сделали помещение для этапа 
инкубации, установили холодильное обору-
дование для хранения улиток. После решения 
технических вопросов купили мальков – где-
то около 20 тысяч. 

Работа постепенно пошла, и не без 
ошибок, конечно. Прошлой осенью часть 
наших улиток погибла – не удалось создать 
необходимые условия для того, чтобы они 
впали в спячку, – влажность и температуру. 
Падёж был большой. Обидно… Но такой опыт 
нас не остановил, мы просто ещё раз поняли: 
риски есть в любом бизнесе, нужно учитывать 
каждый нюанс. 

Кстати, о нюансах. Моллюски – существа 
умные и даже хитрые. В прошлом году на за-
боре мы оборудовали электропастуха, сдела-
ли проволоку под напряжением, чтобы они не 
уползали. Но улитки решили нас перехитрить. 
Часть строила из своих тел «мостики», огибая 
проволоку, а другие перелазили по ним на 
свободу. Когда мы сделали солевой барьер 
(улитки боятся соли , она для них смертельна), 
хождения прекратились, «питомцы» и не 
думают приближаться к такой опасности».

А много ли нужно средств на запуск 
улиточной фермы? Елена Осипова разъясняет: 
минимум для входа в нишу зависит от партии, 
которую вы готовы завести на начальном этапе. 
Если в планах – обеспечить полный цикл, на-

чиная от маточного производства и заканчивая 
уже созревшей взрослой улиткой, вложения 
будут существенные. Для этого необходимо 
отапливаемое помещение со всеми комму-
никациями и вентиляцией, маточные столы, 
холодильник. Но если вы нацелены только на 
выращивание малька, потратите не так много: 
средства потребуются лишь на участок, щиты и 
на траву-корм. То есть объём вложений зависит 
от ваших целей и от тех ресурсов, которые 
есть на начальном этапе. 

И не стоит думать, что моллюски – это 
проще, чем коровы. Хлопот с ними тоже 
много. «Большой объём работы приходится 
на весну, когда заводчики вынимают брюхо-
ногих из холодильника, переносят в маточник 
и на поле, – продолжает Елена. – Не менее 
сложный сезон содержания – осень. Нужно 
собрать всех улиток, вымыть их, хорошенько 
высушить – на это уходит почти месяц. Потом 
их следует убрать в холодильник, там они за-
печатываются плёнкой и уходят в анабиоз. 

Начинающим фермерам-«улиточникам» я 
могла бы посоветовать вот что. Важно изучить 
все детали разведения, получить консульта-
ции экспертов и посетить уже действующие 
фермы. Начинать дело лучше с небольшой 
партии и на ней отладить весь процесс. Ещё раз 
обращу внимание: нужно создать «питомцам» 
определённые условия, микроклимат, иначе 
они могут погибнуть. 

Есть и такие моменты: улиткам не под-
ходит ледяная вода – им подавай только 
отстоянную. Не в чести у них простая трава – 

требуется определённый сорт, к «столу» нуж-
но подавать специальный корм, содержащий 
большое количество витаминов. Любят при-
вереды арбуз, но можно угощать и обычной 
морковкой, огурцом. 

В любом случае, разведение улиток – 
дело довольно выгодное. Мы работаем 
второй год, видим, что рынок свободный, и 
так будет ещё несколько лет точно. Сейчас 
спрос по-прежнему намного превышает 
предложение, тем более что становится всё 
больше ценителей улиточного мяса. И да, 
разведение улиток совсем недавно признали 
сельхозбизнесом, а значит, на это предпри-
нимательское направление можно получить 
господдержку. 

Со сбытом продукции проблем нет. Улиток 
покупают рестораны, кафе и просто гурманы, 
любители чего-то нового, необычного. Мясо 
улитки очень вкусное, полезное – содержит 
много витаминов, кальция, белка и магния. 
Оно полностью усваивается организмом чело-
века. Ещё одно направление сбыта – космето-
логические производства, улиточный муцин 
ценится в индустрии красоты. 

Если у фермеров есть желание войти 
в «улиточную историю», лучше делать это 
прямо сейчас. Поскольку разведение улиток 
признали сельхозбизнесом, люди задумаются 
о вложении в это направление, предложений 
со временем на рынке станет больше. Исполь-
зуя свой опыт, мы проводим консультации 
для начинающих улитководов, рады давать 
дельные советы и рекомендации». 

ЕСЛИ У ФЕРМЕРОВ ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ ЗАРАБАТЫВАТЬ 
НА УЛИТОЧНЫХ ФЕРМАХ, ЛУЧШЕ НАЧАТЬ ПРЯМО 
СЕЙЧАС. РАЗВЕДЕНИЕ УЛИТОК ПРИЗНАЛИ 
СЕЛЬХОЗБИЗНЕСОМ, ЛЮДИ ЗАДУМАЮТСЯ 
О ВЛОЖЕНИИ В ЭТО НАПРАВЛЕНИЕ, ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
НА РЫНКЕ СТАНЕТ БОЛЬШЕ.
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Своё дело / Опыт

МЯТНЫЕ ИСТОРИИ
Ещё один редкий проект воплощает 
в Удмуртии фермер-агростартапер 
Татьяна Юрьевна Константинова. 
«Мы запустили мятную ферму 
Violamenta, – рассказывает она. – 
Как пришла идея? Я сама люблю 
всё новое, необычное, а ещё веду 
здоровый образ жизни, предпочитаю 
вкусно и полезно питаться. Решила от-
крыть производственную компанию, выпуска-
ющую фиточай, экзотическую мяту, другую 
органическую продукцию, делающую из неё 
необычные подарочные наборы.

Бизнесу всего полтора года, но он с каж-
дым днём растёт. Мы поставляем наш продукт 
даже за пределы России. 

В финансовом плане я начинала с нуля, 
просто взялась и начала работать. Совсем 
недавно выиграла грант, в этом году получу 
деньги на дальнейшее развитие. 

Если меня спросят, как добиться успеха, 
запуская какую-то специфичную идею, скажу: 
многое зависит от личных качеств предпри-
нимателя, «стандартному» фермеру сложно 
сделать что-то нестандартное. Далее – он 
должен быть уже не просто фермером – 
грамотным управленцем. Например, я 
считаю, что нетривиальный бизнес не может 
развиваться без отдела, отвечающего за 
устойчивость предприятия в долгосрочной 
перспективе. Мало заниматься маркетингом 
и рекламой – нужно постоянно изучать и 
анализировать тенденции на рынке, делать 
из этого правильные выводы, работающие на 
будущее бизнеса. Скорость изменений слиш-
ком высока, и нужно этому соответствовать. 
У нас в этом плане есть своя стратегия, чётко 
знаем, куда продавать, кому, в какую рекламу 
вкладываться, в какую – нет. Всё расписано, 
в том числе – по годам.  

Моё общее мнение таково: если вы – на-
стоящий предприниматель, нестан-

дартный человек, сложностей 
в бизнесе быть не должно». 

ПРОФЕССИЯ НАДЕЖДЫ
Те, кто занимается экзотическим 

фермерством, в шутку называют 
себя «магистрами УПИО» – «универ-

ситета проб и ошибок». Они идут путём 
неизведанным, живут профессией надежды. 

Автор YouTube-канала в Интернете 
«Фермер Одиночка», посвящённого 
животноводству и ведению подсоб-
ного хозяйства, Андрей Королёв 
считает, что это правильно, не 
нужно бояться нового, и реко-
мендует попробовать себя в таких 
нетрадиционных направлениях: 
«Перспективно заниматься разведени-
ем насекомых, идущих на корм животным, 
а также нужных в создании продуктов питания 
для людей, где животный белок заменяется 
на насекомых. Сегодня модно не есть мясо, 
и это играет на руку такому бизнесу. Запуск 
подобного дела – процесс не очень затратный, 
вижу здесь сплошные выгоды.

Согласен, что вполне рентабельно сейчас 
заниматься разведением улиток. Этот вид 
бизнеса – относительно новый, в России 
улиточных хозяйств пока немного. Если 
правильно наладить работу с точками обще-
пита и торговыми сетями, можно хорошо 
зарабатывать.

Верблюды! Этот рынок практически пуст, 
между тем есть спрос на верблюжье молоко 
и шерсть – их ценность неоспорима. Плюс 
в этой нише можно получать доход ещё и на 
организации экскурсий – и дети, и взрос-
лые с удовольствием посещают верблюжьи 
фермы. 

Неплохо смотреть в сторону сити-фермер-
ства. Вертикальные городские фермы сегодня 
появляются в разных регионах страны. Идея – 
в городских условиях выращивать «быструю» 
зелень и овощи. Делать это можно как 
в специальных помещениях, так и в подвалах, 
на складских и производственных площадях. 
Но есть минус – значительные инвестиции 
в оборудование.

Интересное направление – выращивание 
медицинских пиявок, гирудотерапия вновь 
востребована. Основной вопрос здесь – сбыт, 
необходимо налаживать связи с медучреж-
дениями, приверженцами данных методов 
лечения.

Идём дальше – лосиная ферма. У нас есть 
ценители молока «из-под лося», любители 

экотуризма – бизнес может быть удачным. 
Но есть и барьер – немалые сложно-

сти с оформлением документов. 
Выгодно, на мой взгляд, ра-

ботать с перепелами, и не только 
потому, что перепелиные яйца – 
полезный, диетический продукт. 

Когда появились бройлерные 
породы мясного направления весом, 

доходящим до 500 г (против 200 г обычных 
яичных пород), стал актуален бизнес на мясе 
перепелов.

Сейчас распространяется такой вид 
предпринимательства, как долевое участие 
в ферме. Это когда фермер предлагает за-
интересованным людям, по сути, «карше-
ринг» живности. Например, городской жи-
тель покупает козу или корову, платит за её 
содержание, но, по понятным причинам, не 
забирает домой. Фермер обеспечивает уход 
за животным, ветсопровождение и снаб-
жает владельца продуктами (молоко, сыр, 
творог). Владелец может в любое время 
приезжать на ферму и «видаться» с подо-
печными, при желании – лично участвовать 
в уходе.

Аналогичная история – с пчёлами. 
Человек, желающий получать собственный 
мёд, прополис, пергу, пыльцу, но при этом 
не желающий вплотную заниматься делом, 
может взять улей в аренду у фермера. Он, 
допустим, будет приезжать в выходные и под 
руководством опытного пасечника «возиться» 
с пчёлами. Хлопот нет, а вкусный продукт и 
впечатления – есть. 

Я также могу посоветовать разводить 
пуховые породы кроликов. Работает немало 
кроличьих ферм, где основные продукты – это 
мясо и шкурки, но при этом недооценённая 
ниша – разведение кроликов именно пуховых 
пород. А ведь длинный кроличий пух гораздо 
ценнее шкурки. Ушастиков можно исполь-
зовать как овечек, отбирая пух для пряжи. 
Вязаные изделия «из кролика» пользуются 
спросом.

Именно свежие идеи отличают лидера от 
догоняющего. Покупатель часто хочет ориги-
нального, но не знает, что конкретно. Нужно 
ему это показать!» 

Продолжение следует

«СТАНДАРТНОМУ» ФЕРМЕРУ СЛОЖНО СДЕЛАТЬ ЧТО-ТО 
НЕСТАНДАРТНОЕ. УСПЕХ ДЕЛА ВО МНОГОМ ЗАВИСИТ 
ОТ ЛИЧНЫХ КАЧЕСТВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ. 
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НЕ ОДНИМ ДНЁМ ЖИВЁМ 
Официально Григорьев занимается сель-
ским хозяйством с 1997 года. Но, по его 
словам, в отрасли он всю жизнь. Начинал 
работать трактористом, потом водителем, 
экспедитором... Стал фермером, открыл ИП. 
И ему предложили взять под опеку два СПК – 
«Селтинский» и «Серп и Молот», находящиеся 
на грани закрытия. Валерьян Иванович о тех 
годах вспоминает не иначе, как «сколько ему 
денег пришлось в предприятие «вбухать». 

«Наверное, не зря столько много усилий 
было вложено?» – спросили мы Валерьяна 
Ивановича. «Главное, что люди остались жить 
и работать в деревне», – отвечает он. 

Проезжая по производственным площад-
кам хозяйства, ловишь себя на мысли, что 
стройка идёт повсюду. Ремонтируют офисное 
помещение, столовую, фермы, силосные ямы. 

На вопрос, каким образом Валерьян Ива-
нович относится к сложившейся закупочной 
цене на молоко-сырьё, отвечает философски: 
«Я уже привык к таким катаклизмам. Помню 
период, когда топливо одномоментно стало 
стоить в два раза дороже, чем молоко. И сейчас 
мы идём к этому. А как искать выход из сло-
жившейся ситуации? Жить с опорой на себя. 
Сокращать зарплату – не вариант. Рабочих и 
так не хватает, уменьшим зарплату – вообще 
непонятно, кто работать будет. Прошлый год 
в растениеводстве в целом сложился удачно. 
Кормов немного не хватило на летний период, 
поэтому скот пасём, а вот сено и солома ещё 
остались, зерна до нового года достаточно».

А этот полевой сезон проходит в сложных 
условиях, как и везде. Например, клевер вто-
рого года возделывания не вышел, поэтому 
посеяли больше викоовсяной смеси. Хотя 
горох, однозначно, хорош. Мы попросили 
Валерьяна Ивановича сфотографироваться 
как раз на этом поле. 

СЕМЬЯ КАК ОПОРА 
И ИСТОЧНИК ЭНЕРГИИ
Валерьян Иванович очень любит рассказывать 
про свою семью, и она постоянно даёт поводы 
для гордости. 

Когда в созданном им ООО «Батыр» был 
сложный период, он обратился за помощью 
к дочери Веронике Валерьяновне Смирновой – 
и она согласилась возглавить хозяйство. Веро-
ника Валерьяновна отличается стратегическим 
фокусом и легко управляет изменениями, 
её компетенции позволили вдохнуть новую 
жизнь в предприятие.

Вторая дочь Эльвира Валерьяновна 
Батурина – юрист в области экологии и 
недропользования, суперфиналист конкурса 
управленцев «Лидеры России». Эльвира 
Валерьяновна – автор элективного курса для 
Тюменского государственного университета 
и организатор промышленно-экологическо-
го форума. Конечно, она всегда с готов-
ностью сопровождает правовые вопросы 
семьи. 

Супруга Алефтина Сергеевна Григорьева 
работает директором Югдонской средней 
школы. На своём посту она много делает как 
для учебного заведения, так и для поселения. 
Сейчас под её руководством ведётся большая 
работа по открытию «Точки роста». Алефтина 
Сергеевна – человек, пользующийся без-
граничным уважением окружающих. Не так 
давно её заслуги получили «Признание» на 
республиканском уровне, она вошла в число 
«Людей года». 

Валерьян Иванович из той категории 
людей, которых сложно назвать человеком 
какого-то определённого года. Постоянно 
в процессе, в поиске новых решений. Он не 
боится амбициозных целей. Кажется, что в его 
жизни не бывает производственных пауз и 
длительных выходных. Чем знаменателен 
2023 год? Двумя датами в его богатой событи-
ями биографии: 25 лет, как он официально 
занимается сельским хозяйством, а в сентябре 
ему исполнится 65 лет. Как говорят в таком 
случае, всё ещё только начинается. 

ВАЛЕРЬЯН ИВАНОВИЧ ГРИГОРЬЕВ... ЖИВЁТ И РАБОТАЕТ В ДЕР. ЮГДОН СЕЛТИНСКОГО 
РАЙОНА. ОН НЕ ПРИВЫК ДОВОЛЬСТВОВАТЬСЯ МАЛЫМ И ВСЕГДА ДЕЛАЕТ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ДОСТАТОЧНО. ЕГО ИНТЕРЕС И ВКЛЮЧЁННОСТЬ В СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО ДАЁТ 
СИЛЬНЫЙ ИМПУЛЬС ДЛЯ РАЗВИТИЯ РОДНЫХ МЕСТ.

Человек не одного года

Валерьян Иванович с супругой Валерьян Иванович с супругой 
Алефтиной СергеевнойАлефтиной Сергеевной

Валерьян Иванович ГРИГОРЬЕВ,
фермер Селтинского района
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Агропром Удмуртии 

Н
емецкий концерн GEA известен по 
всему миру, его продукция широко 
востребована и в России. В Удмуртии 
также работает несколько ферм, 

оснащённых оборудованием этого бренда. Оно 
поставлено в хозяйства республики компанией 
«Триумфагро», которая также оказывает услуги 
по продаже, монтажу, пусконаладке систем и 
дальнейшему их гарантийному и сервисному 
обслуживанию.  

Организация, созданная в 2012 году, 
работает на территории Удмуртии и Татарстана, 
а всего в стране порядка 45 дилеров концерна 
GEA, которыми за 2022 год на сельхозпредпри-
ятиях установлено около 17 доильных залов 
«Карусель», два из которых роботизированные 
на 60 мест. 

Оборудование для молочных ферм GEA, 
поставленное и смонтированное силами спе-
циалистов «Триумфагро», работает в КФХ Со-
бина Н.И. Шарканского района, самый 
крупный в ПФО доильный зал GEA типа «Па-
раллель» 2х35 функционирует в ООО «Мир» 
(руководитель – Владимир Игоревич Чайка) 
в Елабужском районе Республики Татарстан. 
В июне прошлого года первая в Удмуртии 
роботизированная доильная установка GEA 
смонтирована в СПК «Родина» Малопургин-
ского района. Нынче в этом же хозяйстве 
в телятнике установлена роботизированная 
система с автоматической станцией выпойки 
телят до двух месяцев. В мае в ООО «ВерА» 
Можгинского района открыт животновод-
ческий комплекс, оснащённый доильным 
залом «Карусель» на 60 мест (самая большая 
карусель в Удмуртской Республике).

Хозяйства Удмуртии продолжают модерни-
зацию производств с внедрением передовых 
технологий от GEA. На стадии пусконаладки 
и запуска – доильные роботы в ООО «Исток» 
Шарканского района, на этапе монтажа – 
роботы в СПК «Удмуртия» Вавожского района 

и доильный зал «Параллель» 2х16 в ООО «Гон-
дырвай» Шарканского района.

GEA – это не только доение. У трансатланти-
ческого концерна много заводов как в Европе, 
так и на других континентах, например, в Кана-
де. Именно там производятся высокотехноло-
гичные системы навозоудаления, его транс-
портировки и переработки. Принцип работы 
компании – от индустриального к частному, то 
есть она реализует и проекты для мегакомплек-
сов, и для фермеров. 

Одно из новых перспективных направлений 
работы бренда – роботизированные доильные 
залы. Оборудование компании смонтировано 
и успешно работает на ряде крупных животно-
водческих комплексов страны –  в ООО «Дон-
ское» Волгоградской области два роботизи-
рованных доильных зала типа «Карусель» на 
60 мест, на одном из предприятий г. Абакан. 
Также смонтирована и эксплуатируется «Ка-
русель DPQ» на 60 мест на ЗАО «Племзавод  
«Октябрьский» Кировской области. 

На территории России действуют сервисные 
центры у каждого дилера компании GEA, кото-
рые в режиме 24/7 круглый год обеспечивают 
работу оборудования бренда. 

ООО «ГЕА ФАРМ ТЕХНОЛОДЖИЗ РУС» име-
ет крупный склад запасных частей в г. Коломна 
Московской области для бесперебойной рабо-
ты всего перечня оборудования компании GEA 
на территории России, Белоруссии, Казахстана 
и Узбекистана, поэтому при необходимости 
поставка деталей осуществляется оперативно. 
Свои складские помещения с широкой номен-
клатурой есть и у компании «Триумфагро» – 
они находятся в Удмуртии, в с. Завьялово, 
в п. Высокая Гора Татарстана. А сервисные 
бригады по звонку готовы выехать в хозяйства, 
чтобы решить возникшие трудности. Специ-
алисты организации всегда находятся на связи 
с руководителями и инженерами предприятий, 
где работает оборудование. 

«Триумфагро»: с вниманием 
к вашему бизнесу 
ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ ФАКТОРОВ СОВРЕМЕННОГО ЭФФЕКТИВНОГО МОЛОЧНОГО 
ЖИВОТНОВОДСТВА – ЭТО ИСПОЛЬЗУЕМЫЕ ТЕХНОЛОГИИ СОДЕРЖАНИЯ И ДОЕНИЯ СТАДА. 
ООО «ТРИУМФАГРО», ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР КОМПАНИИ С МИРОВЫМ ИМЕНЕМ GEA, 
БОЛЕЕ ДЕСЯТИ ЛЕТ ПОМОГАЕТ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ ПОВЫШАТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ 
В СФЕРЕ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА, ПОСТАВЛЯЯ ПРОГРЕССИВНОЕ ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ ФЕРМ: 
ДОИЛЬНЫЕ ЗАЛЫ, СИСТЕМЫ КОРМЛЕНИЯ И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ГИГИЕНЫ КРС, БОКСЫ И МЕСТА 
БЕСПРИВЯЗНОГО СОДЕРЖАНИЯ, ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ КОМФОРТА ЖИВОТНЫХ.

ООО «Триумфагро»
Тел.: +7 (843) 215-01-47, 215-01-49

Эл. почта: vipagro16@mail.ru
Посетите наш сайт: www.triumfagro.ru

Есть мнение

Аркадий Николаевич 
ВЕРШИНИН, 
генеральный директор 
ООО «Россия» 
и ООО «ВерА» 
Можгинского района: 
«GEA – это высокоэффективное оборудование, 
которое отлично себя показало в том числе 
и на нашей ферме. Претензий к нему нет, 
все ожидания полностью оправданы. Другой 
вопрос, что при строительстве фермы мы 
попали в ситуацию с задержкой поставки, но 
в этом нет ничьей вины, поскольку причины – 
в напряжённой мировой обстановке. Но 
компания «Триумфагро» проявила гибкость, мы 
смогли договориться, и планы по оснащению 
новой фермы удалось реализовать».

Геннадий Федорович 
АНТИПОВ, 
председатель 
СПК «Родина» 
Малопургинского района: 
«Чтобы привлекать молодёжь 
в сельское хозяйство, надо внедрять 
новые современные технологии, уходить от 
старых методов. Что мы и стараемся делать 
с помощью компании «Триумфагро» и 
поставляемого ей оборудования GEA. Я очень 
тщательно выбирал роботов и остановился 
именно на этом бренде, потому что установка 
действительно очень бережно, деликатно 
обращается с коровой, не травмирует её. Это 
очень продуманные, высокотехнологичные 
системы. Также мы эксплуатируем 
робот-подталкиватель кормов, который 
облегчил труд животноводов. Построили 
роботизированный телятник, на очереди – 
создание роботизированного загона, конечно, 
с оборудованием GEA». 
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еномный проект Удмуртии 
и KSITEST развивается. 
В нём принимают участие 
14 племенных хозяйств и 

две племенные станции. Причём 
три хозяйства – СПК «Колхоз Путь 
к коммунизму» Балезинского рай-
она, СПК (колхоз) имени Калинина 
Дебёсского района и СПК (колхоз) 
«Удмуртия» Вавожского района – 
уже перешли на генотипирование 
только молодняка.

Всего в референтной базе 
KSITEST по Удмуртии сейчас более 
26 000 животных с генотипами и 
геномными племенными оценками 
по локальной референтной базе. 
С онлайн-сервисом KSITEST для 
селекционеров в 2022 году взаимо-
действовали 554 600 раз. Спасибо 

нашим клиентам и всем поль-
зователям сервиса за оказанное 
доверие и интерес к проекту.

Оценки экстерьера. Специ-
алисты KSITEST рассчитали 
геномные оценки экстерьера КРС 
для Удмуртской Республики. Это 
прорывное событие в отечествен-
ном животноводстве. Данные для 
расчёта оценок KSITEST получили 
от племенных хозяйств Удмуртии. 
Использовали больше 23 000 голов 
КРС с фенотипом, из них больше 
8 000 животных с генотипом и 
4 000 пар «мать – дочь». Мы полу-
чили от РИСЦ УР базу с оценками 
экстерьера и благодаря этому зна-
ем, какие оценщики работали, что 
позволяет учитывать фиксирован-
ный эффект оценщика. Большое 

спасибо нашим удмуртским 
коллегам за помощь. 

Всего рассчитана 21 оценка экс-
терьера по стандартам ICAR и пять 
основных субиндексов. Оценки 
экстерьера уже опубликованы 
в веб-сервисе, и все участники 
проекта могут использовать их при 
отборе животных.

Топ генотипированных 
животных Удмуртии по весенним 
оценкам. KSITEST ежеквартально 
обновляет данные в референтной 
базе по фенотипам и пересчи-
тывает оценки. Кроме того, раз 
в полгода мы отмечаем животных, 
которые показали наилучший 
результат по экономическому 
индексу и другим оценкам.

Модуль подбора быков. В на-
шем онлайн-сервисе появился но-
вый модуль – KSImate, собственная 
разработка KSITEST. С помощью 
модуля можно автоматически под-
бирать по генотипу лучшую пару 
«бык – корова» с самым высоким 
прогнозным показателем эконо-
мического индекса у потомков, 
исходя из конкретной стратегии 
отбора предприятия.

KSImate позволяет подбирать 
быков из разных семенных ком-
паний одновременно, исполь-
зовать при закреплении оценки 
племенной ценности маточного 

поголовья и быков-произво-
дителей, рассчитывать прогноз 
племенной ценности потомства. 
Модуль подбора учитывает до 
12 параметров при закреплении, 
в том числе бюджет на семя и 
прогнозный инбридинг потомков. 
Цель KSImate – эффективное 
улучшение маточного стада под 
требования предприятия.

В итоге хозяйство получает 
независимое индивидуальное 
закрепление на живых животных 
с российскими оценками, а это 
значит:

 предсказуемый генетический 
прогресс;

 полный контроль над за-
креплением, независимость от 
иностранных компаний;

 развитие собственной 
системы селекции с локальными 
быками;

 расчёт практических статис-
тик: количество быков, средний 
прогнозируемый индекс потомков, 
количество затраченных доз и 
денег;

 готовые списки для закупки 
и осеменения в доступном фор-
мате, которые легко использовать 
в дальнейшей работе.

Модуль доступен не только 
тем, кто генотипирует животных у 
KSITEST, но и отдельно по запросу.

РАССКАЗЫВАЕМ ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ О СОВМЕСТНОМ ПРОЕКТЕ МИНСЕЛЬХОЗА 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И КОМПАНИИ KSITEST ПО ВНЕДРЕНИЮ ГЕНОМНОЙ 
СЕЛЕКЦИИ МОЛОЧНОГО СКОТА В РЕГИОНЕ.

Новое в геномной селекции КРС в Удмуртии
Технологии / Животноводство
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Свяжитесь с KSITEST и присоединяйтесь 
к проекту по внедрению геномной селекции 
в Удмуртии:  +7 495 647-69-97
hello@ksivalue.com

Результаты хозяйства, которое участвует в проекте уже третий год. График динамики изменения потенциала по 
удою показывает стабильный рост потенциала стада из года в год. График эффективности отбора показывает, 
насколько оценка соответствует реальному удою животных. Хозяйство отбирает животных с точностью 71% и 
получает стабильный рост потенциала животных на протяжении трёх лет.

Результаты хозяйства, которое присоединилось к проекту в 2022 году. На графике динамики  изменения потенциала 
видно, что за последние три года потенциал стада колеблется – то улучшается, то ухудшается. Это происходит из-за 
низкой точности отбора, так как до вступления в проект хозяйство вело отбор животных по удою матери.

Эксперт KSITEST по геномной селекции Антон Дёкин по-
казывает аналитику использования быков в АО «Ошмес». 
Помогаем точно отобрать животных на племпродажу, 
разделить животных на технологические группы – под 
традиционное, сексированное семя или быкопроизводящую 
группу. Рассчитываем закрепление быков с учётом геномных 
оценок без привязки к определённой семенной компании. 
Обучаем зоотехников-селекционеров методам геномной 
селекции и делаем селекцию эффективнее.

Идентификатор Инвентарный 
номер Хозяйство Экономический 

индекс, ₽

RU122583561 8755 СПК «Родина» 52 794

RU116234551 23706 СХПК «Колос» 47 297

RU158085416 5074 АО «Ошмес» 47 252

ЛУЧШИЕ КОРОВЫ УДМУРТИИ ПО ГЕНОМНОЙ ОЦЕНКЕ И ИНДЕКСУ MBI:

ЛУЧШИЕ ТЁЛКИ УДМУРТИИ ПО ГЕНОМНОЙ ОЦЕНКЕ И ИНДЕКСУ MBI:

Идентификатор Инвентарный 
номер Хозяйство Экономический 

индекс, ₽
RU151495885 25672 СХПК «Колос» 46 609
RU193475515 45359 СХПК «Колос» 46 448
RU193556942 25811 СХПК «Колос» 46 218
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екущий сезон, безусловно, – не из 
простых, но мы не останавливаемся 
в развитии, в том числе если говорить 
о внедрении новшеств, – отмечает 

технолог КФХ и, кстати, главный генератор всего 
инновационного на предприятии Филипп Сергеевич 
Штумф. – В целом сейчас важно сделать так, чтобы 
внешние факторы, в том числе погодные и цено-
вые, не оказали влияния на показатели хозяйства.

По большей части КФХ специализируется 
на растениеводстве, площадь земель – больше 
8 тыс. гектаров. Эта цифра постоянно растёт, 
хозяйство увеличивает площади, причём не 
только за счёт приобретения соседних полей – 
вкладывает средства в освоение заброшенных 
земель. Основные культуры – пшеница озимая и 
яровая, рожь, горох, гречиха, ячмень. Хозяйство 
существенно увеличило площади под горох – 
на него есть хороший спрос, увеличило посевы 
гречихи, также ориентируясь на запросы рынка. 
Чтобы снизить риски, отказалось от крестоцвет-
ных культур, прежде всего от ярового рапса. 

– Нам важно получить по итогам сезона по-
казатели урожайности, превышающие средние по 
республике, заложить хорошую кормовую базу, – 
говорит Филипп Сергеевич. – Сейчас дойное стадо 
составляет 600 голов. Но мы думаем не только 
«в моменте», наши идеи связаны с перспектива-
ми, а это, в первую очередь, развитие переработ-
ки, реализация собственной продукции. Сейчас 
крайне тяжело оставаться на плаву только за счёт 
производства сырья. 

В скором времени хозяйство порадует 
любителей качественной фермерской продук-
ции, наладит систему работы по типу «с поля до 
полки». КФХ будет поставлять на рынок муку, 
крупу ячневую, овсяную, пшеничную, гречневую, 
полезные молочные продукты собственного про-
изводства. В планах – открыть свой магазин, где 
каждый, кто заботится о здоровье, сможет найти 
настоящее, фермерское!  

По вопросам обращаться на почту: 
Sge4258@yandex.ru  

СЕГОДНЯ КФХ ШТУМФ УВИНСКОГО РАЙОНА, ИЗВЕСТНОЕ АКТИВНЫМ ИННОВАЦИОННЫМ РАЗВИТИЕМ, 
ВНОВЬ ПОКОРЯЕТ ОТКРЫВАЮЩИЕСЯ ГОРИЗОНТЫ. В ЭТОМ ГОДУ ХОЗЯЙСТВО ОСУЩЕСТВИТ 
ЦЕЛЫЙ РЯД НОВЫХ ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТОВ. ОДИН ИЗ НИХ СВЯЗАН С РАЗВИТИЕМ ПЕРЕРАБОТКИ 
ПРОИЗВОДИМОЙ СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ.  

Ничто не должно мешать развитию

-Т

РЕ
КЛ

АМ
А
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аждый человек в тече-
ние года по нормативам 
Минздрава должен 
употреблять в пищу 

около 100 кг фруктов и ягод, при 
этом ягод не менее 7 кг. Пока 
среднестатистический россиянин 
выполняет эту норму процентов 
на 70–80. Государство озаботи-
лось этой проблемой, 
и в 2020 году фрукты и ягоды 
были включены в Доктрину про-
довольственной безопасности. 
По оценкам BusinesStat, 
в 2018–2022 годах валовой сбор 
ягод в России вырос на 28% – 
с 1,74 до 2,22 млн тонн. 

Больше всего в России выра-
щивается винограда: в 2022 году 
всеми категориями хозяйств 
его собрано 0,84 млн т, а это 
38% производства всех свежих 
ягод. Эксперты Россельхозбанка 
подсчитали, что валовой сбор 
земляники (клубники), мали-
ны, смородины, крыжовника и 
других ягод в 2022 году во всех 
категориях хозяйств составил 
690 тыс. т, 97,3% из которых 
обеспечено личными подсобны-
ми хозяйствами. В Приволжском 
федеральном округе, одном 
из лидеров по этому показате-
лю, получено 191 тыс. т ягод. 

ЯГОДА – ОДИН ИЗ ВКУСНЫХ И ПОЛЕЗНЫХ ПРОДУКТОВ НА НАШЕМ СТОЛЕ. ОДНАКО 
ЯГОДНЫЙ БИЗНЕС, НЕСМОТРЯ НА ЕГО ПРОСТОТУ И ДОСТУПНОСТЬ НИШ НА РЫНКЕ, 
МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ НЕ ТАКИМ «СЛАДКИМ», КАК КАЖЕТСЯ НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД. 

Сладка ягодка – 
несладок бизнес 

Игорь ЕГОРОВ

К ВАЛОВОЙ СБОР ЯГОД В РОССИИ в 2022 г. (тыс. т)

С 1,74 до 2,22 млн т,
или на 28% вырос валовой сбор 

ягод в России в 2018–2022 гг. 

 

Рынок / Ягоды
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Половину объёма обеспечили 
Самарская и Нижегородская 
области, республики Татарстан и 
Башкортостан. Однако предложе-
ния отечественных производите-
лей на ягодном рынке всё ещё не 
обеспечивают спрос. По разным 
оценкам, от 10 до 25% ягод за-
возится из-за рубежа.

Эксперты Россельхозбанка 
прогнозируют рост собственного 
производства ягод к 2025 году 
на 15% за счёт интенсификации 
производства, а также ввода 
новых мощностей по кругло-
годичному выращиванию ягод 
в закрытом грунте. А Минсельхоз 
России полагает, что к 2030 году 
производство ягод в России пре-
высит 2 млн т в год. 

А ЧТО В УДМУРТИИ?
Согласно данным Удмуртстата, 
в 2020 году урожай фруктов и 
ягод в республике составил око-
ло 19,7 тыс. т, а в 2021-м – почти 
20 тыс. тонн. Главная проблема 
ягодного рынка – слабое раз-
витие товарного производства. 
Основная масса плодово-ягодной 
продукции выращива-
ется населением для 
собственных нужд. 
В 2021 году плодовые 
и ягодные культуры 
занимали 3,2 тыс. га 
(95% – хозяйства 
населения, 5% – КФХ и 
ИП, всего 4 га – сельхозор-
ганизации).

Недостаточное развитие 
товарного производства ягод – 
в его специфике. Рынок не всегда 
может обеспечить цивилизован-
ную закупку, торговлю, хранение 
и переработку. Есть проблема 
с отсутствием адаптированного и 
качественного посадочного мате-
риала, приобретением холодиль-
ного оборудования для хранения 
скоропортящейся продукции.

Однако в последние годы 
ситуация начала меняться: в ре-
гионе стали появляться товарные 
хозяйства, производящие 
качественный продукт.

Как отмечает 
зампредседателя пра-
вительства УР Ольга 
Викторовна Абрамо-
ва, в основном это 
получатели грантов по 
программе «Агростартап». 
Первое такое хозяйство откры-

лось в Сарапульском районе. Се-
годня данные производства есть 
также в Сюмсинском, Шаркан-
ском, Воткинском, Завьяловском 
районах…

– Ягоды, которые начинают вы-
ращивать фермеры, – это не толь-
ко самая популярная клубника, но 
и чёрная, красная, белая и зелёная 
смородина, – отмечает Ольга 
Викторовна. – Площади под яго-
дами пока невелики. С учётом за-
кладки, думаю, мы приближаемся 
к 200 га. Но для нас это очевидное 
перспективное направление. Тем 
более что когда-то Удмуртия была 
ягодным регионом.

Для того чтобы в полной мере 
организовать сбыт готовой про-
дукции, фермеры задумываются 
о собственной переработке и её 
заморозке.

Есть и такой канал реализации 
продукции, как «Удмуртпотреб-
союз», который закупает про-
дукцию у населения. 

– Заготовительные функции 
выполняют магазины райпо, 
которые есть во всех районах. 
Это, кстати, неплохой дополни-

тельный заработок для 
людей, – поясняет 

зампредседателя 
«Удмуртпотребсою-
за» по заготовкам 
Павел Павлович 
Вахрушев. – В прош-

лом году мы закупили 
20 т дикорастущих ягод 

и 25 т культурных. Но год на год 
не приходится. Урожаи бывают 
разные, как и ассортимент.

С ЧЕГО НАЧАТЬ?
Официально ягодный биз-
нес стартовал в Удмуртии 
в 2017 году – тогда семья 
Хакимяновых из Сарапульского 
района решилась освоить это на-
правление. В 2019 году она полу-
чила грант «Агростартап», что 
дало импульс к дальнейшему 
развитию. Сегодня в «Ягодных 
далях», как назвали своё хозяй-

ство Хакимяновы, клуб-
ника выращивается на 

6 га, смородина – на 
10 га. В планах – 
увеличить посадки 
до 30 га, построить 
теплицу на 1 га, а 

в дальнейшем открыть 
туристический объект 

для внутреннего агротуризма и 

сделать собственную пере-
работку продукции.

В 2020-м получили 
грант супруги Елена 
и Сергей Ивановы из 
Шарканского района, 
хотя заниматься 
ягодным бизнесом они 
начали ещё в 2019 году. 
Сегодня на площади 2,5 га они 
выращивают четыре морозостой-

ких сорта садовой земляни-
ки – «Азия», «Хонэй», 

«Альба» и «Мальвина», 
которые дают хороший 
урожай и, главное, 
транспортабельны, 
выдерживают хранение 

до пяти суток, что важно 
при реализации.

Супруги Полунины из дер. Фо-
тены Воткинского района ягод-

ПО РАЗНЫМ ОЦЕНКАМ, ОТ 10 ДО 25% ЯГОД 
ЗАВОЗИТСЯ ИЗ-ЗА РУБЕЖА.

В 2021 ГОДУ ПЛОДОВЫЕ И ЯГОДНЫЕ 
КУЛЬТУРЫ В УР ЗАНИМАЛИ 3,2 ТЫС. ГА.

Добро пожаловать к нам на ферму! 
Мы занимаемся любимым делом – выращиваем ягоды и саженцы, 

и по-настоящему любим этим заниматься.
У нас в наличии свежие ягоды: малина, цветная смородина 

(красная, белая), чёрная смородина и жимолость.
Наши ягоды широко представлены на фермерских ярмарках, 

фестивалях, выставках,
Продажа саженцев в неограниченном количестве весной и осенью: 

малина, смородина, жимолость

Свежие ягоды,
посадочный материал

ДОСТАВЛЯЕМ ДО ГОРОДА ПОД ЗАКАЗЗ

Ферма «Ярко-Ягода» Деревня Новая Казмаска, ул. Азина, 1а
+7 (912) 004-47-89
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ным бизнесом занимаются семь 
лет, но официально зареги-
стрировали своё предприятие 
в 2021 году, получили грант по 
«Агростартапу». Под клубникой 
у них занято 4 гектара. 

ТЕХНОЛОГИИ – 
ОСНОВА ОСНОВ
Для того чтобы начать любой 
бизнес, необходимо тщательно 
изучить вопрос с технологи-
ческой и маркетинговой точек 
зрения. Опыт супругов Кали-
ниченко, владельцев хозяйства 
«Ярко-Ягода», лучшее тому 
подтверждение. Они в 2017 году 
начали заниматься ягодным 
бизнесом, но только в 2020-м 
заложили первую эксперимен-
тальную площадку. А до этого 
объезжали успешные хозяйства, 
исследовательские институты, 
подыскивали участок с нуж-
ными характеристиками почвы 
и климата, уже потом оста-
новились на Новой Казмаске 
Завьяловского района.

И только в прошлом году 
начали реализовывать чёрную, 

красную и зелёную смородину, 
жимолость и малину. Продук-
ция поступает к покупателям 
сразу после сбора в специальной 
упаковке, а чтобы сохранить 
первоначальную свежесть, ягода 
охлаждается в холодильных 
установках.

Сейчас у Калиниченко 2 га 
земли занято посадками, но они 
уже готовят почву на 50 га.

В хозяйстве внедрена авто-
матизированная система учёта 
продукции, которая позволяет 
отслеживать производительность, 
затраты по сортам, рассчитать 
себестоимость продукции по 
каждой позиции. И в конечном 
итоге – оценить, какой сорт дал 
лучший результат, на каком этапе 
больше расходов, где 
можно сэкономить, 
а где нарастить рента-
бельность. 

Алла Владими-
ровна утверждает, 
что производство 
можно сделать 
рентабельным, получая не 
менее 50 т продукции, для чего 

достаточно одного гектара закры-
того грунта или шесть гектаров 
открытого.

Для того чтобы применять 
уборочную технику, нужно выра-
щивать сорта с более толстой ко-
жицей. Но супруги Калиниченко, 
например, во главу угла бизнеса 
поставили не объёмы, а вкусовые 
качества продукции, поэтому 
технику для уборки приобретать 
не настроены.

Для получения доброго 
урожая важно правильно выбрать 
сорт. Многие фермеры ориен-
тируются на свой опыт или опыт 
коллег, с кем удалось познако-
миться.

ООО «Беррис ком», ведущее 
свою деятельность недалеко от 

дер. Дулесово Сарапульско-
го района, на площади 

3,5 га открытого 
грунта выращивает 
сорта нидерландской 
селекции – «Румба», 

«Сальса», «Сансейшн», 
«Магнус» и «Мальвина».
А вот супруги Полу-

нины из Фотен Воткинского 

района выращивают 16 сортов 
клубники, в том числе короткого 
светового дня – «Ламбада», 
«Корона», «Азия», «Флоренс», 
«Мальвина». Рассаду фриго, 
то есть саженцы с открытой, 
развитой корневой системой и 
обрезанными листьями, привезли 
из Европы.

В прошлом году они произве-
ли посадку ягод, поэтому собрали 
всего 2 тонны. В этом году ждут 
первого полноценного урожая, 
однако погода подвела. Клубника 
из-за заморозков потеряла треть 
первого цвета.

– Две ночи подряд мы жгли 
костры вдоль поля, – 
рассказывает Майя 
Александровна, – 
что-то удалось 
сохранить. На 
сегодняшний 
день продано 
уже 1,5 тонны. 
Пока мы терпим 
убытки по сбору ягод, но 
получаем выигрыш от продажи 
рассады. Посадив европейское 
фриго, мы оставили 108 тыс. 
саженцев, которые оказались 
востребованными. Потому что ус 
от европейского фриго покупать 
дешевле, чем везти его из Евро-
пы, да ещё во время санкций.

КОМУ ПРОДАТЬ?
Один из самых острых вопросов 
в ягодном бизнесе – реализация 
готового продукта. Каналов 
распространения существует 
несколько, но каждый предпри-
ниматель ищет свои, наиболее 
удобные и эффективные. Так, 
супруги Ивановы из Шарканского 
района продают ягоды в основном 
на рынках Ижевска. Те, кто уже 
знаком с продукцией шарканских 
ягодников, делают заказы через 
соцсети. Есть у них опыт и опто-
вых поставок в Киров и Пермь.

А вот супруги Калиниченко, 
владельцы хозяйства «Ярко-Яго-
да», нашли свой способ реализа-

Рынок / Ягоды

СООТНОШЕНИЕ САДОВОЙ 
И ДИКОРАСТУЩЕЙ ЯГОДЫ

ПОТРЕБЛЕНИЕ ЯГОД 
В РОССИИ

70%30%
садовая

дикорастущая
65%35%
экспорт 
в другие 
страны

собственное 
потребление

ИМПОРТ ЯГОД 
В РОССИЮ

98%
голубики

20%
клубники

2%
малины
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ции, выстроив отношения с Агро-
промышленным парком «Казань». 
По словам Аллы Владимировны 
Калиниченко, там создан удобный 
логистический хаб, где можно 
получить хорошо оборудованные 
торговые и складские помещения, 
выполнить лабораторное исследо-
вание продукции, воспользоваться 
транспортом. Услугами парка 
можно пользоваться во время 
сбора урожая. Там проводятся 
ягодные ярмарки специально для 
других поставщиков.

Супруги Полунины предпо-
читают реализовывать клубнику 
исключительно через социальные 
сети. Серьёзно занимаясь спор-
том, Сергей и Майя приобрели 
много друзей и знакомых, именно 
они и скупают весь урожай. 

У Сергея и Майи есть свои 
страницы во «ВКонтакте», где они 
получают заказы на поставку ягод 
по 300–400 литров. На сегодня 
в портфеле заказов Полуниных 
4000 литров готового продукта. 
Доставку осуществляют всей 
семьёй на трёх машинах.

У фермеров Хакимяновых 
недавно появился свой магазин, 
тем не менее и они считают, что 
самый лучший канал распро-

странения – по заявкам 
в Интернете в Сарапуле 
и Ижевске.

– Урожай реали-
зуем прямо с поля 
через точки продаж 
на месте, в Ижевске и 
в Сарапуле, – рассказы-
вает генеральный директор 
ООО «Беррис ком» Инна Дмитри-

евна Соснина. – Потен-
циальные заказчики 
узнают о хозяйстве 
через социальные 
сети в Интернете и 
через «сарафанное 

радио». 
В прошлом году 

собрали 12 т ягод. Нынче 
планируют выйти на более серьёз-

ный уровень, так как в 2022 году 
произвели посадки на 2,5 га. Ре-
ализуют и посадочный материал. 
В планах – создание питомника 
декоративно-плодовых культур... 

Ягодный бизнес в Удмуртии 
набирает обороты. Появляется всё 
больше участников рынка, потому 
что потенциал для его роста ещё 
не исчерпан. 

Для производства премиксов, комбикормов и заменителя 
цельного молока мы используем только высококачественное 
сырьё. Завод оснащён новейшим немецким оборудованием, 
что позволяет разрабатывать порядка 1500 различных адресных 
рецептур, исходя из потребностей хозяйств.

МЫ ЗАБОТИМСЯ О ТОМ, ЧТОБЫ ВАШЕ ХОЗЯЙСТВО 
БЫЛО МАКСИМАЛЬНО ПРИБЫЛЬНЫМ
Адресные премиксы, премиксы для КРС и свиней, а также комбикорма 
и заменитель цельного молока улучшают показатели 
по надою, здоровью стада и сохранности молодняка.

Поволжский завод по производству ЗЦМ, 
премиксов и комбикормов 
+7 (843) 222-51-04, +7 951 193-50-62, Виктор Яблоков, 
руководитель отдела продаж «Лира Фарм»
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СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
Соцконтракт, в отличие от осталь-
ных мер соцподдержки, – не вы-
плата пособия, а предоставление 
денежных средств под опреде-
лённые обязательства получателя  

трудоустроиться, пройти обучение 
или начать своё дело, в результате 
чего у него должен появиться 
стабильный источник дохода.

Понятие «социальный кон-
тракт» появилось в 2013 году. 
Но активно он стал продвигаться 

в 2020-м, после обращения 
Вл адимира Владимировича Пу-
тина к Федеральному Собранию. 
Данная программа предназнача-
лась для помощи тем, кто потерял 
доход из-за пандемии. С 2021 года 
соцконтракт можно заключить 
в любом регионе России, за ис-
ключением Москвы.

В 2023 году государственной 
социальной помощи по соцкон-
тракту предоставляется на реали-
зацию четырёх направлений. 

Первое – поиск работы. 
Гражданин имеет возможность  
получить профессиональное или 
дополнительное профессиональ-
ное образование. Для этого ему 
единовременно предоставляется 
до 30 тыс. руб. на период обу-
чения, но не более трёх месяцев. 
При прохождении стажировки 
работодателю возмещаются рас-
ходы, связанные с проведением 
такой стажировки, но не более ми-

нимального размера оплаты труда 
за один месяц с учётом размера 
страховых взносов, подлежащих 
уплате в государственные внебюд-
жетные фонды. 

Возможно заключение 
соцконтракта на осуществление 
предпринимательской деятель-
ности. В этом случае выплата 
на основании представленного 
бизнес-плана может составить 
до 350 тыс. рублей. 

Получатель соцконтракта 
может развивать своё личное 
подсобное хозяйство, опять же 
предоставив бизнес-план, финан-
сирование под который состав-
ляет в пределах 200 тыс. рублей. 
Условие – регистрация в качестве 
самозанятого, то есть плательщи-
ка налога на профессиональный 
доход. 

Также возможен вариант про-
ведения «иных мероприятий по 
преодолению трудной жизненной 

УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В РОССИИ МОЖНО РАБОТАТЬ ПО СОЦИАЛЬНОМУ КОНТРАКТУ. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ УЧАСТНИКАМИ ДАННОЙ ПРОГРАММЫ СТАЛИ ПОЧТИ 1 МЛН 
РОССИЙСКИХ ГРАЖДАН. В 70,6% СЛУЧАЕВ ОНИ УВЕЛИЧИЛИ СВОИ ДОХОДЫ. 
ПРИ ЭТОМ 28,7% ЧЕЛОВЕК, ЗАКЛЮЧИВШИХ СОЦКОНТРАКТ, СМОГЛИ ЛИШЬ 
ПРЕОДОЛЕТЬ ПОРОГ БЕДНОСТИ.

Помоги себе сам Игорь ЕГОРОВ

Своё дело / Соцконтракт

Максимальный срок:
до 12 мес., включая возможность профобучения (доппрофобразования)

Выплаты:
единовременная выплата в размере до 200 тыс. руб. для приобретения

необходимых для ведения личного подсобного хозяйства товаров, а также
продукции, относимой к сельскохозяйственной продукции (предоставляется

после регистрации в качестве самозанятого);
единовременная выплата до 30 тыс. руб. на оплату стоимости обучения

Гражданин обязан:
в период действия соцконтракта зарегистрироваться в качестве самозанятого,

повысить доходы после завершения соцконтракта

Мониторинг эффективности соцконтракта:
в течение 12 мес. после завершения соцконтракта продолжается ежемесячный

контроль ведения гражданином личного подсобного хозяйства.
Через три месяца после завершения соцконтракта – сравнение уровня доходов на

момент заключения соцконтракта и после его реализации

СОЦКОНТРАКТ ПО РАЗВИТИЮ ЛИЧНОГО ПОДСОБНОГО ХОЗЯЙСТВА
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ситуации». Их комплекс раз-
рабатывается индивидуально, 
исходя из конкретной ситуации, 
в которой оказался гражданин 
или семья. 

В этом случае предостав-
ляется ежемесячная выплата 
для удовлетворения текущих 
потребностей семьи в размере 
прожиточного минимума для тру-
доспособного гражданина (от 3 до 
6 месяцев) или единовременная 
выплата.

Естественно, что для испол-
нения соцконтракта гражданин, 
заключивший его, должен пред-
принимать активные действия 
по выполнению мероприятий 
программы социальной адаптации 
и правильно использовать полу-
ченные денежные средства. В слу-
чае выявления уполномоченным 
органом факта их нецелевого ис-
пользования полученные средства 
придётся вернуть в полном объё-
ме, причём в виде единовремен-
ной выплаты. Главный критерий 
оценки результатов реализации 
социального контракта – рост 
размера стабильных доходов 
гражданина или семьи. 

– При ежегодном финансиро-
вании из бюджета в 32 млрд руб. 
черту бедности с помощью 
соцконтракта преодолевают более 
24% малоимущих граж-
дан, – отмечает аудитор 
Счётной палаты Сер-
гей Иванович Штог-
рин. –  С 2021 года 
программа запущена 
в 84 регионах. Самым 
востребованным на-
правлением стал поиск работы. 
За два года доходы повысились 
в среднем у 66% малоимущих 
граждан, заключивших соцкон-
тракт на поиск работы, и членов 
их семей. 

Второе по востребованности 
направление – развитие индиви-
дуальной предпринимательской 
деятельности. В среднем 38% 
граждан, заключивших контракт 
по этому направлению, вышли 
из бедности. В Саратовской и 
Ивановской областях этот показа-
тель ниже, а в Удмуртии – выше. 
Лидером является Нижегородская 
область. В сельской местности 
наиболее востребован соц-
контракт на развитие личного 
подсобного хозяйства. За два года 
заключено 57 тыс. контрактов. 
После завершения их реализа-
ции продолжили вести личное 
подсобное хозяйство 86–89% 
участников.

УДМУРТСКИЙ ОПЫТ
В Удмуртии социальный контракт 
предоставляется гражданам так-
же с 2013 года, но только после 
введения федерального софи-
нансирования с 2020–2021 го-
дов этот вид государственной 
социальной помощи используется 
наиболее активно. Именно с этого 
времени Минтруд России вместе 
с 21 регионом проводит пилотный 
проект по доработке подходов 
к оказанию этой меры поддерж-
ки. Удмуртия получила тогда 
софинансирование по нацпроекту 
«Демография» в размере более 
200 млн рублей. Консолидиро-
ванный бюджет составил почти 
248 млн рублей. В течение года 
благодаря этой сумме удалось 
оказать материальную поддержку 
1900 малообеспеченным семьям. 
Для сравнения, в 2019-м Удмуртия 
потратила на эти цели 6 млн руб-
лей. Всего было подписано почти 
240 контрактов, то есть тогда бюд-
жет проекта был меньше в 39 раз. 
Как отметил глава Удмуртии 
Александр Владимирович Бреча-
лов, именно Удмуртия обратилась 
с инициативой к президенту 
России и предложила включить 
в соцконтракт финансирование 
проектов, связанных с личным 
подсобным хозяйством и с орга-

низацией своего дела. 
По итогам 2022 года 

в республике заключён 
2931 соцконтракт. Госу-
дарственную поддержку 
получили более 8,5 тыс. 

малоимущих граждан. По 
предварительным подсчётам, 

71,6% соцконтрактов заключено 
с малоимущими семьями, в том 
числе 69,9% с семьями, имеющи-
ми в составе детей, из которых 
25,7% – многодетные семьи.

Подробнее по направлениям 
деятельности:

– для поиска работы – 
1524 соцконтракта, или 52% от 
общего количества; 

– для осуществления пред-
принимательской деятельности 
в статусе самозанятого – 684 соц-
контракта (23,3%); 

– для ведения личного подсоб-
ного хозяйства – 197 соцконтрак-
тов (6,7%);

– для иных мероприятий по 
преодолению трудной жизненной 
ситуации – 526 соцконтрактов 
(18%). 

Освоение средств по 2022 году 
составило 100%.

В 2022 году по результатам за-
вершённых соцконтрактов средне-

душевой доход повысился у 69% 
получателей и у каждой третьей 
семьи достиг прожиточного мини-
мума. Количество соцконтрактов 
с наибольшей эффективностью 
было заключено на поиск работы 
(60%) и развитие предпринима-
тельской деятельности (19%).

На середину июня 2023-го уже 
заключено 1506 соцконтрактов.

– К сожалению, ни увеличение 
размера выплаты с июля 2022 
года до 200 тыс. руб., ни возмож-
ность пройти обучение пока не 
воодушевляют сельское населе-
ние на массовое заключение со-
циального контракта по ведению 
личного подсобного хозяйства, – 
отмечает директор казённо-
го учреждения УР 
«Республиканский 
центр социальных 
выплат» Светлана 
Валерьевна Соболе-
ва. –  Наряду с тем, что у 
граждан нередко отсут-
ствует официальное оформление 
земельных участков, основной 
причиной отказа от заключения 
социального контракта по этому 
направлению являются опасе-
ния, связанные с регистрацией 
в качестве самозанятых, а значит, 
с требованием реализации 
продукции и уплаты налога. Хо-
чется отметить, что на заседании 
коллегии Счётной палаты РФ 
28 февраля 2023 года анализиро-
вали результативность оказания 
государственной социальной по-
мощи на основании соцконтракта 
с точки зрения снижения уровня 
бедности. Аналитические мате-
риалы собирались в Самарской, 
Ивановской областях и Удмурт-
ской Республике. Было отмечено, 
что существенно изменился стиль 
работы органов соцзащиты, ори-
ентация  на индивидуальный 
подход к человеку с ком-
плексным анализом его 
жизненной ситуации. 
И социальный контракт 
является реальным ин-
струментом, влияющим 
на снижение бедности. Так, 
например, по итогам 2021 года 
такой показатель, как доля граж-
дан, преодолевших бедность, 
в среднем по России составил 
25%, по Удмуртии – 33%. 

СЕЛЬСКИЙ ВАРИАНТ
Для сельской местности наиболь-
шую актуальность приобретают 
соцконтракты на ведение личного 
подсобного хозяйства. Однако и 
здесь возникают проблемы. 

Например, в Каракулинском 
районе в прошлом году было 
заключено 15 соцконтрактов на 
ведение ЛПХ на общую сумму 
1,7 млн руб., получателями стали 
восемь женщин, семь мужчин; 
из них один участник СВО и один 
член семьи участника СВО.

На выделенные средства при-
обретены: 51 голова КРС, семь 
баранов, 25 пчелосемей.

На 1 июня текущего года 
в районе заключено 12 контрак-
тов, согласно бизнес-планам, 
в течение года планируется при-
обрести более 300 голов птицы, 
45 голов молодняка КРС.

По оценке специалистов 
Республиканского центра 

социальных выплат, 
проблемой в районе 
стало недостаточное 
количество молодняка 
КРС. На его территории  

действуют три сель-
хозтоваропроизводителя, 

реализующих молодняк, но его 
не хватает. Спрос оказался выше, 
чем предложение.

Кроме того, возникают про-
блемы с получением соцконтрак-
та на ведение ЛПХ у многодетных 
семей, имеющих, как правило, 
большой опыт работы в личном 
хозяйстве. Их доход за счёт 
детских пособий оказывается 
порой выше прожиточного 
минимума. И, наконец, большие 
проблемы создаёт отсутствие 
в районе убойного цеха, что ме-
шает успешному животноводству 
в ЛПХ, поэтому граждане реали-
зовывают телят живым весом.

Интерес к этой форме 
соцконтракта постепенно растёт, 
хотя проблем с его реализацией 
меньше не становится. Истории 
людей, вставших на этот путь, 

самые разные. Татьяна 
Павловна Буриева 

из дер. Кулябино 
Увинского района по 
образованию юрист, 
долгое время рабо-

тала на одном из про-
мышленных предприятий 

в райцентре. Захотелось быть 
ближе к семье и родным местам. 
Устроиться на местное сельхоз-
предприятие не получилось, по-
этому Татьяна Павловна решила 
попробовать себя на личном 
подворье. В апреле прошлого 
года заключила соцконтракт, 
на средства которого приобрела 
барана и четырёх ярок породы 
Гиссар. Сейчас ярочки дали 
приплод – каждая по здоровому 



ягнёнку. Казалось бы, 
дело пошло, но на-
чались проблемы. 
Овцы этой породы 
гуляют один раз 
в год осенью, и 
теперь Татьяне 
Павловне срочно нужно 
искать другого барана, при-
чём этой же породы. В соседнем 
хозяйстве есть такие животные, 
да только купить нельзя, не со-
глашаются. Предлагают сделать 
приобретения в Дебёсском, 
Игринском районах, но это 
далеко. И вообще купить что-
либо в условиях соцконтракта 
тоже не всегда легко: частное 
лицо не может выдать чек или 
другой документ для 
отчёта. Тем не менее 
Татьяна Павловна 
намерена развивать 
своё хозяйство, 
участвуя в программе 
«Агростартап» либо 
заключив ещё один 
соцконтракт, но уже для 
создания ИП, где сумма финан-
сирования больше. 

Создавать своё личное под-
собное хозяйство по соцкон-
тракту решаются и горожане.  

Ижевчанка Надежда Алек-
сандровна Максимова 
заинтересовалась вы-
ращиванием клубники 
в открытом грунте и 
саженцев плодовых, 

декоративно-цветочных 
кустарников на собствен-

ном участке, оставив 
работу в банке. 

– При защите 
было ощущение, 
что я провалилась – 
комиссия довольно 
скептически отнеслась 
к моему бизнес-плану, – 
рассказывает она. –  Но, 
видимо, я смогла убедить членов 
комиссии, чему несказанно рада.

Более уверенно пошёл 
на соцконтракт Иван 

Георгиевич Ермаков из 
деревни Нижние Юри 
Малопургинского рай-
она. Он уже занимался 

своим хозяйством: 
было у него 11 герефор-

дов, их мясо продавал на 
рынке. А потом решил заняться 
молочным направлением. В марте 
заключил контракт на создание 
ИП, купил двух коров (сейчас у 
него уже пять голов). В хозяйстве 

Ермакова два трактора МТЗ, 
пресс-подборщик, культиватор, 
косилка и 70 га земли. Сеет 
ячмень, просо, картофель, кор-
мовую свёклу для коров. В даль-
нейшем он планирует заявляться 
на «Агростартап». 

Кстати, по мнению зампред-
седателя правительства УР 

Ольги Викторовны 
Абрамовой, путь от 
соцконтракта в сфере 
сельского хозяйства 
к агростартапу – са-

мый логичный.  
– При выборе гран-

тополучателей агростартапа 
претендентов, имеющих опыт 
работы по социальному контрак-
ту в ЛПХ или КФХ, мы рассматри-
ваем в первоочередном порядке. 
Это люди, которые уже увидели 
свои возможности с точки зрения 
реализации продукта.

В этом году для получения 
агростартапа мы предусмотрели 
повышающие коэффициенты 
для тех, кто имеет соцконтракт. 
Это больше шансов при прочих 
равных условиях, это реальная 
возможность выйти из люби-
тельства в профессиональный 
бизнес.

Своё дело / Соцконтракт

Цифры

ОБЪЁМЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
СОЦКОНТРАКТОВ 
В УДМУРТИИ, МЛН РУБ. 
2020 г. – 238,3 
2021 г. – 247,8 
2022 г. – 332,5 
2023 г. – 462,5 
в том числе 
более 374 млн руб. 
из федерального бюджета

СОЦКОНТРАКТЫ 
В УДМУРТИИ
На осуществление 
предпринимательской 
деятельности
2022 г. – больше в 4 раза 
по сравнению с 2021 г.
Январь-июнь 2023 г. – 540

На ведение личного 
подсобного хозяйства
2021 г. – 112 
2022 г. – 197  
Январь-июнь 2023 г. – 52

На поиск работы 
Январь-июнь 2023 г. – 613 

На преодоление 
трудной жизненной ситуации
Январь-июнь 2023 г. – 201
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АДС: всё под контролем 
В ТЕЧЕНИЕ ПЯТИ ЛЕТ НА РЫНКЕ УДМУРТИИ РАБОТАЕТ КОМПАНИЯ «АДС» ПОД ДЕВИЗОМ «АДС: ВСЁ 
ПОД КОНТРОЛЕМ». ПОТОМУ ЧТО В КОНЦЕПЦИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА ВНЕДРЕНИЯ 
КОМПЬЮТЕРИЗИРОВАННОГО УЧЁТА И КОНТРОЛЯ НА ВСЕХ СТАДИЯХ ПРОИЗВОДСТВА, В ТОМ ЧИСЛЕ 
И В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ. СВОИМ ПОНИМАНИЕМ РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ И НАКОПЛЕННЫМ ОПЫТОМ 
С НАШИМ ЖУРНАЛОМ ПОДЕЛИЛИСЬ УЧРЕДИТЕЛИ «АДС» – СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ БЕСОГОНОВ 
И АНДРЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ ВЕРЕТЕННИКОВ.

-У
дмуртия – республика контрас-
тов: у нас прекрасно развиты 
IT-технологии в разных сферах 
и структурах, но сельское хо-

зяйство до сих пор остаётся крайне консер-
вативной отраслью. 

Конечно, здесь одномоментно революцию 
не совершить. Для начала, на наш взгляд, 
в каждом хозяйстве должны научиться 
правильно пользоваться системой ГЛОНАСС, 
а уже потом можно двигаться дальше – 
внедрять систему цифровизации на осталь-
ных уровнях. 

Внедряя ГЛОНАСС, мы хотим, чтобы на 
предприятии было понимание, куда уходит 
топливо и сколько его оптимально нужно 
для ведения производства на всех стадиях. 
Кроме того, система ГЛОНАСС позволяет 
специалисту правильно спланировать свою 
работу, чтобы получить хорошую урожай-
ность, подсчитать себестоимость зерна. 

Следующим этапом на предприятии 
должна стать установка топливораздаточ-
ных колонок, благодаря им механизаторов 
заправляют по карточке, а бухгалтерия полу-
чает полную информацию о расходе топлива. 

Кроме того, наша компания разработала 
систему бизнес-анализа, представив её 
в виде дашборда – интерактивной анали-
тической панели, что очень удобно для 
руководителя, специалиста, бухгалтера. 
В ней наглядно отражаются все данные 
относительно эффективного использования 
автопарка и эффективности производства 
в целом: сколько задействовано тракторов 
или комбайнов на полевых работах, нужно 
ли такое количество, сколько топлива по-
падает в бак, а сколько идёт мимо колон-
ки, сколько посеяно той или иной культуры. 
Есть информация как по операциям, так и 
по объектам. 

Немаловажно и то, что эти данные не 
надо заносить в компьютер вручную, благо-
даря системе ГЛОНАСС они автоматически 
отражаются в режиме онлайн. 

Наш процесс работы с сельхозпредприя-
тием строится просто. Представитель нашей 
службы выезжает на место и с каждым 
специалистом сельхозпредприятия начинает 
осваивать дашборд постепенно, частями, 
чтобы позже человек мог легко сам пользо-
ваться аналитической информацией.  

Эта система бизнес-анализа нужна 
прежде всего руководящему звену. При её 

помощи можно в режиме онлайн отследить 
состояние каждого поля, независимо от 
обрабатываемой площади (в нашей практике 
есть хозяйства, у которых более 100 тыс. га, 
но независимо от количества обрабатывае-
мых гектаров, все предприятия сталкиваются 
с одними и теми же проблемами). 

В Удмуртии уже есть хозяйства, использу-
ющие в работе NDVI-снимки, которые дела-
ются в ультрафиолетовом диапазоне, что по-
зволяет наглядно видеть, как развивается та 
или иная культура, потому что «светится» она 
по-разному. Когда главный агроном видит 
картинку по своим полям – она отражается 
в приложении на телефоне – и обнаруживает 
проблемную зону, он даёт задание линей-
ному агроному, и тот, как по навигатору, 
двигается к обозначенному месту. 

По внедрению цифровых технологий 
наша компания работает не только в сфере 
сельского хозяйства, активно сотрудничаем и 
с нефтяниками, предприятиями, у которых по 
1 тыс. работников и 400 единиц техники. Там 
не только активно внедряют ГЛОНАСС и снаб-
жают работников карточками учёта расхода 
топлива. Сейчас некоторые из них попросили 
нас отражать в режиме онлайн даже обед 
в столовой. Мы эту работу выполнили – и 

предприятие отказалось от бумажной отчёт-
ности и в этом направлении. 

Такое возможно и в сельском хозяйстве. 
Благодаря цифровым технологиям можно 
отслеживать передвижение механизаторов 
повсюду – на весовой, на складе, контроли-
ровать передвижения семян, урожая. 

Внедрение такой цифровой системы не 
требует больших финансовых вложений, 
а эффект от её использования значитель-
ный. 

Кроме того, на нашем предприятии 
создано подразделение АДС-видео, которое 
полноценно работает по внедрению системы 
видеонаблюдения на производстве. 

Наша компания активно развивается. 
Мы постоянно ведём набор сотрудников, 
с большим желанием приняли бы на работу 
человека из сельской местности, который 
как никто лучше знает, чем живёт село на 
сегодняшний день. 

г. Ижевск, 
ул. Воткинское шоссе, д. 170е, оф. 715.
Тел. 8 (3412) 47-99-97
Email 14@1cbtr.tu
www.ads-glonass.ru  РЕ
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Сергей Александрович БЕСОГОНОВ и Андрей Валентинович ВЕРЕТЕННИКОВ
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то не знает КонсультантПлюс? 
КонсультантПлюс – одна из самых 
распространённых справочно-право-
вых систем. На сегодняшний день 

КонсультантПлюс включает уже более 238 млн 
документов: правовые акты, судебная практика, 
огромный объём авторских консультаций для 
специалистов разного профиля, уникальные 
путеводители, готовые решения и другие фир-
менные материалы. На территории Удмуртской 
Республики официальным представителем 
Сети КонсультантПлюс выступает известная 
в регионе IT-компания – ООО «НТВП «Кедр-
Консультант».

Уже более 30 лет, начиная с 1991 года, 
специалисты «НТВП «Кедр-Консультант» по-
могают директорам, бухгалтерам, юристам, 
экономистам, работникам кадровых служб и 
всем, кто работает с правовой информацией, 
решать самые различные сложные правовые 
вопросы, возникающие в деятельности любого 
предприятия. Компания обслуживает свыше 
800 самых различных предприятий – от круп-

ных до небольших: региональные отделения 
федеральных государственных структур, мини-
стерства и ведомства, бюджетные учреждения, 
коммерческие организации, индивидуальные 
предприниматели и другие. 

– Мы рады сотрудничеству с любыми кли-
ентами, вне зависимости от их специализации, 
масштабов деятельности, организационной 
формы собственности. Среди наших партнёров 
примерно поровну государственных и коммер-
ческих структур. При этом мы стараемся, чтобы 
наше взаимодействие всегда было максималь-
но комфортным и продуктивным, – рас-
сказывает руководитель Департамента 
информационного обеспечения 
ООО «НТВП Кедр-Консультант» 
Наталья Александровна Найман.

В такой динамично раз-
вивающейся отрасли Удмуртии, 
с постоянно совершенствующейся 
законодательной базой, как агропро-
мышленный комплекс, КонсультантПлюс – 
тоже незаменимый  и надёжный помощник 

в вопросах получения новой актуальной 
правовой информации, а значит – экономии 
временных, денежных ресурсов. «НТВП Кедр-
Консультант» давно и тесно сотрудничает со 
многими местными сельскохозяйственными 
товаропроизводителями, а также всегда готов 
к конструктивной работе с новыми партнёрами. 
Благодаря грамотно выстроенной, развет-
влённой сети, включающей филиалы во всех 
городах республики, а также в пос. Игра и 
Ува, представители компании в кратчайшие 
сроки, если клиент поставил перед ними такую 

задачу, оказываются на предприятии. За 
Сарапульским филиалом, к примеру, 

закреплён определённый сегмент – 
это Камбарка, Киясово и Караку-
лино. Филиал в Уве – районе, где 
сельское хозяйство является ве-
дущей отраслью экономики, также 

держит руку «на пульсе» отраслевых 
товаропроизводителей. Аналогично и 

в Малопургинском, Селтинском, Сюмсинском 
районе, где предприятия АПК давно сделали 

ФРАЗА «КТО ВЛАДЕЕТ ИНФОРМАЦИЕЙ, ТОТ ВЛАДЕЕТ МИРОМ» УЖЕ ДАВНО СТАЛА КРЫЛАТОЙ, 
И С КАЖДЫМ ДНЁМ ЕЁ АКТУАЛЬНОСТЬ ТОЛЬКО УСИЛИВАЕТСЯ. ДОСТОВЕРНАЯ ПРАВОВАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ – ОСНОВА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ И КОММЕРЧЕСКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ВСЕХ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ. В УДМУРТИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
ПОМОЩНИКОМ, КОТОРЫЙ ПОЗВОЛЯЕТ ВСЕГДА ОСТАВАТЬСЯ В КУРСЕ ВСЕХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ, ЯВЛЯЕТСЯ ООО «НТВП «КЕДР-КОНСУЛЬТАНТ», 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЦЕНТР ОБЩЕРОССИЙСКОЙ СЕТИ КОНСУЛЬТАНТПЛЮС.

Технологии / IT

Профессиональный консультант
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выбор в пользу КонсультантПлюс и «НТВП 
«Кедр-Консультант». Развитая филиальная 
сеть и приближенность к клиенту на селе – это 
очень значимые, но далеко не полные компе-
тенции компании.

– Помимо всего прочего, у нас выстроена 
чёткая, хорошо отлаженная схема взаимодей-
ствия с клиентами на местах. Наш внутренний 
стандарт качества – это еженедельные выезды 
специалистов на каждое предприятие (при 
техническом сбое выезд осуществляется 
экстренно, но такие случаи – редкость). В их за-
дачи входит не только обновление Консультант-
Плюс, но и знакомство работников со свежими 
новшествами правовой информации, – продол-
жает Наталья Александровна. – Наш представи-
тель доходит до директора, бухгалтеров, юри-
стов, экономистов, специалистов по закупкам 
и рассказывает, какие материалы актуальны 
в системе на текущей неделе для конкретного 
сотрудника. Мониторинг огромного объёма 
правовой информации – это то, что отрывает 
людей от выполнения их основных профес-
сиональных компетенций, и то, с чем лучше 
всего справляются цифровые технологии. 
И причём, что важно, не только расскажет, но 
и обучит работе с поисковыми возможностями 
системы». 

Учитывая тенденции рынка и запросы 
клиентов, ООО «НТВП «Кедр-Консультант» по-
стоянно совершенствует эффективность своих 
ключевых функций. В частности, в 2021 году, 
когда по причине пандемии вся деловая и 
общественная жизнь перетекла в онлайн, 
компания оперативно переформатировала 
свою деятельность. В качестве альтернати-
вы личным встречам она успешно освоила 
методику регулярных созвонов с представи-
телями предприятий и удалённого решения 
всех их вопросов. Таким образом, даже в это 
непростое время КонсультантПлюс у клиентов 
«НТВП «Кедр-Консультант» обновлялся в при-
вычном режиме. Все нужные сведения по за-
просам, актуальные новости предоставлялись 
в полном объёме, сбоев в работе системы не 
было. Такая услуга, как дистанционное сопро-
вождение, есть у «НТВП «Кедр-Консультант» и 
сегодня. Она более всего подходит небольшим 
предприятиям, на которых работают несколько 

человек, и, следовательно, нет необходимости 
в еженедельных визитах консультанта, либо 
другой вариант – предпринимателю, который 
работает удалённо из дома. 

– Отмечу, что система КонсультантПлюс 
развивается постоянно, – продолжает знаком-
ство читателей с преимуществами Консуль-
тантПлюс Наталья Александровна Найман. – За 
последние годы мы внедрили несколько новых 
технологий, в системе появилось порядка 
28 новых информационных банков – делается 
всё для того, чтобы облегчить работу профиль-
ных специалистов по их направлениям. 

На современном этапе сельскохозяйствен-
ные товаропроизводители Удмуртии, в по-
давляющем большинстве своём получающие 
доходы от молока, находятся в непростом 
финансовом положении. В попытке удержать 
привычную рентабельность производства, про-
севшую из-за резкого снижения цены закупа на 
молоко-сырьё, они рассматривают всевоз-
можные варианты сокращения операционных 
расходов. И в качестве одного из направлений 
экономии видят отказ от использования 
справочно-правовых систем. Однако такая мера 
может стать весьма рискованной: ежедневно 
в правовом поле страны появляются новые до-
кументы, и их незнание либо несвоевременное, 
неграмотное применение может нанести урон 
бизнесу. 

– Наша основная задача – чтобы пользова-
тель всегда был уверен в том, что, используя 
нашу систему, он применяет актуальный до-
кумент, который действует в данный момент 
и на основе которого можно регулировать 
работу предприятия. Чтобы мог посмотреть 
связи, ссылки, информацию к данному 
документу, – резюмирует Н. А. Найман. – По-
мимо того, мы привыкли к конструктивному 
диалогу, и это тоже наше правило. Мы не 
отказываем предприятиям в помощи и под-
держке, даже если обслуживание системы 
приостанавливается. Нашим клиентам всегда 
доступна горячая линия, на которую они могут 
позвонить и получить исчерпывающие ответы 
на все волнующие вопросы. По запросу мы 
также предоставим любой необходимый 
документ, обеспечим их надёжной правовой 
поддержкой.  

ООО «НТВП «Кедр-Консультант»
г. Ижевск, ул. Максима Горького, 79
Тел. 8 (3412) 912-333
Е-mail: kedr@ntvpkedr.ru

Есть мнение

Иван ИЛЬЕВ, 
глава крестьянско-фермерского хозяйства:
– В 2019 году я открыл своё хозяйство, получив 
грант по программе «Начинающий фермер». 
В этом мне помогла система КонсультантПлюс. 
В  условиях гранта было прописано, что если 
претенденты набирали одинаковое количество 
баллов, приоритет получал тот, кто раньше 
оформил документы. А для этого было необхо-
димо быстрее узнать о начале отбора. Поэтому 
я при помощи КонсультантПлюс отслеживал си-
туацию, мониторил информацию, которая пред-
ставлялась Министерством сельского хозяйства 
и продовольствия Удмуртской Республики.
Для начинающих фермеров, да и для всех, кто 
занимается сельским хозяйством, Консуль-
тантПлюс – отличный рабочий инструмент. 
Преимущество системы в том, что она позволяет 
оперативно получать весь массив документации 
о субсидиях, о новых региональных документах, 
о льготах, которые в определённое время вы-
деляются на покупку техники. То есть этот ресурс 
полностью освещает тему сельского хозяйства. 
Пользуясь им, имеешь 100%-ную гарантию 
достоверности информации и её полноты. 
Я захожу в нормативный документ, изучаю закон 
и оттуда могу перейти в консультацию, прочитать 
пояснения к статье. Можно даже ознакомиться 
с судебной практикой: какие решения по дан-
ному вопросу принимались по России в целом, 
в Удмуртии.  
 
Ольга Рудольфовна ЛУЩИКОВА, 
главный бухгалтер СПК «Колхоз 
им. Ленина» Увинского района:
– Систему КонсультантПлюс я активно ис-
пользую в работе, изучаю вопросы, касающиеся 
законодательства, применения нормативных 
актов. С 1 января 2023 года был введён единый 
налоговый платёж – в КонсультантПлюс я читала 
много статей на эту тему. Также всегда для меня 
актуальна тема НДФЛ – правила работы с этим 
налогом постоянно корректируются.
Очень удобно, что сотрудник «НТВП «Кедр-
Консультант» приезжает к нам каждую неделю, 
рассказывает, какие новинки появились в систе-
ме, – у меня самой не всегда есть возможность 
своевременно отследить весь массив изменений 
в правовой документации. 

СПРАВОЧНАЯ ПРАВОВАЯ СИСТЕМА (СПС) КОНСУЛЬТАНТПЛЮС – 
ЭТО КОМПЬЮТЕРНАЯ СИСТЕМА ДЛЯ ПОИСКА И РАБОТЫ С ПРАВОВОЙ 
ИНФОРМАЦИЕЙ. СПС КОНСУЛЬТАНТПЛЮС ПОСТАВЛЯЕТСЯ В РАЗЛИЧНЫХ 
МОДИФИКАЦИЯХ: С РАЗНЫМ НАБОРОМ ИНФОРМАЦИОННЫХ БАНКОВ 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ПОТРЕБНОСТЕЙ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ.

Цифры

документов 
представлено 
в системе 
КонсультантПлюс

региональных информаци-
онных центров в крупных го-
родах и более 400 сервисных 
подразделений в небольших 
населённых пунктах работа-
ют в составе сервисной сети 
КонсультантПлюс

экземпляров – тираж 
ежемесячного издания 
«Бюллетень Консуль-
тантПлюс», который  
распространяется 
бесплатно среди поль-
зователей системы

экземпляров  – 
тираж журнала 
«Главная книга», 
предлагающего 
актуальную 
информацию 
для бухгалтеров

283 млн 300 ~300 тыс. 25 тыс.

(6+)
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начале июня в Удмуртском 
государственном аграрном 
университете состоялся обу-
чающий семинар «Переработ-

ка побочных продуктов животноводства: 
основные проблемы и пути их решения». 
Мероприятие было организовано компанией 
«УралАгро», ООО «Гринко», российского 
разработчика и производителя продук-
ции для сельского хозяйства с 15-летним 
опытом работы с микроорганизмами. Це-
левая аудитория семинара – руководители 
сельхозпредприятий, агрономы, зоотехники 
и ветеринарные врачи. 

Пожалуй, главным для обсуждения стали 
вопросы хранения и технологии переработки 
навоза. Поскольку навоз теперь не отход, 
а продукт, его можно не утилизировать, а 
использовать в сельхозпроизводстве. Это ра-
ционально, так как он – хорошее удобрение 
для растениеводства. Однако как правильно, 
законно и, главное, эффективно это делать? 
Существует несколько способов переработ-
ки навоза. Первый, и самый, казалось бы, 
простой – оставить навоз выпревать. Однако 
для этого нужно оборудовать специальную 
площадку. Правда, при этом методе хранения 
навоза требуется значительный промежуток 
времени, за который, может быть, погибнут 
находящиеся в нём гельминты, болезне-
творные микроорганизмы, семена сорняков. 
Но за это длительное время произойдёт и 
выветривание элементов питания растений, 
что значительно снизит качество перегноя. 
Да и всё это время навоз будет источать 
запах, который создаст неудобства местному 
населению. Можно использовать червей. Но 
это достаточно дорого, да и самый извест-
ный вид таких червей – калифорнийский – до 
сих пор завозился из США.

Сушка и гранулирование применимы 
в большей степени для птичьего помёта, 
да и стоят тоже немало. Также затратно 
сжигать навоз в высокотемпературных печах, 
поскольку в России всё ещё нет «зелёного» 
тарифа. Известна технология биогазовых 
установок, но и это сложно, дорого, спорно. 

 На семинаре была представлена техно-
логия компостирования навоза с помощью 
биодеструкции. О ней рассказал руководи-
тель отдела продаж ООО «Гринко» Андрей 
Владимирович Грицаенко. Для её реализации 
используется деструктор навоза и помёта 

«Эмбионик» на основе биомассы живых 
бактерий.

С его помощью можно перерабатывать 
любую органику – навоз, листву, щепу, сухую 
траву, виноградную мезгу – и получать пре-
красное органическое удобрение. 

Этот биопрепарат также позволяет произ-
вести деструкцию твёрдой фракции навоза, 
его переработку в товарный компост, а также 
освободить лагуны от ила. 

Первое достоинство препарата в том, что 
существенно сокращаются сроки нахождения 
навоза в лагунах. Через четыре-пять дней 
после внесения препарата в лагуну 
полностью исчезает запах навоза. Спустя 
18–24 дня, в зависимости от климатических 
особенностей региона, компост уже можно 
вывозить на поля, через полтора месяца – 
получать товарный компост. А через три ме-
сяца хозяйство может располагать прекрас-
ным органическим удобрением с высоким 
содержанием гуминовых кислот, пригодным 
для продажи в торговых сетях. 

– При  этом в товарном компосте через 
3–4 недели мы уже получаем продукт с со-
держанием NPK 95%, – отмечает Андрей Вла-
димирович. – Элементы питания переводятся 
в доступную для растений форму, уменьша-
ются нормы внесения минеральных удобре-
ний, подавляются грибковые, бактериальные 
и фитопатогены. Это позволяет значительно 
экономить на минеральных удобрениях. 
Испытания показывают, что в результате при-
менения компоста, полученного с помощью 

нашего препарата, урожайность повышается 
не менее чем на 10%. Также увеличивается 
устойчивость растений к стрессовым фак-
торам, перепадам температуры и так далее. 
Семена сорняков уничтожаются не только 
на стадии деструкции, но и после внесения 
полученного компоста в почву, поскольку 
наш препарат там остаётся. 

Ещё одно преимущество «Эмбионика» – 
в том, что в результате его применения объём 
хранящегося в бурте вещества сокращается 
в четыре  раза. Препарат может использо-
ваться круглогодично, он хорошо переносит 
перепады температур в диапазоне от -10 до 
+50 градусов. 

Биодеструктор применяется и для пере-
работки стерни. Поскольку препарат не 
воздействует на живую органику и работает 
только с увядшей, его можно использовать 
при обработке стерни в смешанных посевах. 
К примеру, если обработать стерню после 
уборки пшеницы, то оставшийся на поле 
клевер не пострадает. Минерализация стерни 
ускоряется в 8–12 раз. Расход биодеструкто-
ра « ЭМБИОНИК» – 1 литр на 2 га. Кстати, 
после обработки стерни «Эмбиоником» 
в почве остаётся порядка 100 кг аммиачной 
селитры на 1 га, что позволяет экономить на 
минеральных удобрениях до 30%. 

Андрей ГРИЦАЕНКО,
руководитель отдела продаж

ДО 1 МАЯ ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЕ ХОЗЯЙСТВА РОССИИ ДОЛЖНЫ БЫЛИ РЕШИТЬ, ЧТО ДЕЛАТЬ 
С НАВОЗОМ. ПРИЗНАТЬ ЕГО ПОБОЧНЫМ ПРОДУКТОМ ЖИВОТНОВОДСТВА И ДАЛЬШЕ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ В ПРОИЗВОДСТВЕ ИЛИ ОСТАВИТЬ ОТХОДОМ И ПРОДОЛЖАТЬ ВНОСИТЬ 
ПЛАТУ ЗА НЕГАТИВНОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ. ОДНАКО С ВОЗМОЖНОСТЬЮ 
НЕ ПЛАТИТЬ НВОС СЕЛЯНЕ ПОЛУЧИЛИ И НЕОБХОДИМОСТЬ СОБЛЮДАТЬ ОСОБЫЕ ТРЕБОВАНИЯ 
К ХРАНЕНИЮ, ПЕРЕРАБОТКЕ, ТРАНСПОРТИРОВКЕ ЭТОГО ПОБОЧНОГО ПРОДУКТА. 

Технологии / Животноводство

Новые требования – новые решения

Официальный представитель ООО «Гринко» 
ООО «УралАгро»

Директор Жанна Сергеевна Рычкова, 
тел. 8-950-150-03-37

Коммерческий директор  
Андрей Михайлович Зайцев,  

тел. 8-912-763-27-77
Начальник отдела 

Мария Владимировна Колесникова, 
тел. 8-904-277-63-07

e-mail: dixy@udmlink.ru, 
a.zaycev@protectfeed.ru

Адрес склада:  
г. Ижевск, ул. Новоажимова, 12.
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Агропром Удмуртии 

рганизаторы подсчитали, что меро-
приятие посетило более 20 тысяч 
человек. Присутствовали представи-
тели всех районов Удмуртии, жители 

наших городов, кроме того, наведывались 
гости из Татарстана, Марий Эл, Башкортостана, 
Пермского края, Кировской и Свердловской 
областей. Были де легации из Москвы и 
Санкт-Петербурга, Беларуси и студенты из 
Шри-Ланки.

Главной темой праздника стала рыба, 
поэтому её можно было вкусить в печё-
ном и копчёном виде, прикупить домой, 
полюбоваться на неё в специально под-
готовленных садках, увидеть многократно 
растиражированные изображения символа 
праздника…

Руководитель Всеудмуртской ассоциации 
«Удмурт Кенеш», председатель постоянной 
комиссии Госсовета УР Андрей Иванович 

Ураськин отметил: «Рыба часто встречается 
в удмуртской мифологии, и она очень по-
читаема. Я уверен, что символ нашего древнего 
праздника Гербер принесёт нам удачу, здоро-
вье, благополучие и хороший урожай».

Под этими словами могли бы подписаться 
все участники мероприятия, особенно работни-
ки сельского хозяйства.

В следующем году Гербер пройдёт на шар-
канской земле.

«РОССИЯ НАЧИНАЕТСЯ НА ЗЕМЛЕ. МЫ НЕ РАЗ ДОКАЗАЛИ, ЧТО МОЖЕМ НАКОРМИТЬ 
УДМУРТИЮ, НАКОРМИТЬ РОССИЮ, ОБЕСПЕЧИТЬ ЕЁ ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ», – СКАЗАЛ НА ТОРЖЕСТВЕННОМ ОТКРЫТИИ ГЕРБЕРА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА УДМУРТИИ ЯРОСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ СЕМЁНОВ. И ТОТ, КТО 
ПОБЫВАЛ НА ЭТОМ ПРАЗДНИКЕ 17 ИЮНЯ В СЕЛЕ ПИХТОВКА ВОТКИНСКОГО РАЙОНА, 
МОГ УБЕДИТЬСЯ ВООЧИЮ – НАКОРМИМ И СВОЮ РЕСПУБЛИКУ, И СТРАНУ.

С надеждой на добрый урожай

О
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Республиканский масштаб / Образование

Направления бакалавриата  
(образовательные программы).
Продолжительность обучения 4 года

Контрольные цифры приема 
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Агрономия (Агротехнологии биоресурсов) 20 4 4 7 35 2
Агрономия (Современное садоводство) 8 2 2 3 15 2
Агрохимия и агропочвоведение (Экспертиза 
и оценка качества сельскохозяйственных 
объектов и продукции)

15 3 3 4 25 3

Зоотехния (Управление технологическими 
процессами в животноводстве) 16 2 2 4 24 2

Зоотехния (Непродуктивное животновод-
ство: кинология и зоокультура) 16 3 3 3 25 2

Технология производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции 
(Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности)

32 5 5 8 50 2

Ветеринария (Диагностика, экспертиза, лече-
ние и профилактика болезней животных) 34 8 8 22 72 5

Продукты питания животного 
происхождения (Технология молока 
и молочных продуктов)

9 2 2 1 14 2

Гидромелиорация (Управление 
и эксплуатация систем и сооружений 
в гидромелиорации)

7 2 2 4 15 2

Агроинженерия (Автомобили и технические 
системы в агробизнесе) 29 5 5 11 50 3

Агроинженерия (Технический сервис 
автомобилей, тракторов и сельскохозяй-
ственных машин)

14 2 2 7 25 2

Агроинженерия (Машины и оборудование 
пищевых и перерабатывающих производств) 6 2 2 5 15 2

Агроинженерия (Электрооборудование 
и электротехнологии) 25 5 5 10 45 5

Агроинженерия (Электроснабжение) 12 3 3 7 25 2
Теплоэнергетика и теплотехника 
(Энергообеспечение предприятий) 20 3 3 7 33 2

Технология продукции и организация 
общественного питания (Технология продук-
ции и организация ресторанного дела)

9 2 2 1 14 2

Лесное дело (Лесное хозяйство) 15 3 3 4 25 2
Лесное дело (Садово-парковое 
строительство) 15 3 3 4 25 2

Землеустройство и кадастры 
(Землеустройство) 13 2 2 2 19 5

Прикладная информатика 
(Прикладная информатика в экономике 
агропромышленного комплекса)

13 2 2 2 19 5

Менеджмент (Производственный 
менеджмент, управление бизнес-проектами 
и процессами)

0 0 0 0 0 25

Экономика (Бухгалтерский учет 
и налогообложение) 0 0 0 0 0 25

Экономика (Финансовый менеджмент 
в цифровой экономике) 0 0 0 0 0 25

Экономическая безопасность (Экономико-
правовое обеспечение экономической 
безопасности)

0 0 0 0 0 50

Направления бакалавриата 
(образовательные программы)

Контрольные цифры приема 
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Агрономия (Агротехнологии биоресурсов) 8 2 2 3 15 10
Зоотехния (Управление технологическими 
процессами в животноводстве) 9 2 2 2 15 10

*Ветеринария (Диагностика, экспертиза, ле-
чение и профилактика болезней животных)1 6* 2* 2* 5* 15* 15*

Технология производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции 
(Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности)

8 2 2 3 15 10

Агроинженерия (Автомобили и технические 
системы в агробизнесе) 9 2 2 3 16 75

Агроинженерия (Технический сервис 
автомобилей, тракторов 
и сельскохозяйственных машин)

9 2 2 3 16 10

Агроинженерия (Электрооборудование 
и электротехнологии) 9 2 2 7 20 65

Агроинженерия (Электроснабжение) 0 0 0 0 0 65
Теплоэнергетика и теплотехника 
(Энергообеспечение предприятий) 9 2 2 3 16 50

Технология продукции и организация 
общественного питания (Технология продук-
ции и организация ресторанного дела)

8 1 2 1 12 40

Лесное дело (Лесное хозяйство) 8 2 2 3 15 5
Землеустройство и кадастры 
(Землеустройство) 7 2 2 1 12 50

Техносферная безопасность (Безопасность 
технологических процессов и производств) 0 0 0 0 0 25

Прикладная информатика 
(Прикладная информатика в экономике 
агропромышленного комплекса)

0 0 0 0 0 25

Экономическая безопасность 
(Экономико-правовое обеспечение 
экономической безопасности)2

0 0 0 0 0 80

Распределение контрольных цифр приёма и мест 
по договорам с оплатой обучения на 2023-2024 
учебный год по направлениям бакалавриата 
и специальностям (очная форма обучения)

Распределение контрольных цифр приёма и мест
с оплатой стоимости обучения на 2023-2024 учебный 
год по направлениям бакалавриата и специальностям 
(заочная форма обучения)

* - Приём осуществляется только на базе среднего профессионального образования, полученного по специальности «Ветеринария»

г. Ижевск, 
ул. Студенческая, 11, каб. 101.  
Тел.: +7 (3412) 59-24-95, 77-17-88
prk@udsau.ru

Приёмная кампания в УдГАУ: старт дан 
ПО 25 ИЮЛЯ В УДМУРТСКОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ АГРАРНОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ. ВУЗ ЖДЁТ СВОИХ НОВЫХ СТУДЕНТОВ, КОТОРЫМ ПЕРЕДАСТ ВЕСЬ СВОЙ 
ОПЫТ, ЗНАНИЯ, НАУЧИТ БЫТЬ ПРОФЕССИОНАЛАМИ НА ВЫБРАННОМ ПУТИ. 

С математика», «Землеустройство, 
кадастры». На оба направления 
есть по 19 мест, что расширит 
возможности поступления для 
абитуриентов.

Традиционно в текущем году 
УдГАУ осуществляет целевой 
набор на 130 мест бакалавриата. 
Выпускники, которые планируют 
обучаться по данной форме, 
могут обратиться за направле-
ниями в сельскохозяйственные 
организации, администрации 
муниципальных образований, по 
специальности «ветеринария» – 
в Главное управление ветери-
нарии, по остальным аграрным 
специальностям  – в Минсельхоз 
Удмуртской Республики. На 

целевую контрактную подготовку 
могут также приниматься абиту-
риенты, которые хотят обучаться 
по заочной форме. Если на сель-
скохозяйственных предприятиях 
есть перспективные работники, 
которые ещё не имеют высшего 
образования, руководителям стоит 
задуматься об их обучении. 

В текущем году аграрный 
вуз впервые проводит набор на 
специальность среднего про-
фессионального образования 
«Ветеринария», квалификация 
«ветеринарный фельдшер». 
Срок обучения на базе неполного 
среднего образования составит 
3 года 10 месяцев, после 11-го 
класса – 2 года 10 месяцев. 

выше 900 студентов 
всех форм обучения 
в текущем году примет 
Удмуртский государ-

ственный аграрный университет. 
По направлениям «бакалавриат» 
и «специалитет» по очной форме 
вузу выделено 532 места, по за-

очной форме – 191 место, очное 
отделение магистратуры примет 
156 человек, отделение СПО – 
50 учащихся. В связи с перерас-
пределением бюджетных мест 
появилась возможность очной 
формы обучения по направле-
ниям бакалавриата «Прикладная 
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есмотря на западные санкции, в её 
работе приняли участие представи-
тели 10 стран, были экспоненты из 
21 региона России. Но удмуртские 

предприниматели на этот раз, похоже, от 
участия в форуме отказались.

21 июня – первый день работы выстав-
ки – был объявлен Днём Китая. Пожалуй, 
китайские бизнесмены были самыми ак-
тивными продвиженцами своей продукции. 
Достаточно сказать, что они выступили 
с 34 тематическими экспозициями.

Мы тоже там были: представляли свой 
журнал, предлагали с ним сфотографи-
роваться, звали в гости. Земля круглая! 
Обещали приехать.  

«ЗЕРНО-КОМБИКОРМА-
ВЕТЕРИНАРИЯ» – В 28-Й РАЗ 

В МОСКВЕ ПРОШЛА ВЫСТАВКА 
ПОД ТАКИМ НАЗВАНИЕМ. 

«День Китая» 
и «Агропрома 

Удмуртии» 
в Москве

Н
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ЖИЗНЬ НА ГРЯДКЕ
Огород, как вино, – нужно вовремя остано-
виться. Но не все могут. Есть ли силы – нет, 
браво идут на участок, даже после 
тяжёлой, утомительной работы.

Алевтина Петровна Ситди-
кова, много лет прожившая 
в Граховском районе, делится 
мнением: «Каждый год говорю 
себе: всё, надо сбавлять огородные 
темпы, больше тратить времени на 
себя. И представляю, как посажу в этот 
раз всего понемногу: чуть зелени, маленько 
помидорчиков, кабачков, огурчиков, как же 
без картошки – она тоже будет, а ещё я люб-
лю горох и бобы. В итоге список снова полу-
чается внушительным, и порой даже больше, 
чем годами раньше. Видимо, не могу отказать 
себе в огородном удовольствии – копании, 
прореживании, прополке грядок, в бесконеч-
ном поливе того, что посажено. Чувствую, что 
я без этого – никуда.

Как-то пыталась делать клумбы, выращи-
вать цветы, но не выходит – много сил отдаю 

традиционному: морковке, кабачкам, свёкле, 
так и тянет меня к этому. Я думаю, наш чело-
век, особенно советский и тот, кто всю жизнь 

провёл в деревне, без огорода просто 
не может». 

Душа хочет на море, а ноги идут 
на огород – так живут сегодня уже 
не все. Буквально в этом году про-
водили интересное исследование, 

спрашивали народ – и городской, и 
деревенский – будет ли он сажать на 

своих сотках картофель? Выяснили: число 
желающих посадить корнеплод снизилось 
в полтора раза! На картофельные плантации 
готовы выходить только 42% огородников. 
Люди говорят: это раньше – посадил, дожди 
всё полили, осенью выкопал, а сейчас – то 
засуха, то жуки, вредители, плюс недёшев 

семенной материал. Проще сходить на рынок 
да закупиться. И выгоднее.    

А прочитайте слово «огород» наоборот, 
предлагает Алевтина Петровна, «дорого» 
получается: «И действительно, мы как-то по-
считали, что свой  продукт выходит не таким 
«бесплатным», как может показаться. Но мы 
всё равно продолжаем сажать. Менталитет и 
привычка сильнее расчётов, а порой, видимо, 
и здравого смысла. Наверное, только россий-
ский человек, даже понимая, что огород берёт 
его время, силы и даже деньги, продолжает 
его любить и лелеять». 

ОГОРОД ДОЛЖНЫ ДЕРЖАТЬ 
УМНЫЕ 
Хорошо иметь домик в деревне: утром выбе-
жал в огород, а вечером заполз обратно. Вот 

РАНО В ЭТОМ ГОДУ ОТКРЫЛСЯ САМЫЙ ИЗВЕСТНЫЙ ТРЕНАЖЁРНЫЙ ЗАЛ – ОГОРОД. 
ДЛЯ МНОГИХ СЕЛЯН ОН, КАК ТРИ В ОДНОМ: ТРЕНИРОВКИ, СОЛЯРИЙ, ХАМАМ, 
А БОЛЬШЕ НИЧЕГО И НЕ НАДО! ХОТЯ КАК СКАЗАТЬ. ВСЁ БОЛЬШЕ СТАНОВИТСЯ 
ТЕХ, КОМУ НЕ ПО ДУШЕ ОГОРОДНЫЙ ФИТНЕС, КОМУ ВМЕСТО ГРЯДОК ПОДАВАЙ 
КЛУМБЫ, А ВМЕСТО СОТОК – МАГАЗИН СО ВСЕМ ГОТОВЫМ. ЧТО СЕГОДНЯ 
ВЫРАЩИВАЮТ ПОКЛОННИКИ ГРАБЛЕЙ И ЛОПАТ, А ЧТО МОЖНО УВИДЕТЬ 
В ОГОРОДЕ У ЦЕНИТЕЛЕЙ ЛУЖАЕК И ГАМАКОВ? 

Огород «от кутюр» Лилия ЧЕХ

Личное дело / Огород

СЕЛЯНАМ УЖЕ НЕ ИНТЕРЕСНО ПРОСТО ВЫРАСТИТЬ 
КАРТОШКУ – ХОЧЕТСЯ БОЛЬШЕГО, А ДЛЯ ЭТОГО ЕСТЬ 
И СРЕДСТВА, И ВРЕМЯ. 
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так я точно не хочу, говорит 
писатель, публицист 
Анастасия Владимиров-
на Миронова, стараюсь 
правильно организовать 
работу, чтобы всё успевать 

и не уставать: «Огород – это 
для умных и быстрых. Если 

ты соображаешь, как всё делать 
рационально, и человек ты не медлительный, 
огородный процесс пойдёт. Огород – это же 
искусство! Искусство того, как растить своё и 
при этом не мучить ни себя, ни семью.

Я живу в деревне несколько лет, личные 
земельные наделы у нас огромные. Но на 
мелкие и большие работы выхожу не каждый 
день. И только обязательно в удобное мне 
время. Хорошо поняла: сначала всё продумай, 
разберись, какие дела – «горящие», какие 
можно отложить, прогони лень, только потом 
берись за огородные дела. 

На первом участке у нас – соток восемнад-
цать. В иной год я сажала здесь до тридцати  
грядок, выращивала, помимо капусты-мор-
ковки-свёклы-гороха, ещё фасоль разных 
видов, репу, дайкон, брюссельскую и цветную 
капусту, брокколи, пару раз сажала кольраби. 
Ну, и шпинат обязательно, засеивала им оба 
парника и успевала снимать урожай до вы-
садки помидоров с перцами. В саду у 
нас – ягоды, вишни, сливы, ябло-
ни, груши, есть жимолость.

Потом мы расширились, 
купили ещё 15 соток. Там тоже 
высадили сад. А затем ещё купи-
ли гектар с деревьями, кустами, 
травой по пояс. Всё облагородили. 
Сейчас у нашей семьи 1,33 гектара. 
И везде порядок. Я не понимаю тех, кто устаёт 
на шести сотках. С головой надо подходить ко 
всему, планировать.

Но даже у людей толковых огороды се-
годня не в моде. В наших краях так: большой 
огород в деревнях держат городские, выку-
пившие участок под дачу. Они предпочитают 
всё эко, и из любви к натуральному возятся 
с овощами и ягодами, сажают много полезной 
травы – кинзу, базилик, щавель, розмарин, 
шпинат.

А коренные деревенские особо не за-
думываются о пестицидах в купленных 
продуктах, просто берут и покупают то, что 
нужно. У многих селян огороды выкошены, на 
них растут цветы. Может быть, найдётся одна 
грядка с зеленью и маленький парник для 
помидоров. Всё!

О выращивании овощей на продажу нет 
и речи, потому что это убыточное дело. Если 
человек может хоть где-то заработать, он 
предпочитает работать, а не бороться за 
урожай.

Меня часто спрашивают: для чего мне тогда 
столько земли, раз я не могу на ней зарабо-
тать? Это моё большое и главное хобби. Кто-то, 
слыша это, смеётся, но это правда. Мы – са-
мый трудолюбивый народ в мире, ведь только 
мы могли придумать дачу, чтоб после рабочего 
дня снова оказаться на работе».   

ОГОРОД – ОТЕЦ РОДНОЙ
Однако для некоторых собственный надел зем-
ли по-прежнему – добытчик. В малопургинской 
деревне Средние Юри активно и много сажают 
капусту, и не просто так. В СПК «Рассвет» 
рассказали, что занимаются этим в основном 
те, кто не работает, не имеет официального 
дохода. Капуста для них – неплохой зара-
боток: продают городским, сдают крупным 
покупателям. Какая-никакая поддержка для 
семьи. Традиция эта пришла из Можгинского 
района – в деревне Верхние Юри было немало 
любителей заниматься капустой. 

В этом году в Средних Юрях «капустные 
бизнесмены» поработали активно, рассчи-
тывают на хороший урожай. Всего в деревне 
занимаются этим овощем семей десять.

Вот так, нельзя сказать, что огородни-
чество на селе полностью в прошлом. Как 
посеешь, так и пожуёшь… 

«В нашей деревне тоже есть несколько 
семей, которые держат огород ради «копееч-
ки»,  – продолжает тему диспетчер СПК «Кол-

хоз им. Свердлова» Увинского района 
Зинаида Леонидовна Жукова. – Они 
не местные – уроженцы Узбекистана, 
выращивают лук, кинзу, укроп, го-
ворят, свежая зелень идёт в городе 
«на ура». Большим спросом у горо-

жан пользуется и пекинская капуста, 
а особенно фасоль – наши «земляки»-

узбеки выращивают самые разные её сорта. 
Раньше пара семей выращивала на продажу 
тепличные огурцы, помидоры, но сейчас тоже 
перешли на зелень и фасоль – видимо, это 
действительно востребовано горожа-
нами.   

Что касается коренных жите-
лей нашей деревни, они тоже – 
большие молодцы. В последнее 
время не могу нарадоваться, 
глядя на их участки. Люди пере-
стали думать «о желудке» – хотят 
создавать красоту там, где живут. На 
участках строят дивные беседки, украша-
ют их декоративными растениями, рядом 
с домами выставляют горшечные растения, 
большие вазоны с цветами – тоже для жи-
вописности и гармонии. Высаживают целые 
сады со смородиной, яблонями, другими 
видами деревьев.

Столяр нашего хозяйства Валерий Дмитри-
евич Дмитриев впечатляет урожаем виногра-
да, удивительной красоты розами – выра-
щивает сразу несколько сортов, в том числе 
флорибунды, чайно-гибридные. Он даёт такие 
советы: надо правильно выбирать розы, луч-
ше корнесобственные, чем привитые (такие – 
недолговечные), сорта выбирать зимостойкие, 
предпочтение отдавать шрабам, плетистым, 
парковым, кустовым, почвопокровным, фло-
рибундам. Что касается винограда, хорошие, 

зимостойкие – «Таёжный», «Мускат белый», 
«Мариновский», «Башкирский ранний». 
Последний, кстати, идеален для беседочной 
формировки, несколько зим перезимовал на 
шпалере. 

Валерий Дмитриевич украшает участок, как 
только может, и не только растениями – тем, 
что сделал своими руками: отлично мастерит 
скамейки, на которых посидеть летом в саду – 
одно удовольствие.     

Я сама огородными успехами похвастать-
ся не могу – не хватает времени, чтобы на 
участке всё росло, как когда-то у моей мамы. 
Она никогда не жалела сил на свой участок, 
была настоящей труженицей, содержала 
его в идеальном порядке. Сейчас, как выйду 
в огород, сразу нахлынут воспоминания: мама 
высаживает рассаду, мошкара бессовестно 
лезет в глаза. А я, ребёнок, счастливо грызу 
репу с морковкой. 

Сегодня на моём участке – овощи, кар-
тофель, обязательно – зелень, я её люблю. 
И, конечно, для души – тюльпаны, розы, 
пионы, гладиолусы, гвоздики. Выйду на 
заслуженный отдых – ещё больше займусь 
цветами, это моя мечта». 

УДАЧИ НА ДАЧЕ
Действительно, многое меняется: трудолю-
бивые деревенские огородники хотят видеть 
себя настоящими дачниками. И всё чаще, 
глядя на личные подворья, хочется сказать не 
«огород», а «о, город!» – настолько здесь всё 
ухожено и красиво.

«Мы не хуже городских, любителей вид-
ных, благоустроенных дач, – шутливо го-

ворит председатель СПК «Аксакшур» 
Малопургинского района Ольга 
Юрьевна Чекалева. – Нам хочется 
выйти на огород и «ахнуть» от 
красоты, сделать из своих участков 
настоящую «конфетку».

Люди всё больше занимаются на 
огородах цветами, разбивают клумбы, 

делают свою землю островками гармонии. 
В нашем районе многие выращивают тюльпа-
ны, нарциссы, пионы, розы.

Современный деревенский житель во-
обще превращается в эстета. Раньше как 
было – всё делали вручную, времени на то, 
чтобы наводить красоту, не хватало. Сейчас 
всё по-другому: дома – стиральная машина, 
в огороде – косилки и прочие средства, при-
ходящие на подмогу. Появилось свободное 
время, а тратить его сельский житель попусту 
не привык. Сидеть у телевизора он не будет – 
лучше пойдёт в огород.  

А ещё раньше мы старались по максимуму 
использовать свои участки, чтобы сэкономить. 
Зарплаты были небольшие – рассчитывали на 
огород, на зиму делали кучу заготовок, лично 
я консервировала банки десятками. Сейчас 

СОВРЕМЕННЫЙ ДЕРЕВЕНСКИЙ ЖИТЕЛЬ ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В ЭСТЕТА. ВМЕСТО КАРТОШКИ У НЕГО – РОЗЫ, ВМЕСТО 
ТЕПЛИЦ – САДЫ ИЗ ДИЗАЙНЕРСКИХ КАМНЕЙ.  
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таких усилий не требуется – магазинные  
полки полны, хозяйства своих работников 
оплатой не обижают, можно всё купить. По-
тому и становится огород уже не кормильцем, 
а больше – дачей. 

Но при этом я не скажу, что 
у владельцев личных подворий 
морковка и картошка уходят на 
второй план. Вовсе нет. Просто 
сокращаются объёмы посадок, 
и это не от лени – скотины же 
в деревнях держат меньше. Коровы, 
например, – у единиц.  

«Дачная мода» с её цветниками, клумбами 
пришла к нам несколько лет назад, и, думаю, 
она будет только укрепляться. Как и то, что 
люди наравне с картошкой будут выращивать 
что-то особенное, не свойственное для наших 
мест, – виноград, дыни, арбузы. У нас в районе 
это уже успешно растят, и урожай выдаётся 
удачный, если с погодой всё отлично – соби-
рают вёдрами. Я сама выращивала виноград – 
получалось. Сейчас пока отошла от  этого – не 
совсем успеваю.

А в целом огород очень люблю – душа поёт, 
когда вижу, что всё растёт. Иногда за собой 
замечаю, что на своём участке не устаю, даже 
если хорошенько поработаю».

НЕ ИСТОЧНИК ПРОПИТАНИЯ, 
А МЕСТО СИЛЫ
Огороды сельских жителей и впрямь порой 
напоминают европейские лужки, а не кре-

стьянские земли, где посажено всё своё. 
Политический и частный психоанали-
тик Олег Дмитриевич Долгицкий это 
объясняет так: «Сельское хозяйство 
сейчас – успешно развивающаяся 
отрасль, и люди, которые в нём 

заняты, – не крестьяне, живущие на 
копейки, а достойно получающие за свой 

труд работники. Им уже не интересно просто 
вырастить картошку – хочется большего, для 
этого есть и средства, и время – в деревни 
приходит цивилизация, высвобождающая для 
тружеников это самое время. Они могут купить 
хорошие семена для прекрасного урожая, 
удобные теплицы для его выращивания, потра-
титься на то, чтобы по-дизайнерски оформить 
участки. А потому мы видим на огородах не 
только цветы и европейские лужки, но и целые 
цветочные композиции, каменистые сады, кра-
сивые элементы ландшафтной архитектуры.   

Сад, огород перестали быть источником 
продуктов для выживания. Теперь это «место 
силы» человека». 

Бухгалтер ООО «Ошмес» 
Кезского района Ульяна Михай-
ловна Белослудцева уверена, 
что сельский труженик спо-
собен на всё, ему несложно 
выращивать что-то ориги-
нальное: «Сейчас для Удмуртии 
многое не в диковинку, южные 
фрукты и ягоды, например. Я сама вы-
ращиваю виноград, арбузы.

Когда только начинала работать с непри-
вычными культурами, не всё получалось. Но 
со временем пришёл опыт, сейчас удаётся 
добиться хорошего урожая. Многое, конечно, 
зависит от погоды. Арбузы выдаются на славу, 
когда всё лето стоит жаркая погода. Обязатель-
но сажаю их в тёплое место, где меньше дует 
ветер, и целый день попадает солнце, обычно 
на навоз. Интересно, что особого ухода они не 
требуют, если только обильного полива. Ещё 
после первого плода удаляю кончик пасынка, 
чтобы питание уходило в сам плод.

Виноградом, по моему мнению, тоже 
заниматься довольно просто. Осенью нужно 
обрезать его после опадания листьев, обрабо-
тать медным купоросом, правильно укрыть. 
А весной после схода снега обрезать высох-
шие ветки, полить удобрением. Что касается 
удобрений, за лето применяю их два раза, 
нравится, как работает «Здравень универсаль-
ный». Ещё два раза поливаю золой. Обычный 
полив делаю каждую неделю. В принципе, вот 
и всё. Нынешний июнь выдался холодным, за-
щищала от заморозков укрывным материалом. 
В этом году очень ждём урожая винограда.

А в прошлом нас порадовала груша, был 
хороший результат. Жаль, что этой весной все 
соцветия замёрзли, нынче грушу не попро-
буем. Зато, думаю, полакомимся арбузом. Тот, 
что в открытом грунте, скорее 
всего, урожая не даст, а вот 
тепличный – должен». 

Директор ассоциации 
«Фермеры Русского Се-
вера» Михаил Сергеевич 
Силантьев считает, что 
перемены в огородных на-

Личное дело / Огород

Фёдор Дмитриевич 
ПЕРШИН, 
председатель 
СПК «Степанёнки» 
Кезского района: 
– Сегодня люди ленятся, 
всё больше отказываются 
от своих огородов. Особенно 
молодёжь. Трудолюбие становится 
качеством уникальным. И к чему мы 
с этим придём? Не только будем 
есть «что попало», но и погубим 
деревню с её традициями.
Я не только поддерживаю «ого-
родную идею» – готов всячески, 
как руководитель, помогать своим 

работникам, желающим рас-
тить своё, родное. Могу, 
если надо, выделить 
технику, чем-то ещё под-
собить. Я не хочу, чтобы 
село вырождалась, 

утрачивало свои корни.    

Марина Яковлевна 
ЗАХАРОВА, 
председатель 
СПК «Оркино» 
Алнашского района:
– Лично я не люблю 
магазинные овощи, 
зелень, тем более – мясо, 

качество и вкус у них другой. Огород 
для сельского жителя – как воздух, 
без него нельзя. Да и где у нас летом 
купить зелёный лук, укроп – в мага-
зинах не продают, потому что знают: 
деревенские это сами выращивают.
Работники нашего хозяйства держат 

огород, скотину, и это правиль-
но. Я сама всё, что нужно, 

ращу на своём участке, 
держу телёнка. Летом 
вообще не отдыхаю, за 
те тридцать три года, что 

живу в деревне, в летние 
месяцы в отпуске ни разу не 

была. И это не подвиг – обычная 

сельская жизнь. Но даже не это глав-
ное. Огород нужен, прежде всего, 
детям. Когда они видят, как родители 
заняты делом, впитывают это, помо-
гают, приучаются к труду. Огород – 
школа жизни для молодёжи.      

Юрий Петрович 
АЛЕКСЕЕВ, 
председатель 
СПК «Рассвет» 
Малопургинско-
го района:
– Селяне испокон 
веков держали огороды, 
и почему это вдруг сегодня они 

Есть мнение
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строениях у селян есть, но не такие значитель-
ные: «По моим наблюдениям, жители деревни 
выращивают на своих участках не так много 
необычного. Всё, как и всегда: овощи, зелень, 
цветы. Заметил другое: огородов становится 
меньше. Вызвано это тем, что стоимость той 
же картошки, моркови, капусты в магазинах 
стала ниже, люди готовы их покупать, а вот 
тратиться на выращивание и хранение – не 
очень.

Продолжают «упорно сажать» те семьи, 
где есть люди старой закалки, строгие бабуш-
ки, привыкшие к труду. И многодетные семьи, 
считающие каждую копейку. К активным 
огородникам можно причислить также вы-
ращивающих урожай на продажу, а ещё тех, 
кто держит скот.

Вот и получается: если живности нет, дети 
выросли и едоков в семье немного, проще 
становится раз в неделю купить в магазине 
«борщевой набор» и забыть о собственном 
огороде».

ЛЮФФА, МОМОРДИКА 
И ПРОЧИЕ НЕОБЫЧНОСТИ 
Блогер, агроном Илья Зеленов – 
отличный пример того, как огород 
превращается в нечто нестан-
дартное. «У меня большой опыт по 
выращиванию того, что рядовой дачник, 
наверное, даже и не видел. Посчастливилось 
мне вырастить свою мочалку! А точнее, рас-
тение такое – люффу. Мочалка натурального 
происхождения очень порадовала: она проч-
ная, эластичная, не растягивается в горячей 
воде, хорошо промывается, быстро высыхает. 
А ещё очищает кожу, помогает кровообраще-
нию. Выращивал я сорт люффы «Мойдодыр». 
Оказалось, это дело – проще простого».

Бывалые говорят: процесс получения 
люффы похож на выращивание огурцов, пре-
мудростей здесь нет. Зрелые плоды собирают 
и сушат в сухом проветриваемом помещении, 
подвесив или разложив на поверхности. Так 
получается домашняя диковинная мочалка. 
А кто-то растит люффу, чтобы полакомиться: 
определённый вид растения идёт ещё и в пищу. 

Особенно любят это те, кто заботится о здоро-
вье, – содержание каротина в люффе выше, 
чем в моркови. Вегетарианцы особенно по-
читают продукт, используют его, когда готовят 
супы, что-то жарят, тушат, консервируют.

«В своём саду я успешно выращивал и 
артишок – очень даже вкусное и интересное 
растение, – продолжает Илья Зеленов. – Вы-
растить и собрать урожай тоже несложно. 
Главное – правильно подготовить рассаду: 
проросшие семена подвергнуть холоду, чтобы 
растение как будто почувствовало условия 
пережитой зимы и зацвело в год посадки. Вы-
саживал на большую грядку, на самое солнеч-
ное место, делал питательный грунт. Посадил 
и практически забыл: растение – без хлопот, 
вредителям не интересно, заболевания бывают 

редко. Проверенные мной сорта – «Цезарь», 
«Красавец». Из артишока делают 

вкусные блюда, собирают красивые 
букеты, с ним заваривают чай. 
Ещё понравился «Артишок – за-
морский деликатес», у него 
съедобны даже сами стебли».

Автор канала «Дачные истории» 
тоже поделилась опытом: «Не каждый 

огородник знает о таком растении, как 
момордика. А оно не только необычное на 
вид – целебное. Уроженка предгорных лесов 
Китая, Тайваня и Восточной Азии прекрасно 
себя чувствует и в наших краях. 

На моём участке момордика появилась не 
случайно. Очень сильно заболел отец. Доктора 
обнаружили у него целый «букет» заболеваний. 
Традиционная терапия заметных результа-
тов не принесла, лечащий врач посоветовал 
лекарственный препарат из момордики. После 
его применения отец пошёл на поправку. 
И тогда я решила подробнее узнать о растении. 
Оказалось, его можно культивировать, причём 
даже в квартире на подоконнике.

Семена момордики для первого посева 
привезла из Индии подруга. Сеять я начала 

в первых числах мая. Перед посадкой особой 
подготовки не потребовалось, просто вы-
держала семена одни сутки в слабом растворе 
марганцовки и в соке алое. Вообще, их нельзя 
надолго замачивать, так как ростки, появив-
шиеся в воде, маложизнеспособны. Готовые 
к посадке семена я отправила в торфяные 
горшочки. Почву подготовила из смеси торфа, 
перегноя, листовой земли и песка. Что важно: 
семена нужно класть в лунку ребром, на глуби-
ну не более 2 см. При этом грунт должен быть 
влажным и тёплым, примерно 25 0.

Уже через неделю в горшочках появились 
первые зелёные росточки. Чтобы влажность 
воздуха была достаточной, я каждый день 
опрыскивала их тёплой водой. Для первых 
всходов опасны повреждения корней, они 
могут повлечь болезнь или даже гибель 
растения. Потому я сеяла семена в торфяные 
ящички, чтобы лишний раз не тревожить 
корни при пересадке.

Теперь я сажаю момордику на даче – 
большую часть в теплице, и несколько кустов 
вдоль забора. Красота и польза! Плоды мы 
едим в свежем виде, консервируем. Кроме 
того, готовим фирменный эликсир здоровья – 
настойку на листьях момордики. 

В прошлом году познакомилась ещё 
с одним экзотическим растением – мелотрией. 
Родом она из тропических африканских лесов, 
тем не менее и на моём участке она чувствует 
себя комфортно. Мелотрия – однолетняя лиа-
на, с листьями, похожими на огуречные. Пло-
дов приносит много: маленькие, оригинальные, 
формой похожие на огурчики, 2–3 см в длину. 
За лето лианы вырастают в два метра высотой 
и создают сплошную стену из темно-зелёной 
густой листвы. Красота!»

Ленивые во все времена будут говорить: 
покрыть бы огород бабушки асфальтом, а 
садоводы-оригиналы шутить: ах, дача, дачеч-
ка, с навозом тачечка, соседей ровный строй, 
зато огурчик свой!  

ЕСЛИ СЛОВО «ОГОРОД» ПРОЧИТАТЬ НАОБОРОТ, 
МОЖНО УЗНАТЬ, ВО ЧТО ОН НАМ ОБХОДИТСЯ. 

должны от этого отойти? У нас 
многие по-прежнему, как раньше, 
живут именно за счёт своей 
земли. Не скажу, что 
огород отнимает много 
сил, наоборот, держит 
в тонусе. Если ты 
знаешь, что дома тебя 
ждут огородные хлопо-
ты – не расслабляешься, 
настроение всегда рабочее. До 
пяти – в хозяйстве, а потом идёшь на 
свой участок. Ничего особенного, так 
и должно быть. Конечно, если у че-
ловека – гектаров десять-пятнадцать, 
это другой разговор, такой огород 

заменяет ему работу. Но подобных 
случаев сейчас почти нет.  

Иван Михайлович 
ПОЛЯНЦЕВ,
председатель 
СПК «Труженик» 
Дебёсского района:

– Как в деревне можно 
жить без личного подсобного 

хозяйства? Тогда это будет уже не 
деревня. Я только «за», чтобы наш 
человек был со своим кусочком 
земли. Вот если меня спросить, 
приветствую ли, чтоб работники 
хозяйства держали скотину, – отвечу 

не сразу, подумаю. Это двоякий воп-
рос. На скот уходит много времени 
и сил, и тот, кто его держит, часто 
отпрашивается с работы, особенно 
в сезон заготовки сена. А огород – не 
корова, он не забирает у нас рабочую 
силу. Пусть будет у каждого!
 

Анастасия 
Владимировна 
МИРОНОВА, 
писатель, публицист:
– Огородник – враг 
своего начальства, лицо 
ненадёжное. Он вечно отпраши-
вается с работы – то у него полив, то 

что-то ещё. Директор может строить 
какие угодно планы, сдавать какой-
то важный проект или требовать 
отчёт, но если у огородника взошла 
морковка, он сразу отправится её 
полоть, потому что с начальником 

ещё можно договориться, 
разжалобить, обмануть, 

наконец, а с морковкой 
шутки плохи. Когда вы 
берёте на работу челове-
ка с садом и огородом, 

можете быть уверены: это 
вам с вашим хозяйством при-

дётся вписываться в его график, 
а не наоборот. 
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РОССИЙСКИЙ ЭТНОГРАФ Г. Д. ФЁДОРОВ, ПОБЫВАВ В ВЯТСКОЙ ГУБЕРНИИ ЗА ДВА ГОДА 
ДО ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ, ОСОБЕННО ОТМЕТИЛ МАСТЕРИЦ СОСНОВКИ НЫНЕ 
ШАРКАНСКОГО РАЙОНА, БЛАГОДАРЯ ЧЕМУ НАЗВАЛ СЕЛО МЕСТНЫМ ПАРИЖЕМ.

Открывая заново / Сосновка

СЕЛО ЗАДАЁТ ТОН
«Целый округ в несколько волостей следит за 
теми рисунками, которые появляются в селе 
Сосновка, и эти рисунки очень быстро рас-
пространяются по округу. Здесь бывают по 
воскресеньям базары, на которые съезжается 
много народа из окрестных сёл и деревень, и 
неудивительно, что мода быстро распространя-
ется», – писал он.

И сейчас в поселении живут мастерицы, их 
искусство изготовления платьев изумляет и 
вдохновляет. Ольга Генриховна Перевощикова, 

например, шьёт уникальные костюмы для арти-
стов местного ДК. Славится своим талантом и 
другая швея – Галина Перевощикова. К слову, 
в Сосновке расположен филиал Шарканской 
трикотажной фабрики, а это тоже своего рода 
домашние университеты для формирования 
стиля, идей для будущих изделий.

Но в контексте новейшей истории влияние 
Сосновки на создание актуальных трендов 
более многолико и разнопланово. В 2020 году 
именно здесь, а не в каком другом населённом 
пункте Удмуртии побывал министр сельско-
го хозяйства России Дмитрий Николаевич 
Патрушев, проведя в новом ДК всероссийское 
совещание в формате онлайн. В прошлом 
году именно в Сосновке был открыт самый 
большой и ультрасовременный животновод-
ческий комплекс района, и его строительство 
вместе с другими вспомогательными зданиями 
продолжается до сих пор. А нынче в селе ввели 
в строй детский сад-ясли на 50 мест, оснащён-
ный прекрасным оборудованием. 

ЛИПОВКА – ОТ ЛИПЫ, 
СОСНОВКА – ОТ СОСНЫ
Название «Сосновка» не отличается особой 
оригинальностью. В Удмуртии три одноимён-
ных населённых пункта – ещё два в Мало-
пургинском и Ярском районах. Так же, как и 

Липовок у нас не счесть, и Елово несколько. 
Жили люди в лесу и именовали своё место 
пристанища в соответствии с деревьями, кото-
рые их окружали.   

Но было у шарканской Сосновки ещё одно 
название – Боня. По сведениям этнографа, 
поэта и просветителя Григория Егоровича 
Верещагина, работавшего здесь учителем 
в церковно-приходской школе, село возникло 
в XVII веке. Основали его удмурты, бежавшие 
с берегов Камы от заготовки и сплава леса.

Исследователи утверждают, что на рубеже 
XIX–XX веков Сосновка была крупным торго-
вым, культурным, просветительским центром 
Вятской губернии. До сих пор на её улицах 
стоят старинные купеческие дома. Напри-
мер, местная библиотека находится в здании, 
которому 156 лет. Есть и кирпичный дом с ини-
циалами владельца – П. П. (известно, что был 
он Поликарпом, но вот фамилию разузнать 
местным краеведам пока не удалось). 

В 1855 году в Сосновке была построена 
деревянная церковь, освящённая в честь 
архангела Михаила. А 15 сентября 1872 года 
сюда явилась довольно необычная для 
сельской местности пара – 29-летний 
дворянин Степан Евсеевич Гриневский, 
бывший в Вятском крае ссыльным по делу о 
польском восстании, и 15-летняя Анна Сте-

Местный Париж
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С. СОСНОВКА
ШАРКАНСКОГО РАЙОНА 23 75км – расстояние 

от с. Шаркан
км – расстояние 
от Ижевска
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пановна Лепкова, дочь чиновника из Вятки. 
Обвенчал их священник Василий Богданов. 
А вскоре в браке родился будущий писатель 
Александр Гриневский, или Александр Грин – 
автор «Алых парусов». 

В 1879–1891 годах в селе построили 
кирпичный храм, который был также освя-
щён во имя архангела Михаила. В 1939-м его 
переделали под клуб, а в 1959-м уничтожили 
полностью – остатки растащили тракторами.

До недавнего времени храм располагался 
в старинном кирпичном здании, пока здесь не 
возвели часовню.

ЖИЗНЬ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ
Сосновка знаменита на район и республику 
своими уникальными персонами, внёсшими 
большой вклад в развитие родникового края. 

Известно, что до револю-
ции здесь врачевал Сергей 
Михайлович Корнильев. Будучи 
по политическим убеждениям 
эсером, он не только лечил кре-
стьян, но и вёл другую обшир-
ную деятельность – преподавал, 
создавал первые кооперативы 
и сельскохозяйственные обще-
ства, осуществлял революци-
онную пропаганду. Не случайно 
крестьяне избрали его членом 
первой Государственной Думы, 
а позже, когда его арестовали 
по политическому делу, до-
бились освобождения и несли 
бунтаря на руках в Сосновку с красным флагом 
впереди.

В советские годы здесь жил другой знаме-
нитый человек – учитель Иван Константинович 
Зеленин. В 1938 году после окончания биоло-
гического факультета Пермского университета 

он стал учительствовать в сосновской школе. 
Воевал, был награждён орденом Красной 
Звезды. А после войны вновь вернулся в Сос-
новку, где преподавал биологию и химию. Но 
одними уроками его деятельность не огра-
ничилась. Он, прирождённый садовод, увлёк 
своим хобби и учителей, и учеников. Сначала 
под его руководством на пришкольном 
участке были посажены деревья и кустар-
ники, потом разбиты богатейшие цветники, 
питомники декоративных растений, плодовый 
сад, опытные делянки. Таким образом был 
создан своеобразный дендрарий, где были 
собраны все древесные породы родного края. 
На берегу пруда заложили парк, в котором 
учитель ежегодно вместе с выпускниками 
школы прокладывал новые аллеи. У сельского 
клуба выросли тополя.

Ежегодно юные натуралисты Сосновской 
средней школы получа-
ли награды ВДНХ СССР. 
В 1950 году пришкольный 
участок был признан лучшим 
в Удмуртии. Позже Иван Кон-
стантинович Зеленин занялся 
сортоиспытанием кормовых 
культур – борщевика, гречихи 
Вейриха, катрана сердцелист-
ного, донника белого и др. 
Для опытов колхоз выделил 
учителю даже участок в не-
сколько гектаров. Многие 
ученики Зеленина после 
окончания школы стали рабо-
тать в сельском хозяйстве и 

учителями биологии.
Ему было присвоено звание «Заслуженный 

учитель школы РСФСР», а потом 
и звание Героя Соцтруда. Сейчас одна из улиц 
Сосновки носит имя Ивана Константиновича 
Зеленина.

Помнят жители села ещё об одном своём 
жителе – полном кавалере орденов Славы 
Тарасе Фёдоровиче Емельянове. Родился он 
в крестьянской семье. Получив начальное 
образование, работал в колхозе. В 1942 году 
был призван в ряды Красной Армии, воевал 
отважно и с полным чувством долга за по-
рученное дело, за что уже в августе 1943 года 
был награждён медалью «За отвагу», год 
спустя – орденом Красной Звезды, орденом 
Славы 3-й степени, в 1945-м – орденом Славы 
2-й степени. И уже после окончания войны, 
29 июня 1945-го, нашему герою был вручён 
орден Славы 1-й степени.

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ
В последние годы Сосновка приобретает вто-
рое дыхание. Если раньше мужчины работали 
преимущественно нефтяниками, то с трудо-
устройством женщин были проблемы. Сейчас 
со строительством крупного животноводче-
ского объекта и для них появилась работа. На 
открытии новой фермы директор АО «Ошмес» 
Анатолий Григорьевич Хохряков заявил, что 
готов принять на предприятие всех жителей 
Сосновки. 

Да и сами сельчане не сидят сложа руки. 
В этом году, например, были подведены итоги 
республиканского конкурса проектов «Наша 
инициатива». Два проекта сельчан по благо-
устройству родника и ремонту дороги по улице 
Заречной вошли в число победителей. К слову, 
здесь немало топонимов связано с водоёмами. 
Есть, например, улицы Прудовая, Ключевая 
и Заречная. В центре села – Поповский пруд, 
река Вотка. Вода течёт, жизнь идёт… И этот 
круговорот в природе и событий, кажется, 
вечен, пока стоит мир. С новым этапом, несом-
ненно, откроется и очередная веха Сосновки. 
Потому что это яркое самобытное село просто 
не может жить иначе. 

>600 человек 
проживает в селе 
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НА ДОСКАХ И ИКОНЫ ПИСАЛИСЬ
В отличие от других материалов, дерево 
обладает несомненными преимуществами – 
экологичностью, долговечностью, его крайне 
разнообразно можно использовать. 

В древности практически всё необходимое 
в хозяйстве, начиная от дома, делалось из 
древесины: домашняя утварь, мебель, прялки, 
ткацкие станки, лодки, сани, телеги, даже 
дымоход и печная труба были деревянными. На 
досках писались иконы, иконостасы, скульпту-
ры тоже вырезались из древесины.

При изготовлении изделия орудовали 
в основном топором. К слову, на Руси о топоре 
узнали в период татаро-монгольского ига. Мо-
лодой работник начинал постигать плотницкое 
искусство таким образом: сделал топорище 
из сухой берёзовой заготовки – значит, сдал 
первый экзамен на мастерство. 

Первым видом механической обработки 
древесины было лесопиление, появившееся 
в Голландии в XI веке. Брёвна пилились на 
лесопильной раме, двигающейся от ветряной, 
позже от водяной мельницы. 

В России первая пильная водяная мельница 
была построена в 1690 году около Архангель-

ска, в петровские времена было уже 30–40 та-
ких мельниц. 

При Петре I в обиход вошла пила, но 
повседневно её стали использовать лишь 
в XIX веке, когда зародилось индустриальное 
лесопиление, древесину стали обрабатывать 
машинами, а на фабриках – производить 
мебель. 

В первой половине XIX века были изобрете-
ны лущильный и горизонтально-строгальный 
станки, при помощи которых получали тонкие 
слои древесины. Первый фанерный завод по-
строили в Ревеле в 1887 году.

СЕКРЕТЫ СО ВСЕГО СВЕТА
Древний Египет снискал славу родины 
деревообработки, несмотря на то, что своей 
древесины там немного. Египтяне использо-
вали для домашней мебели древесину пальм, 
платанов, растущих по берегам Нила. Сосну 
для изготовления лодок завозили из Финикии, 
Нубии, Ливана. 

А появлению профессии плотника, мебель-
щика, столяра мы обязаны Древней Греции.

В Древнем Риме с ценными породами 
древесины работали столяры-краснодеревщи-

ки, уделяя большое внимание богатой отделке 
с использованием гравировки, резьбы, роспи-
си, инкрустации. 

Скандинавы отличились резьбой по дереву 
как в декорировании бытовых предметов, так и 
в архитектуре. 

В средние века изделия из дерева были 
востребованы ещё больше. В Европе делали 
мебель для церквей. В те годы сундук, который 
покрывали резьбой, одновременно служил для 
сна, сидения и для хранения вещей. 

Во времена правления королей Людовика 
ХIV и Людовика XV во Франции ввели обы-
чай украшать двери искусной резьбой. Но одну 
из самых старинных дверей, изготовленную 
в 1050 году, можно видеть в Лондоне, в Вест-
минстерском аббатстве. 

На Руси из дерева делали всё – храмы 
для церковной службы, избы для простого 
люда, терема для знати, бытовую утварь. Из 
мягкой древесины вытачивали чашки, миски, 
из дубовых дощечек собирали бочки, из клёна 
вырезались ложки, из луба гнулись короба для 
приданого. Русский север отличился подел-
ками из бересты, большим спросом на Руси 
пользовались изделия из капового нароста.

ДАВНЫМ-ДАВНО ДЕРЕВЬЯ И ЛЮДИ БЫЛИ ДРУЗЬЯМИ. ЭТА ЦИТАТА, УВЫ, ИЗ ПРОШЛОГО. СЕЙЧАС К ДЕРЕВУ 
БОЛЬШЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ ОТНОШЕНИЕ – МЫ ЕГО РУБИМ, ПИЛИМ, ВЫКОРЧЁВЫВАЕМ, ЕСЛИ, НЕ ДАЙ БОГ, 
ОНО ВСТАЛО НА ПУТИ К СОЛНЦУ. ДЕРЕВО НАХОДИТСЯ У ЧЕЛОВЕКА НА СЛУЖБЕ. НО МАСТЕРАМ СВОЙСТВЕННО 
С НИМ ДОГОВАРИВАТЬСЯ, И ОТ ТАКОГО ДОБРОГО СОЮЗНИЧЕСТВА, НАВЕРНОЕ, ВСЕ В ВЫИГРЫШЕ. ЧЕЛОВЕКУ – 
ПОЛЬЗА, А ДЕРЕВУ – СЛАВА НА ВСЮ ОКРУГУ, ХОТЯ ПРИХОДИТСЯ ПРИНОСИТЬ СЕБЯ В ЖЕРТВУ.

Вещь / Изделия из дерева

Русь моя, деревянная Русь

д. Средние Юри, 
Малопургинский район

с. Узи, Селтинский район

г. Можгас. Малая Пурга

д. Гондырвай, 
Шарканский район
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Жители оазисов Средней Азии сажали 
дерево, когда рождался сын, чтобы в будущем 
уже взрослый мужчина мог построить для себя 
дом. 

В быту горцев дерево также занимало 
значительное место, оно было более вос-
требовано, чем камень. В Дагестане, напри-
мер, из него изготавливали мебель и по-
суду. В горной Аварии и сейчас есть аулы, 
в которых женщины носят воду в высоких 
деревянных сосудах.

Со времён каменного века в Китае идёт 
традиция резьбы по дереву. Золотым периодом 
этого ремесла считается эпоха правления 
династии Мин (1368–1644 гг.). И до нашего 
времени сохранились сделанные в те годы 
стены, резные столбы, картины из дерева.

Ещё 2500 лет назад в Китае зародилась тех-
ника изготовления лаковой мебели. Популярна 
была инкрустация – вставки, изготовленные 
из слоновой кости, перламутра, драгоценных 
камней, панциря черепахи и др.

Индейцы, проживающие в Америке, 
несмотря на примитивные орудия труда, 
также отличились мастерством в обработке 
древесины. Из огромных кедров они выдалбли-
вали лодки, делали запруды, возводили стены 
и крыши домов. Тотемные столбы индейцев 
хайда с красивым орнаментом ставились около 
каждого дома, придавая индейским деревням 
особый колорит. 

МЫ ТОЖЕ НЕ ЛЫКОМ ШИТЫ
«Русь моя, деревянная Русь!» – писал Сергей 
Есенин. И эти слова даже в наше пласти-

ко-нейлоновое время не потеряли своей 
актуальности. В России, где столько леса, про-
игнорировать, обойти вниманием такой рас-
тительный объект, как дерево, нельзя. Дали 
бы возможность свободно рубить – рубили 
бы. Но только в руках мастера деревянный 
сруб, бревно может превратиться со временем 
в целостное изделие. 

Посмотрите, какие в Удмуртии есть за-
мечательные дома, какие наличники на окнах! 
Невозможно проехать мимо таких художе-
ственных творений, хочется остановиться, 
сфотографировать их на память. 

У каждой такой работы есть автор. Мы 
попытались найти, например, в деревне 
Ильдибаево Киясовского района деревянных 
дел мастера – и им оказался Виктор Васи-
льевич Кокотов , в недавнем прошлом 
механизатор СПК имени Суворова, а сейчас он 
на заслуженном отдыхе. Сначала изготовле-
ние наличников было для него чем-то вроде 
хобби, с 2006 года он начал заниматься этим 
делом, а потом пошло-поехало. Люди, увидев 
работу мастера, стали просить изготовить 
соответствующий образец, а потом начали по-
ступать заказы с заданным рисунком. Сейчас 
в Ильдибаево стоит много домов с наличника-
ми Кокотова, его работы также можно видеть 
в Сарапульском районе Удмуртии, Татарстане, 
Тюмени. Для того чтобы добиться более 
точного воспроизведения заданного рисунка, 
Виктор Васильевич приобрёл станок.

Ещё одно открытие мастера ожидало нас 
в дер. Большой Зетым Дебёсского района. Там 
мы обнаружили очень оригинальные сквореч-

ники на деревьях – в виде мультяшного элек-
трика, взбирающегося на кошках по столбу. Как 
оказалось, автор этих персонажей – Дмитрий 
Александрович Столбов , электрик по специ-
альности. По его подсчётам, за свою жизнь он 
смастерил порядка 150 (!) скворечников для 
птиц как Дебёсского, так и Селтинского района 
(сам он родом из с. Узи). Для того чтобы 
сделать птичье «гнёздышко», надо обладать 
определёнными знаниями – каким должно 
быть отверстие, чтобы туда не проникла такая 
хищная птица, как сорока или галка (диаметром 
38–40 мм), важно учитывать и его глубину, 
чтобы она не смогла достать своим клювом 
желанных яиц (примерно 20 см). На изготовле-
нии скворечников Дмитрий Александрович не 
останавливается – как в арсенале, так и в за-
думках мастера много разных работ. 

А с агрономом-семеноводом СПК имени Ка-
линина Дебёсского района Виктором Игореви-
чем Жуйковым  мы познакомились во время 
очередной командировки в район. Его любовь 
к столярному делу известна сельчанам. Вся 
мебель, что находится в его двухэтажном доме, 
кроме дивана, сделана им самим из дерева. 
Для своей работы он использует берёзу, вяз, 
ель, ольху. Но проще всего ему с осиной, так 
как это более пластичный материал. 

Заканчивая публикацию о мастерах, работа-
ющих по дереву, мы ставим многоточие… По-
тому что можно бесконечно долго говорить об 
умельцах Удмуртии. И если сегодня вы первый 
раз в жизни забили гвоздь, то есть надежда, 
что завтра вы не только повторите попытку, но 
и пойдёте дальше. Главное – начать. 

Фото: «Новый путь»
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КРЕСТЬЯНЕ С ХЛЕБОМ
Причину прошлого урожая крестьяне видят 
в том, что они добровольно отчислили в пользу 
голодающих церковные ценности, дескать, бог 
принял эту жертву, послал взамен этого уро-
жай. Тёмная деревня, конечно, другой причины 
урожая не может видеть.

В некоторых местах урожайность чрез-
вычайно велика. Некоторые по 150 пудов 
с десятины собирали. Собирали когда-нибудь 
такое количество? Не помнится что-то. 

Недаром до сих пор целые кабаны стоят 
на полях неубранными… Наш крестьянин 
с хлебом.

ЗЛО ДЕРЕВНИ
С урожаем в деревне сильно развивается 
пьянство. «Нельзя ведь и не пить, – говорят 
крестьяне, – год-то какой прожили. Страшно 
тяжёлый». Более бережливые крестьяне хлеб 
хранят на чёрный день. Даже не продают. 
Жизнь учит. Запасец всегда пригодится. За-
мечаются также и самосуды. Особенно это 
заметно в деревнях с вотским населением. 
Невежество, дикость сказываются. Необходима 
культурная работа, решительная борьба как 
с первым, так и со вторым злом.

АРТЕЛИ РАСТУТ, 
КООПЕРАЦИЯ СЛАБА
Крестьяне поняли необходимость работать 
артельно. В Можгинском уезде, например, 
имеется 24 молочных артели, два совхоза и 
50 сельхозартелей. Последние объединяют 
431 двор с 2905 едоками, с землёй в 4686 де-
сятин. Работа идёт довольно интенсивно. 
Одна артель объединяет до 80 дворов. Про-
сят агронома. Даже дом строят ему. Недо-
статок также средств, инвентаря. Кооперация 
слаба. Нет средств: денег, товаров. Работают 
толчками. Пришлют какой-нибудь товар, 
в потребиловке оживление, продали его – 
опять затишье. Инициативы, самодеятель-
ности мало. Больше активности и меньше 
надеяться на центр.

ВНИМАНИЮ 
БЮРО ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Наше крестьянство в настоящее время 
страшно нуждается в сельхозорудиях. Прошлая 
голодовка износила имевшийся инвентарь, 
сократив его количественно до минимума. Этот 
недостаток сказался на посеве озимых. Не 
было средств засеять достаточное количество 
земли. Необходимо изыскать все возможные 

пути к тому, чтобы пополнить крестьянское 
хозяйство сельхозорудиями.

Со своей стороны я предложил бы имею-
щийся у нас плуг системы «Сакка» снабдить 
автомобильным мотором внутреннего сгора-
ния. Тогда им можно будет пахать так же, как 
и американским трактором. Крестьянский труд 
с таким простым нововведением значительно 
бы облегчился.

Плуги же «Сакка» у крестьян в неболь-
шом количестве имеются. Об этом нужно 
подумать.

Рабочий Пахомов, ижевский изобретатель

ЛОШАДЬ МОЖЕТ РАЗБИТЬСЯ
Огромные подъезды к зернохранилищу 
Обпродкома в любой момент могут принести 
большой вред крестьянам и казённым возчи-
кам во время выезда из зернохранилища.

По крутому спуску вниз без ступенек может 
насмерть разбиться лошадь не только с возом, 
но и простая.

Теперь подъезды грязные, опасности 
больше.

Без крепкого словечка здесь не проезжает 
ни один крестьянин. Необходимо сделать 
спуски удобными.

НА ОКРУЖНУЮ ОЛИМПИАДУ
В воскресенье в Ижевск прибыла сборная 
сельских спортсменов Вотобласти в числе 
28 человек, которые отсюда в четверг вместе 
с ижевскими спортсменами отправятся 
в г. Самару на окружную олимпиаду. В среду 
состоится состязание сельских спортсменов 
с ижевцами по баскетболу, лёгкой атлетике и 
другим видам спорта.

АЗАРТНЫЕ ИГРЫ
На местных сельских рынках производятся 
азартные денежные игры путём катания 
шаров. Около таких столиков всегда груп-
пируются большие толпы народа, которые 
с азартом упражняются в катании шаров до 
тех пор, пока карманы их совсем не очистятся 
от всех денежных ценностей. Хозяйчики таких 
остроумных предприятий наживают немалые 
деньги на разжигании страстей простодушных 
селян.

100 ЛЕТ НАЗАД ВЕСНОЙ 1923 ГОДА УДМУРТСКИЕ КРЕСТЬЯНЕ НЕ ТОЛЬКО 
ПАХАЛИ И СЕЯЛИ, НО И СОРЕВНОВАЛИСЬ В СПОРТЕ, ЗАБАВЛЯЛИСЬ КАТАНИЕМ 
ШАРОВ, ЧИНИЛИ САМОСУДЫ, ВЫЯСНЯЛИ ОТНОШЕНИЯ… ЖИЗНЬ ШЛА СВОИМ 
ЧЕРЕДОМ. ОБ ЭТОМ МЫ УЗНАЁМ БЛАГОДАРЯ АРХИВНЫМ ДОКУМЕНТАМ И 
ПУБЛИКАЦИЯМ ТОЙ ПОРЫ. 

Истфакт / 100 лет назад

Жизнь учит. 
Запасец всегда пригодится
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Не мешало бы положить конец этим «за-
бавам», вредно влияющим на подрастающее 
поколение, которое в огромном количестве 
толпится вокруг этих столиков и принимает 
самое близкое участие в катании шаров…

НЕ СПИТ ЛИ УПОЛИТПРОСВЕТ?
Культурно-просветительная работа в с. Б. Кибья 
совсем замерла. Начиная с февраля месяца, 
здесь не было ни одного спектакля, ни одного 
чтения (лекций, бесед и проч.).

Нардом (клуб Розы Люксембург) запущен 
до невозможности – грязь, сор, нечистота, дра-
ные стены, изломанная мебель, и в доверше-
ние всего на самом видном месте зрительного 
зала висит кружка с надписью: «На сооружение 
и содержание беднейших церквей».

Оживает нардом только в дни, когда мест-
ная интеллигентская молодёжь вздумает по-
развлечься танцульками, флиртом и выпивкой.

ОДИН НА ВСЮ Р.С.Ф.С.Р.
На днях пущен в ход Игринский химический 
завод. До сих пор этот завод в течение двух лет 
Облсовнархозом оборудовался. Завод выраба-
тывает уксусную эссенцию, древесный спирт и 
скипидар. Месячное задание таково: уксусной 
эссенции 12 тысяч фунтов, древесного спирту 
(берёзового, елового, соснового) 400 пудов.  
Этот завод единственный по Р.С.Ф.С. Р.

К ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ 
ВОТОБЛАСТИ
Благополучие страны определяется степе-
нью развития её внутренней промышлен-
ности и сельского хозяйства, развитие 
которых, в свою очередь, в полной мере 
возможно лишь тогда, когда обслуживание 
их будет дёшево, что можно достичь, приме-
няя в производстве вместо животной, живой 
силы механическую.

Государство, идя навстречу развитию 
не только крупной промышленности, но ни 
кустарной, мелкой, часто имеющей место в тес-
ной избе крестьянина, а также удешевлению 
производства основных работ по сельскому 

хозяйству, создало ряд учреждений, которые 
занялись вопросом снабжения кустаря и кре-
стьянина дешёвой энергией…

Эти учреждения пришли к выводу, что это 
возможно, когда наша страна покроется сетью 
электрических станций, которые могли бы 
дать электроэнергию не только для действия 
электрических моторов на фабриках и заводах, 
но и для действия их у кустаря и крестьянина, 
чтобы двигать их машины, молотилки, веялки, 
соломорезки и т.д.

И вот, идя навстречу этому общему 
плану электрификации, нужно всеми силами 
стремиться к устройству новых временных 
местных, мелких станций, чтобы приучить на-
селение пользоваться дешёвой силой, показать 
выгоду их применения и чтобы впоследствии 
уже это устройство включить как готовое к сети 
больших районных станций.

Для проведения пропаганды устройства 
станций по Вотобласти, для указаний на-
селению, как и где строить, составления смет, 
планов, а также для руководства построй-
ками станций при местном Облуправлении 
организовано Управление электротехнической 
промышленности Вотобласти, или сокращённо 
«Вотобэлектро»…

В настоящее время уже создан частичный 
план электрификации области…

ДОЛОЙ САМОСУДЫ!
Истинно варварский обычай расправляться 
с нарушителями норм человеческого обще-
жития без суда и следствия ещё не изжит. Он 
существует и расцвёл пышным цветком у нас 
в Вотобласти.

Часто жертвами самосудов являются не 
только нарушители существующих норм, но и 
люди, не виновные в взводимых на них пре-
ступлениях; большей частью также, с которыми 
общество имеет свои счёты и при удобном 
случае старается их свести.

Из практики работы на местах я могу 
привести ряд примеров, подтверждающих 
правоту высказанной мною мысли. В августе 
прошлого года, работая по проведению 

посевкампании в Ильинской волости, я был 
свидетелем трёх самосудов, из которых один 
окончился благополучно благодаря моему 
своевременному вмешательству, а остальные 
два – смертью. Виновные в убийстве остались 
ненаказанными.

ЗА ЧТО ЖЕ СУДИЛИ 
И КТО БЫЛ ОБЪЕКТОМ СУДА?
Судили за кражу снопов с поля, и при том 
бедняков, которые некогда, при проведении 
продразвёрстки, были председателями сель-
советов, быстро и честно выполняли задания 
рабоче-крестьянского правительства. Избивая 
таких людей, озверевшая толпа, по рассказам, 
сопровождала выкриками: «Вот тебе это за 
продразвёрстку, а это за переразвёрстку, а это 
за донос о скрытии хлеба» и т. д. и т. п. 

ВИДИТЕ, КАКОВА ПОЧВА 
ДЛЯ САМОСУДОВ!
Это позорное явление русской деревенской 
жизни, кулачная расправа, являющаяся след-
ствием темноты крестьянства и его правовой 
неграмотности, должна быть изжита.

Какими путями? Наиболее разумной мерой 
борьбы с подобными явлениями может и 
должно быть поднятие культурного уровня 
массы, к сожалению, невозможное в короткий 
срок; вторым способом, возможным в услови-
ях современной жизни, должно быть право-
вое воспитание крестьянства, идущее двумя 
путями:

– пропаганда Уголовного кодекса Р.С.Ф.С.Р.;
– строгая наказуемость за свершённые 

самосуды.
В этом направлении советская юстиция на-

чинает уже проявлять себя. Так, за самосуд над 
гр. дер. Люллей Завьяловской вол. Терентье-
вым Михаилом пять крестьян той же деревни 
народным судом приговорены к трём годам за-
ключения под стражу с изоляцией. Думаю, что 
подобные приговоры в значительной степени 
отрезвят массу и уменьшат, а может быть, и со-
всем уничтожат самосуд.  
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